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Projeto ‘Se Sabe de Repente’ discute com a juventude temas importantes como democracia. cidadania, sustentabilidade, consumo sustentável, trânsito, entre outros. Página 17

Encontro reúne alunos de toda a Paraíba em JP
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Comitê devolve ao Estado 
R$ 100 milhões em 5 anos
Órgão interinstitucional atua no combate a crimes como sonegação fiscal e lavagem de dinheiro com bons resultados. Página 3

Ação derruba mitos sobre 
a doação de medula óssea

Projeto leva escritoras 
para as escolas da Paraíba

Ideia é tirar dúvidas, ensinar os caminhos certos e aca-
bar os medos indevidos sobre o assunto, para assim 
aumentar o número de doadores no Estado. Página 5

Parceria entre o Cendac e a Secretaria de Educação 
discute temas como violência de gênero enquanto 
estimula o hábito da leitura entre jovens. Página 7
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Irã ameaça “guerra total” 
em caso de ataque ao país
Tensão com a Arábia Saudita e com os Estados Unidos 
nunca esteve tão alta. Premiê iraniano avisa que não 
vai tolerar qualquer ação inimiga. Página 15

Músicos da Primavera Blue levam 
cultura popular aos novos meios

“Não Vejo a 
Hora” de ter 

um novo disco 
de Gessinger

Canal no Youtube promete democratizar o trabalho da banda 
paraibana, que mescla o tradicional com a cultura pop. Página 12

Cantor e compositor lança o 
seu primeiro álbum solo em 

seis anos e confirma shows 
em João Pessoa e em 

Campina Grande 
para divulgar o 

trabalho. 
Página 10

2o Caderno

Tênis na praia Open de Beach Tennis chega a sua quarta edição e confirma o crescimento do 
esporte no Estado. Competição acontece no Busto de Tamandaré a vai reunir 700 atletas. Página 21

Aquela construção modernista, que quando entrei para o primeiro ano 
científico era pintada de cinza, e que para mim sempre será, foi o cenário 
das minhas ebulições hormonais de adolescência. O primeiro namoro, 
a descoberta da poesia com Dona Jane, o apaixonamento pela música 
popular brasileira, as primeiras e maravilhosas rebeldias.  Página 13

Um colégio cinza vivo na minha memória

Nelson Barros

Fo
to

:  D
ar

ya
n 

D
or

ne
lle

s /
 D

iv
ul

ga
çã

o

Mundo



O ataque com drones contra as ins-
talações da petroleira Saudi Aramco, 
na Arábia Saudita, colocou o mundo de 
sobreaviso diante da possibilidade da 
ação terrorista inaugurar um novo ci-
clo de guerra entre os Estados Unidos 
e o Irã e seus respectivos aliados no 
Oriente Médio. Por enquanto, as conse-
quências são de ordem econômica, le-
vando-se em conta que a Arábia Saudi-
ta é proprietária de uma das principais 
reservas mundiais de petróleo.

O presidente dos Estados Unidos, 
Donald Trump, lança mão do discurso 
incendiário que marcou os anos ini-
ciais de seu governo, prometendo arra-
sar militarmente o Irã, mas as juras do 
republicano não tem tanta credibilida-
de, principalmente depois do fiasco de 
suas ameças à Coréia do Norte de Kim 
Jong-un. E já não é mais tão fácil assim 
bater no país dos aiatolás. O Irã, apesar 
dos bloqueios norte-americanos, conti-
nua sendo uma potência na região.

O ministro das Relações Exterio-
res do Irã, Mohammad Javad Zarif, 
também escolheu bem as palavras, 
ao contra-atacar dizendo que seu país 
responderá a qualquer agressão exter-
na com uma “guerra total”. Na verda-
de, não se sabe ao certo o poder bélico 
iraniano, mas em virtude da mistura 
explosiva de política, religião e econo-
mia, característica do Golfo Pérsico, 
qualquer conflito armado de monta, 
na região, pode causar sérios prejuí-
zos às nações envolvidas.

O ataque a um determinado país 
obviamente exige uma resposta ime-
diata de seus aliados. Portanto, os Es-
tados Unidos não poderia deixar de 
trocar ideias com a Arábia Saudita - 
com a participação de seus partidários 
- sobre qual a melhor forma de reagir 
às investidas terroristas contra a refi-
naria Saudi Aramco. Acontece que há 
dúvidas quanto à autoria dos assaltos 
com drones, além do que, os sauditas 
não gozam hoje de boa imagem inter-
nacional.

Há uma questão central por trás de 
tudo isso: Israel teme a transformação 
do Irã em uma potência nuclear. Isso 
mudaria completamente o equilíbrio 
de forças no Oriente Médio, favorecen-
do, por exemplo – sem entrar no mérito 
religioso – a chamada Causa Palestina. 
Como principal parceiro de Israel, os 
Estados Unidos atuam no sentido de 
anular econômica e militarmente os 
iranianos, e toma-se ainda mais dessa 
vontade quando surge um motivo novo.

Mas uma coisa é ter vontade e outra 
é poder concretizar o desejo. Os Esta-
dos Unidos, como se diz em linguagem 
popular, “estão com os dedos coçando” 
para pegar em armas contra o país go-
vernado por Hassan Rohani. Resta sa-
ber se Tio Sam está mesmo disposto a 
arcar com os efeitos dessa guerra, uma 
vez que Teerã já deixou claro que toda a 
região terá envolvimento com a guerra. 
Recomenda-se assistir os próximos ca-
pítulos dessa perigosa novela. 
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O Brasil é um país 
que conta hoje com 
mais de 228 milhões 
de aparelhos de telefo-
nia celular, uma média 
de 1,12 aparelho por 
habitante, segundo da-
dos da Agência Nacio-
nal de Telecomunica-
ções - Anatel. 

Em seu mais recente levanta-
mento, o Empresômetro, empresa 
brasileira especialista em inteligên-
cia de mercado, afirma que são mais 
de 1.900 empresas no setor de explo-
ração de serviço de telefonia móvel 
celular e que movimentam mais de 
100 bilhões de reais por ano.

Dentre todas essas empresas, 
estão presentes as maiores conces-
sionárias de telefonia móvel do país 
e suas filiais, que somadas perfazem 
quase o total das empresas do setor, 
por volta de 75%.

De acordo com o levantamento do 
Empresômetro, as demais empresas 
são pequenos fornecedores de comu-
nicação, vendas de linhas e oficinas 
de reparos de aparelhos cadastradas 
sob a atividade de telefonia celular.

O setor cresceu bastante nos úl-
timos anos. Para se ter uma ideia, 
100% dos munícipios estão cobertos 
por algum serviço de telefonia mó-
vel, aumentando a venda das linhas 
telefônicas por pequenos agentes au-
torizados e o conserto de aparelhos 
em oficinas que trabalham somente 
com esses eletrônicos.

“É um mercado que tende a cres-
cer ainda mais no futuro. A tecnolo-
gia já torna mais fácil uma peque-
na empresa concorrer com grandes 
multinacionais em muitos setores, 

na telefonia celular não 
será diferente. O mesmo 
ocorre com os aparelhos, 
cada vez mais avançados, 
carecem de rede de assis-
tência especializada, pois 
são diversas marcas, uma 
vez que a tecnologia para 
sua produção foi difundi-
da entre os fabricantes e 

hoje já não pertence a poucas e gran-
des empresas”, afirma o CEO do Em-
presômetro, Otávio do Amaral.

Em números, temos a região Su-
deste com quase 46% das empresas 
do setor, seguida pela região Sul, 
com 17% e pela região Nordeste, 
com 16%. 

Tratando de cidades, além dos 
maiores centros do país, São Paulo 
e Rio de Janeiro, os destaques são 
Campinas, Fortaleza e Recife.

 “Mesmo sendo um setor que 
ainda tem grandes oportunidades 
para grandes ou pequenas empresas, 
como todo serviço que tem relação 
estreita com a tecnologia, aqueles 
empresários e corporações que não 
investirem nisso se tornarão obsole-
tos em pouco tempo e consequente-
mente se verão obrigados a deixar o 
mercado”, observa Amaral.

O Empresômetro é uma empre-
sa que oferece soluções de mercado 
B2B para toda empresa que almeja 
crescer com inteligência. Oferta so-
luções que utilizam a mais alta tec-
nologia da informação, garantindo 
segurança na tomada de decisão de 
gestores de grandes empresas, como 
também proporciona conhecimento 
de mercado para pequenas e médias 
empresas através da ferramenta on-
line, Empresômetro Listas.

Mercado da telefonia

Artigo Jana Fogaça
pautas@agenciadcp.jor.br

1.900 empresas no 
setor de exploração de 

serviço de telefonia 
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movimentam mais de 
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por ano  
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UN Informe

Do secretário de Articulação Política, João 
Gonçalves, ontem, comentando a postura 
“serena” do governador João Gonçalves em 
face da crise no PSB: “O governador está 
preocupado com a gestão, com o Estado. Ele 
não fez nada para iniciar a crise. Cadê o mo-
tivo? A preocupação dele é conseguir recursos, 
destravar verbas em Brasília. E tem recomen-
dado à bancada para focar na gestão”.

Agora, o projeto vai ser enviado 
ao presidente Jair Bolsonaro 
(PSL), que poderá vetá-lo ou 
não. O texto aprovado pela Câ-
mara não estabelece um valor 
para o fundo partidário – em 
2018, foi de R$ 1,7 bilhão –, 
que será definido no Orçamento 
para 2020, em dezembro. Mas 
a expectativa dos partidos é que 
ele seja reajustado acima da in-
flação. Este é um dos pontos de 
discórdia com o Senado.

Citando Gramsci – “Dizer a verdade é sempre re-
volucionário” –, Ronaldo Barbosa renunciou à pre-
sidência do diretório do PSB de João Pessoa, por não 
concordar com a destituição da direção estadual. E 
filosofou: “Quem quer romper com João Azevedo, 
que o faça, mostrando as razões. Se não o fizer, a 
história cobrará!”. E: “O maior problema na política 
é quando o singular busca substituir o plural”.

FilosóFico

Fundo maior

Votos contrários ao relator: Vereador é solto

o primeiro os Votos

elogio ao armistício na política da paraíba

Do presidente da ALPB, Adriano 
Galdino (PSB), referindo-se a um 
dos aspectos da reforma admi-
nistrativa em curso no Legislativo 
estadual: “A partir de outubro, 
todos os gastos da Casa, todos os 
empenhos, vão estar na internet. 
Quero que o meu gabinete seja o 
primeiro a disponibilizar todas es-
sas informações [nomes, funções 
e salário dos funcionários], mas 
serão todos os deputados, pela 
transparência”.    

Dos 12 deputados federais da 
bancada paraibana, sete votaram 
pela rejeição das mudanças feitas 
pelo Senado no projeto original 
da Câmara Federal que altera 
regras eleitorais – Efraim Filho, 
Wellington Roberto, Aguinaldo 
Ribeiro, Gervásio Maia, Frei 
Anastácio, Hugo Motta e Wilson 
Santiago. Edna Henriques, Julian 
Lemos, Ruy Carneiro e Pedro 
Cunha Lima votaram pela manu-
tenção do substitutivo do Senado.

O vereador Renan Maracajá (PSDC), preso em agosto pela ‘Operação Famintos’, da PF, será solto por força 
de habeas corpus concedido pelo TRF5, em Recife (PE), ontem. Uma vitória e tanta da defesa, uma vez que o 
relator do processo, desembargador federal Rogério Fialho Moreira, havia negado o pedido, semana passada. 
Na sessão de ontem, votaram a favor da soltura o desembargador federal Fernando Braga e o desembargador 
federal Rubens Canuto. Renan Maracajá, acusado pelo Ministério Público Federal de participar de esquema de 
desvio de recursos da merenda escolar de Campina Grande, terá de cumprir medidas cautelares, como não se 
ausentar da cidade sem autorização judicial e não ter contato com outros investigados.  

“Foco na gestão”

Sabe a estranheza que a gente sente quando es-
cuta a oposição elogiar o Executivo? Não porque o 
Executivo, por mérito, não mereça os elogios. Mas o 
fato é que, em alguns casos, é inusitado ver o crítico 
oponente elogiar a gestão. Na Paraíba, sobretudo 
em João Pessoa e Campina Grande, se registrou, 
nos últimos dias, alguns casos. Na ‘Rainha da Bor-
borema’, o vereador Alexandre do Sindicato (PHS), 
aliado de Romero Rodrigues (PSD), deu declara-
ções elogiosas ao governador João Azevêdo (foto) e até sugeriu uma aproximação dele com o prefeito. Na ALPB, 
deputados da bancada de oposição registram a operosidade do Governo do Estado. Ontem, outro fato ilustrativo: 
o vereador Bruno Farias (Cidadania/PPS) parabenizou o prefeito de João Pessoa, Luciano Cartaxo (PV), por 
causa do Projeto de Lei 1.408/2019, que institui programa de incentivos para a população regularizar débitos com 
o município. “Precisamos destacar que o prefeito Luciano Cartaxo (PV) e o presidente desta Casa, vereador João 
Corujinha (DC), estão ajudando a população da nossa cidade ao aprovar esta medida. Estendem a mão à cidade 
e possibilitam o aumento da sua receita, ao ajudar os cidadãos a regularizarem seus débitos e horarem seus com-
promissos com o Tesouro Municipal”. Muitas vezes, o elogio é motivado – para além da legítima e justa deferência 
ao Executivo – por uma tentativa de aproximação política, o que somente duplica os méritos de quem está sendo 
elogiado. Quem se aproxima de uma gestão que não seja exitosa? Mas há também outro ponto nesse contexto: 
o elogio de alguém ao seu opositor político se insere naquela condição em que o primeiro precisa justificar a tese 
segundo a qual é ‘preciso fazer oposição com responsabilidade’, portanto, um elogiozinho aqui, outro acolá faz 
parte do jogo político. Até porque a velha postura de ‘quanto pior, melhor’ – que já foi mote no conservadorismo 
de antanho – não é mais aceitável aos olhos do povo. De todo modo, é uma espécie de armistício, que, indepen-
dentemente dos motivos principais e secundários, torna a política mais construtiva. Melhor.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Ortilo Antônio
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Recursos são resultado das ações do Comitê Interinstitucional de Recuperação de Ativos, que busca mudar a “cultura da sonegação”

O Comitê Interinstitucio-
nal de Recuperação de Ativos 
do Estado da Paraíba (Cira) 
devolveu, aproximadamen-
te, R$ 100 milhões aos cofres 
públicos, em cinco anos, sen-
do que 80% desse valor foi 
arrecadado nos últimos dois 
anos, após a formalização do 
órgão. Oficialmente criado 
pela Lei 11.197/2018, o Cira 
ganhou uma atuação mais 
dinâmica por parte dos ór-
gãos integrantes, que atuam 
para promover e incentivar a 
prevenção e a repressão aos 
crimes contra a ordem tribu-
tária, lavagem de dinheiro e 
outros delitos conexos, com 
enfoque na recuperação de 
ativos. A atuação do comi-
tê também tem um caráter 
pedagógico, no sentido de 
tentar mudar a ‘cultura da 
sonegação’, que desvia recur-
sos de áreas essenciais, como 
saúde, segurança e educação, 
prejudicando a população.

O comitê é composto por 
membros do Ministério Públi-
co da Paraíba, da Procurado-
ria-Geral do Estado e das se-
cretarias da Fazenda (Sefaz) e 
da Segurança e Defesa Social 
(Seds). O procurador-geral de 
Justiça, Francisco Seráphico 
Ferraz da Nóbrega Filho, pre-
sidente do Cira, destaca que, 
cada órgão integrante exerce 
suas atribuições com inde-
pendência, propõe medidas 
técnicas, legais e administra-
tivas, visando à recuperação 
de recursos suprimidos ou 
reduzidos em decorrência de 
ilícitos tributários, penais e 
administrativos.

“O Cira é um comitê 
onde os órgãos atuam de 
forma independente, mas 
numa união de esforços em 
torno dos objetivos comuns 
de prevenir, combater e pu-
nir a prática criminosa con-
tra a ordem tributária, no 

Cofres do Estado recuperam 
R$ 100 milhões em cinco anos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

14/jun/2018
João Pessoa sedia o 2o Encontro Nacional do Cira que reuniu mais de 
200 participantes, entre promotores de Justiça, auditores fiscais, delega-
dos de polícia, juízes de Direito, policiais civis e procuradores de Estado.

13/set/2018
Publicada a Lei 11.197, que cria o Comitê Interinstitucional de 
Recuperação de Ativos do Estado da Paraíba, após aprovação na 
Assembleia Legislativa da Paraíba e sanção do governador.

20/nov/2018
Primeira reunião, após a publicação da lei que criou o Cira. Fran-
cisco Seráphico Ferraz da Nóbrega Filho é escolhido para presidir 
o comitê, no seu primeiro ano de trabalho, após formalizado. A 1a 
promotora de Justiça de Crimes Contra a Ordem Tributária, Renata 
Carvalho da Luz, ficou como secretária-geral.

8/jul/2019
Publicado no Diário Oficial do Estado o Decreto 39.292/2019 que regula-
menta o Fundo de Investimento Permanente para a Recuperação de Ativos 
do Comitê Interinstitucional de Recuperação de Ativos (o Fundo Cira).

Números do Cira
R$ 80 milhões, aproximadamente, foram recuperados pelo Cira aos 
cofres públicos, entre agosto de 2017 e agosto de 2019. De 2015 até 
2019, foram R$ 98,9 milhões devolvidos.
184 acordos homologados entre agosto de 2017 até junho de 2019.
2 convênios celebrados com as prefeituras de João Pessoa e Campina 
Grande para o combate mais efetivo aos crimes contra a ordem tributária 
e a efetivação de uma justiça fiscal, que permita à administração pública 
dispor dos recursos dos impostos para o investimento em políticas públicas.

Momentos de destaque

Estado. Isso resulta no in-
cremento da recuperação de 
valores aos cofres públicos. 
Um deficit na arrecadação 
gera prejuízos e atinge a to-
dos”, disse Seráphico.

A promotora de Jus-
tiça de Combate a Crimes 
contra a Ordem Tributária, 
Renata Carvalho da Luz, se-
cretária-geral do Cira, disse 
que o comitê já atuava in-
formalmente. A lei deu mais 
respaldo a cada uma das 
instituições para cumprirem 
suas atribuições. “Com a for-
malização do Cira, os quatro 
órgãos passaram a integrar 
oficialmente o comitê, tra-
balhando de forma mais ar-
ticulada. Antes havia uma 
limitação, porque faltava a 
lei, que veio para fortalecer 
esse trabalho e dar respaldo 
a cada uma das instituições 
para cumprirem suas atri-
buições”, afirmou.

Além disso, o Cira visa 
incentivar o desenvolvimen-
to de ações operacionais 
integradas entre os órgãos 
e instituições envolvidas, 
respeitando o planejamento 
de cada uma delas. O comitê 
também objetiva propor me-
didas estratégicas e técnicas 
que visem ao aprimoramento 
da legislação aplicável, bem 
como dos mecanismos admi-
nistrativos, gerenciais e judi-
ciais no âmbito de cada órgão 
e instituição que o integra.

Cira atua para promover 
e incentivar a prevenção 
e a repressão aos crimes 

contra a ordem tributária, 
lavagem de dinheiro e 
outros delitos conexos

Hoje

Governo da PB entrega reforma de 
escola cidadã integral em Cajazeiras

O governador João 
Azevêdo entrega, hoje, as 
obras de reforma e cons-
trução do ginásio da Es-
cola Cidadã Integral Pro-
fessor Crispim Coelho, na 
cidade de Cajazeiras, cujos 
investimentos foram de 
aproximadamente R$ 3 
milhões. Na ocasião, o che-
fe do Executivo participa 
da assinatura de contratos 
do Empreender Paraíba 
beneficiando empreende-
dores dos municípios de 
Uiraúna/Bonito de Santa 
Fé, Monte Horebe, Triunfo, 
São João do Rio do Peixe e 

Poço José de Moura.
A escola tem capaci-

dade para 960 alunos e 
com a reforma conta agora 
com 12 salas de aula, sala 
de Educação Física, sala de 
vídeo, grêmio estudantil, 
diretoria, secretaria, ar-
quivo, biblioteca, sala de 
professores, palco, cama-
rins feminino /masculino, 
laboratórios de informá-
tica e ciências, despensa, 
cozinha, D.M.L, bateria de 
banheiros masculino/fe-
minino/professores e para 
PNE. Ganhou ainda um 
ginásio com vestiários e 

quadra de areia.
Os principais serviços 

executados foram demo-
lição, fundação, estrutura, 
substituição de alvenaria, 
revestimento, coberta, es-
quadrias, pisos (piso grani-
lite em todo os ambientes 
da escola, pavimentação em 
paralelepípedo no estacio-
namento, pavimentação em 
pedra rachinha na calçada 
frontal e calçada de contor-
no), instalações hidrossani-
tárias e drenagem de águas 
pluviais, instalação elétrica, 
colocação de forro pvc nas 
salas de aula, diretoria, se-

cretaria, cozinha, arquivo 
e nos WCs, cabeamento 
estruturado, instalação de 
combate a incêndio, reser-
vatórios enterrado com ca-
pacidade de 10.000 litros 
e caixa d’água em fibra de 
vidro, com capacidade de 
10.000 litros, subestação 
de 150 kVA, implantação 
de bancos, rampa de aces-
sibilidade e planta de muda 
de arbusto ninho indiano e 
pintura (será inspirada no 
cubismo que é uma corren-
te que se caracteriza pelas 
formas geométricas e a in-
corporação de cores vivas).

Inauguração da nova sede da Ciretran
Ainda em Cajazeiras, o go-

vernador João Azevêdo, acom-
panhado do superintendente 
do Departamento Estadual de 
Trânsito (Detran-PB), Agamenon 
Vieira, inaugura, hoje, a nova 
sede da 6a Ciretran, em Caja-
zeiras, um investimento de R$ 
3,7 milhões. A solenidade está 
programada para as 15h, no 
novo prédio localizado na Rua 
Antônio de Souza Mangueira, 
793, Cidade Universitária.

Com uma frota de mais de 
52 mil veículos, Cajazeiras rece-
be o novo equipamento que vai 
atender a 140 mil habitantes, 
incluindo, além do município, a 
população das cidades de São 
João do Rio do Peixe, Santa 
Helena, São José de Piranhas, 
Triunfo, Bernardino Batista, Bom 

Jesus, Cachoeira dos Índios, 
Carrapateira, Monte Horebe e 
Poço de José de Moura.

Segundo o superintendente 
Agamenon Vieira, a nova sede 
vai oferecer todos os serviços 
aos usuários, a exemplo de le-
galização de veículos, emissão 
de carteiras de habilitação, 
vistorias, exames médicos e 
psicológicos, exames práticos, 
além das mais diversas con-
sultas relativas à legalidade e 
validade de documentos, be-
neficiando toda a população da 
região. “Tudo isso em modernas 
instalações, em um ambiente 
climatizado e com excelente 
estrutura física”, afirmou.

Construída pela Superin-
tendência de Obras do Plano 
de Desenvolvimento do Esta-

do da Paraíba (Suplan), com 
acompanhamento do quadro de 
engenheiros e arquitetos do De-
tran-PB, a nova sede é composta 
de guarita, sala de espera, sala 
de pré-atendimento, ambiente 
para atendimento bancário, sa-
las de exames, salas de registro 
de veículos e habilitação, duas 
pistas de provas (automóveis e 
motos), ampla área de estacio-
namento e pátio para guarda de 
veículos apreendidos.

A obra está erguida em 
um terreno de 15 mil metros 
quadrados, sendo mais de 
mil metros quadrados de área 
construída, mais de 2 mil me-
tros quadrados de estaciona-
mento e quase 4 mil metros 
quadrados de área para guarda 
de veículos.

Foto: Secom-PB

Cajazeiras recebe hoje a nova Ciretran, que vai 
atender a 140 mil habitantes, incluindo, além 
do município, a população de mais dez cidades

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a emissão da Licença Prévia, em João Pessoa, em 17 de setem-
bro de 2019. Para a atividade de: Construção do novo prédio da Escola Malaquias Batista Feitosa, 
na Rua Vicente Pedro no município de São Sebastião do Umbuzeiro/PB. Processo nº 2019-006072/
TEC/LP-3272.
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Literatura feminina
Projeto do Cendac incentiva discussão de gênero 
através de livros produzidos por mulheres, 
aprofundando as dicussões em sala de aula.  Página 7
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Atividade faz parte da celebração do Dia Mundial do Doador de Medula Óssea, celebrado em 21 de setembro

O número de possíveis 
doadores de medula óssea ca-
dastrados no Hemocentro da 
Paraíba é de quase 5 mil pes-
soas. Com o intuito de aumen-
tar esse número e diminuir 
a espera dos pacientes que 
aguardam por um transplan-
te de medula, o Hemocentro 
começou ontem (19), na Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB), as ações alusivas ao 
dia Mundial do Doador de Me-
dula Óssea, celebrado no próxi-
mo sábado (21). 

O objetivo da ação reali-
zada ontem foi de sensibilizar 
as pessoas da importância de 
ser um doador. O ônibus de 
doação ficou na UFPB durante 
toda a manhã e tarde. Durante 
o momento de conscientiza-
ção, foram recebidos doadores 
e receptores de medula óssea, 
que contaram suas histórias e 
mostraram que vidas podem 
ser salvas com um simples ato 
de generosidade. 

De acordo com a coor-
denadora do laboratório de 
biologia molecular do He-

mocentro, Jussara Lacerda, 
as campanhas são essenciais 
para motivar as pessoas a 
doar. “Quanto mais pessoas 
no banco maior as chances de 
salvar uma vida. Por isso a im-
portância das campanhas, nós 
temos 1 doador a cada 100 mil 
pessoas”, disse. 

A doação é simples. Pre-
cisa ser realizada por pessoas 
que tenham entre 18 e 55 anos 
incompletos, com boa saúde, 
que não tenham doenças in-
fectocontagiosas, imunológi-
cas ou hematológicas. Após 
se cadastrar no Hemocentro, 
os dados do possível doador 
ficam guardados no Registro 
Nacional de Doadores de Me-
dula Óssea (Redome). 

Para evitar o transtorno 
da desistência, antes de entrar 
no cadastro, é necessário pas-
sar por um acompanhamento 
com uma série de profissionais 
da área de saúde. “Após o ca-
dastro, você é esclarecido so-
bre o processo. No Hemocen-
tro tem um psicólogo que vai 
lhe explicar. Depois você retira 
5ml de sangue e vai fazer uma 
análise. Existe uma rede de mé-
dicos que vai cuidar de você. É 

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Acão convida pessoas para 
doações de medulas ósseas

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Mitos e verdades 
sobre a doação

O médico hematologista Luiz 
Fábio Botelho, explicou que 
algumas mentiras são res-
ponsáveis por impedir que as 
pessoas se tornem doadoras 
de medula óssea. Confira 
alguns mitos e verdades es-
clarecidos pelo médico.

  Mitos

Quando você doa medula óssea, 
você perde uma parte dela?
“As pessoas comparam a medula com um órgão sólido. 
Medula óssea é um tecido totalmente regenerável, a 
partir do momento que você doa, em torno de 20 a 30 
dias depois aquilo que você doou automaticamente você 
recompõe. Tanto é que um doador pode doar entre 2 e 
até 3 vezes.”

É necessário fazer uma cirurgia 
na coluna para doar? 
“Outro grande mito é que muita gente acha que doação 
de medula é aquela cirurgia da coluna, como se tivesse 
que entrar lá na coluna vertebral. Eles confundem a me-
dula óssea com a medula nervosa. E não, na verdade a 
gente pode doar medula até pelo braço, coletando pelo 
sangue. Se tiver que ir para o centro cirúrgico é pelo 
quadril, uma pulsão e aspiração, algo muito simples, 
geralmente indolor, realizado com anestesia. Pode ficar 
dolorido um ou dois dias depois. Mas é bem mais sim-
ples do que uma cirurgia de hemorróida, por exemplo.”

  VErdAdEs

Pode salvar uma vida 
“Se vai salvar ou não, nós não 
sabemos. Mas para aquele pa-
ciente que está esperando, é o 
tratamento salvador de vidas.”

o doador não pode conhe-
cer o paciente 
“Isso ocorre por um período de 
tempo, geralmente se coloca 
dois anos pra isso. É um meca-
nismo legal para evitar venda, 
já que o doador de medula ós-
sea é um doador vivo. Se você 
descobre que é compatível com 
alguém, eventualmente pode 
ir lá e extorquir a família, dizer 
que só doa por um valor x. Isso 
é uma verdade, você não pode 
conhecer o seu doador antes 
de um tempo determinado.”

Equipe do Hemocentro realizou palestra e um ônibus ficou estacionado pela manhã e tarde na UFPB. O objetivo foi sensibilizar, informar e tirar dúvidas, além de receber doações

Adolescente foi salva após receber doação
A adolescente Amanda Martins, de 

17 anos, recebeu vida novamente há 
um ano e dois meses, quando conse-
guiu um doador 100% compatível e re-
cebeu seu transplante de medula óssea. 
Ela foi diagnosticada com leucemia aos 
15 anos e, até o momento da cura, o 
processo foi de espera e luta pela vida. 

“Eu fiz os ciclos de quimioterapia 
aqui em João Pessoa, foi muito difícil 
porque durante esse tempo até agora 
eu passei um ano parada, parei a escola 
só cuidando  da minha saúde, que no 
momento era o que mais importava. Fui 
para UTI duas vezes nesse processo, e 
quando foi no ano passado eu recebi 
o meu transplante”, contou feliz pela 
conquista da cura.

Por muito tempo Amanda precisou 
ir todos os dias ao hospital, após o 
transplante. O processo foi complicado 
por conta das limitações, mas ela conta 
com alegria e gratidão que agora pode 
ter uma vida normal, de sair, estudar e 
se divertir, como toda adolescente de 
sua faixa etária.

“Eu só faço acompanhamento agora 
de dois em dois meses. Eu nasci de novo. 

Amanda Martins afirma: “Eu nasci de novo”

É tanto que agora eu tenho duas datas 
de nascimento, que é o dia do meu 
transplante, dia 27 de junho e o meu 
aniversário, 5 de setembro. O momento 
do transplante é muito agressivo. São 
muitos riscos, então tem que ter cuida-
do. A gente fica sozinho no quarto e é 
muito difícil quando você tem uma vida 
ativa, estudando, saindo, vendo gente, e 
de repente se vê em um lugar fechado, 
só eu, meu pai e os médicos. É muito 
bom pra mim sair agora, ver gente, ter a 
minha saúde de volta que é o que mais 
importa”, comemorou.

importante que você tenha a 
consciência que outra pessoa 
está aguardando a sua doação. 
Porque a grande dificuldade 
que enfrentamos é a desistên-
cia”, explicou Jussara. 

Para mais informações 
ou dúvidas, as pessoas po-
dem procurar o Hemocentro 
da Paraíba, na Avenida Dom 
Pedro II, 1119, Centro de 
João Pessoa. O local funciona 
das 7h às 17h30. Telefone: 
(83) 3218-7600.
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Evento internacional começou ontem e será realizado até amanhã no Cine Aruanda do Centro de Comunicação da UFPB

A cidade de João Pessoa 
recebe desde a manhã de 
ontem (19) o Colóquio In-
ternacional de Artes, Mídia 
e Tecnologia (Compartcom) 
que acontece até hoje (20) 
no Campus I da Universi-
dade Federal da Paraíba 
(UFPB), na capital parai-
bana. A plenária de aber-
tura foi realizada durante 
a tarde dessa terça no Cine 
Aruanda do Centro de Co-
municação, Turismo e Ar-
tes da UFPB (CCTA/ UFPB) 
contando com uma per-
formance audiovisual por 
Daniel Sorrentino, Thiago 
Trapo e Carlos Eduardo Ba-
tista, além de uma mostra 

de filmes experimentais 
do festival Pequena Janela 
Quebrada.

O evento é aberto aos 
estudantes de Artes, Hu-
manas e Informática e a 
programação inclui debates 
conduzidos por professores 
dos programas de pós-gra-
duação da UFPB, além de 
outros especialistas brasi-
leiros e estrangeiros. O en-
cerramento será às 17h30 
de hoje com a palestra do 
filósofo e teórico cultu-
ral da atualidade, Yuk Hui 
(Bauhaus-Universität Wei-
mar – Alemanha) que faz a 
sua primeira visita à Améri-
ca do Sul.

 De acordo com organi-
zador do colóquio e profes-
sor do Centro de Informá-

tica da instituição, Carlos 
Eduardo, o objetivo do en-
contro é integrar os traba-
lhos de vários programas de 
pós-graduação distintos. “O 
evento começou de um pro-
grama de pós do ano passa-
do que é o programa inter-
disciplinar de computação, 
comunicação e artes e agora 
estamos envolvendo outros 
programas como o de pós-
graduação em artes visuais 
e de pós-graduação em co-
municação também, além de 
trazer outros pesquisadores 
de fora da instituição, como 
o professor Moyses que veio 
do Rio Grande do Sul e o Yuk 
Hui que é de Hong Kong e 
trabalha em uma Universi-
dade na Alemanha”, infor-
mou o docente.

O palestrante Yuk Hui 
é conhecido no meio acadê-
mico por seu trabalho “ The 
Question Concerning Tech-
nology in China – An Essay 
in Cosmotechnics” (2016) e 
outros trabalhos destacados, 
como “On the Existence of 
Digital Objects” (2016) e “Re-
cursivity and Contingency” 
(2019). O professor é estu-
dioso  dos problemas cultu-
rais e políticos que envolvem 
a tecnologia moderna e seu 
enquadramento no mundo 
contemporâneo. Ele será re-
cebido na UFPB por meio de 
uma parceria com a Escola de 
Comunicação da Universida-
de Federal do Rio de Janeiro 
(ECO / UFRJ) e o Instituto de 
Tecnologia e Sociedade do 
Rio de Janeiro (ITS).

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Colóquio debate arte, mídia 
e tecnologia na Universidade

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Decisão da Justiça

Mulher que responde Ação Penal 
não pode visitar companheiro preso

A Câmara Criminal 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba, por unanimidade 
e em conformidade com 
o parecer do Ministério 
Público, não concedeu o 
direito de visita familiar 
a Geovane Jonas Nasci-
mento de Lima Silva, que 
cumpre pena por tráfico 
de drogas, em João Pessoa. 
No caso específico, a visita 
seria feira por sua compa-
nheira, indiciada em Ação 
Penal, na Comarca de Be-
lém. A decisão aconteceu 
na manhã dessa quinta-
feira (19), quando o rela-
tor, desembargador João 
Benedito da Silva, negou 
provimento ao Agravo de 
Execução Penal nº 0001682-
69.2018.815.0000.

O Agravo foi contra a 
decisão do Juízo da Vara 

Privativa de Execução Penal 
da Comarca da Capital, que 
indeferiu o pedido de visita 
ao réu Geovane por Janaína 
Adauto da Silva. Segundo os 
autos, a direção da referida 
Unidade Prisonal em que se 
encontra o apenado infor-
mou que Janaína responde 
a Ação Penal nº 0000097-
56.2017.815.0601. Rela-
tam esses autos que a in-
diciada, após a prisão do 
seu companheiro, passou a 
comercializar substâncias 
entorpecentes na cidade 
de Belém, assumindo a ati-
vidade comercial exercida 
por ele, antes de ser preso.

O agravante disse que 
quando se encontrava cus-
todiado, preventivamente, 
na Cadeia Pública de Belém, 
sua companheira realiza-
va visitas e que a ação não 

colocaria em risco a segu-
rança do sistema prisional 
ou seu bom comportamen-
to carcerário. Argumentou, 
também, que o processo a 
que responde sua compa-
nheira não se trata de tráfi-
co em unidades prisionais, 
nem tem qualquer correla-
ção com ele, estando o agra-
vante sem contato com ela e 
seu filho menor.

Segundo o relator, a 
autorização de visitas con-
sagrada no artigo 41, inciso 
X, da Lei de Execução Penal 
não constitui direito abso-
luto ou ilimitado do apena-
do, devendo ser analisada 
de acordo com os critérios 
de conveniência e necessi-
dade, à luz do caso concre-
to, podendo ser suspensa 
ou restrita especialmente 
quando o visitante apresen-

te situação peculiar que de-
mande maiores cuidados. 
O desembargador também 
citou a Portaria da VEP nº 
11/2018, que regulamenta 
o ingresso de visitantes nos 
estabelecimentos prisio-
nais de João Pessoa, que re-
gistram ação penal ativa ou 
condenação criminal.

“Não se trata de im-
pedir o direito de visita ao 
preso, que é assegurado 
pela Lei de Execução Penal 
e pelas normas internacio-
nais das quais o Brasil é 
signatário, mas, sim, de pre-
servar a ordem, a disciplina 
e, principalmente, a segu-
rança do estabelecimento 
prisional, o que deve ser 
verificado por intermédio 
de elementos concretos”, 
destacou o desembargador 
João Benedito da Silva.

A Companhia Espe-
cializada em Apoio ao Tu-
rista (CEATur) descobriu 
que o Chevrolet Camaro 
vermelho – carro avalia-
do em mais de R$ 300 mil 
– que estava circulando 
nos últimos dias em João 
Pessoa, com placas de 
São Paulo, era roubado. 
O veículo foi interceptado 
no final da manhã dessa 
quinta-feira (19), quando 
um homem de 38 anos 
chegava no carro a uma 
academia de musculação, 
localizada na Avenida Epi-
tácio Pessoa.

O comandante da 
CEATur, major Bruno Ro-
drigues, disse que o carro 
estava com a placa clonada 
e documentação adultera-
da. “O carro era roubado e 
estava com placas de um 
veículo do mesmo mode-
lo, também de São Paulo. 
O núcleo de inteligência 
vinha levantando informa-

ções e hoje apontou onde 
estava o carro, que foi 
prontamente apreendido 
e o suspeito preso”, disse.

O acusado se apre-
sentou como corretor 
de imóveis, mas quando 
chegou à delegacia, ele 
foi surpreendido por re-
presentantes do Conselho 
Regional dos Corretores 
de Imóveis (Creci), que o 
denunciaram por exercí-
cio irregular da profissão, 
ou seja, ele estava atuan-
do como corretor sem au-
torização legal para isso.

No prédio onde o sus-
peito morava, no bairro 
do Altiplano, foi encontra-
do outro carro de luxo e 
uma moto de fazer trilha, 
mas, até o momento, não 
houve confirmação de ir-
regularidades nesses ou-
tros dois veículos.

O caso foi levado para 
a Central de Flagrantes, 
no Geisel.

Homem é preso com 
carro de luxo roubado

PRogRAMAção dEstA sExtA-fEiRA (20)

n Mesa 3: 10h – 12h / Auditório 411 (CCHLA): Um 
panorama do uso da Computação na Comunicação 
e nas Artes. Mediador: Carlos Eduardo Batista (UFPB). 
Participantes: Guido Lemos (UFPB), Ed Porto (UFPB) e 
José Tonezzi (UFPB).

n Mesa 4: 14h – 15h30 / Auditório 411 (CCHLA): 
Diálogos visuais: pensar imagens – teoria e processos. 
Mediador: Alberto Pessoa (UFPB). Participantes: Fabíola 
Alves (UFPE/UFPB) e Sabrina Melo (DAV/UFPB).

n Mesa 5: 16h – 17h30 / Auditório 411 (CCHLA): A 
Mídia e o Ecossistema das Tecnologias da Informação. 
Mediador: Thiago Falcão (UFPB). Participantes: Gey-
sianne Felipe do Nascimento (UFPB), Bárbara Hellen 
Menezes Fraga (UFPB), Hermano Ribeiro da Silva Junior 
(UFPB) e Wilton Rafael de Andrade Júnior (UFPB).
Conferência de encerramento 17h30 – 18h / Cine Aruan-
da (CCTA) On Technodiversity Por Yuk Hui (Bauhaus-Uni-
versität Weimar, Alemanha). Mediador: Aécio Amaral.

De acordo com a 
organização, o objetivo 
é integrar trabalhos 
de pós-graduação 
das áreas de artes, 
mídia e tecnologia

foto: Evandro Pereira
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Projeto do Cendac, em parceria com a Secretaria de Educação, leva a obra de escritoras brasileiras para as salas de aula

Literatura feminina amplia 
conhecimento sobre gênero

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Conhecer a história das 
escritoras brasileiras e seu ca-
minho literário, estimulando a 
leitura entre os jovens. Estes são 
os principais objetivos da atual 
etapa do projeto “Ampliando o 
diálogo sobre violência de gê-
nero nas escolas estaduais da 
Paraíba através de novos olha-
res da Educação”, realizado pelo 
Centro de Apoio à Criança e ao 
Adolescente (Cendac), em parce-
ria com a Secretaria de Estado da 
Educação, Ciência e Tecnologia.

“Além de irmos para sala 
de aula e debatermos racis-
mo, machismo e buscar junto 
aos adolescentes propostas de 
conscientização e de combate 
a estas violências, estimulamos 
os estudantes a conhecer a li-
teratura de autoria feminina”, 
explica a presidente do Cendac, 
Valquíria Alencar.

Segundo ela, os livros são 
repassados para os alunos que, 
em grupo, fazem uma leitura 
coletiva e em seguida uma pro-
dução textual da obra escolhida, 
fazendo o elo entre os temas que 
discutiram com a equipe pedagó-
gica do Cendac em sala. “Trazer a 
literatura feminina para a escola 

também é um meio de comba-
ter o machismo”, frisou Valquíria 
Alencar. Entre as autoras escolhi-
das estão Maria Valéria Rezen-
de, Conceição Evaristo, Patrícia 
Galvão (Pagu), Lygia Fagundes 
Telles, Cora Coralina, Rachel de 
Queiroz, Tati Bernardi e Letícia 
Palmeira. Inclusive, Valéria Re-
zende foi a convidada do Papo 
Inspirador, organizado pelo Cen-
dac, no dia 11 de setembro, com 
os estudantes das escolas João 
Vinagre e Ilza Ribeiro na cidade 
de Conde e na Escola Cidadã In-
tegral Francisca Ascensão Cunha, 
nos Bancários.

Literatura faz a diferen-
ça -Unindo a discussão sobre 
violência de gênero e a obra 
literária feminina, a professora 
de Português, Ângela Meire, da 
Escola Olívio Pinto, no Valenti-
na Figueiredo, escolheu o conto 
“Venha ver o pôr do sol”, de Lygia 
Fagundes Telles para trabalhar 
com seus alunos. A história fala 
sobre uma mulher, vítima de vio-
lência por um homem que acaba-
ra de conhecer.  “Achamos muito 
importante esta parte do projeto 
do Cendac, pois estimulou ainda 
mais a leitura e a escrita entre 
eles, fazendo a aproximação com 
a literatura e a realidade de mui-
tas mulheres que estão próximas 

de nós”, ressaltou.
A comissão da Escola João 

José da Costa, no bairro da Torre, 
escolheu o livro “As Três Marias”, 
da escritora cearense, Rachel de 
Queiróz. “Dividimos entre nós 
os capítulos e depois nos encon-
tramos para discutir o que cada 
um achou e de que forma esta 
história tem a ver com a nossa re-
alidade. Tenho aprendido muito 
com o projeto, e além desta etapa, 
a das palestras também têm sido 
muito boa”, conta a estudante Ga-
brielle Lohana Santos, do 2o ano 
do Ensino Médio.

Na Escola Cidadã Integral 
Padre Hildon Bandeira, também 
na Torre, a comissão de enfren-
tamento à violência escolheu o 
livro “O tesouro da casa velha”, 
de Cora Coralina. Eles fizeram 
um estudo dirigido sobre o li-
vro e escreveram a redação, de 
acordo com as orientações da 
equipe pedagógica do projeto. 
“Escolhemos Cora por sua lin-
guagem ser mais simples de se 
trabalhar e por suas tamanhas 
lições de vida”, ressaltou Lídia dos 
Santos, aluna também do 2º ano. 
Para ela, o projeto desenvolvido 

pelo Cendac tem sido fonte de 
ótimos debates em sala de aula.

Em Patos, os estudantes da 
Escola Rio Branco, também opta-
ram pela literatura de Rachel de 
Queiróz. “O quinze” foi o livro es-
colhido por eles por representar 
a resistência do povo nordestino. 
“A opinião das mulheres ainda é 
muito menosprezada. Neste livro, 
a escritora trouxe a personagem 
Conceição, que tem alguns pen-
samentos feministas e isso foi 
visto como muito importante 
para gente”, disse o aluno José 
Fernando de Lucena.

A escritora paraibana Letí-
cia Palmeira, que teve seu livro 
“O porta-retrato”, indicado pelo 
Cendac, recebeu com muita ale-
gria a realização desta atividade 
junto aos estudantes das escolas 
estaduais na Paraíba. “Acho de 
extrema importância um projeto 
como este, pois valoriza a arte e 
a literatura de autoria feminina e 
também abre as portas para estes 
alunos puderem se tornar escri-
tores. É um projeto muito rico, 
temos que colocar esta meninada 
para ler mesmo e abrir esta porta 
é primordial”, afirmou a escritora.

Foto: Divulgação

A escritora Maria Valéria Rezende foi a convidada do Papo Inspirador do dia 11 de setembro, ministrando palestra em escolas de João Pessoa e Conde

Em João Pessoa

CBTU inscreve para 
Trem Criança 2019

Já estão abertas na 
Coordenadoria de Co-
municação e Marketing 
(Comak), no 1º andar da 
Estação Ferroviária de 
João Pessoa, as inscri-
ções gratuitas para esco-
las públicas interessadas 
em participar do Proje-
to Trem Criança 2019. 
O evento será realizado 
no período de 8 a 10 de 
outubro, das 8 às 11h e 
das 13h30 às 16h30, na 
estação João Pessoa. O 
Trem Criança tem por 
finalidade orientar estu-
dantes de escolas públi-
cas da região da beira da 
linha para a importância 
da preservação da vida, 
do trem e do patrimônio 
público. As inscrições ter-
minam no dia 7 de outu-
bro, as vagas são limita-
das e também podem ser 
feitas através do e-mail 
deysimota@cbtu.gov.br 
ou ericardo@cbtu.gov.br.

Para se inscrever, os 
representantes das esco-
las públicas devem apre-

sentar ofício solicitando 
a inclusão no evento e 
a reserva de vagas para 
100 crianças com idade 
máxima de 12 anos. Den-
tro das atividades estão 
incluídos passeios de 
trem, competições, edu-
cação e informação com 
arte-educadores e distri-
buição do joguinho edu-
cativo. Ao todo, a CBTU 
em João Pessoa pretende 
atender cerca de 1,2 mil 
crianças.

O Trem Criança, ao 
longo desses 21 anos, 
tem sido colaborador 
na redução de acidentes 
envolvendo meninos e 
meninas de 2 a 17 anos 
de idade. Desde a sua 
implantação, cerca de 62 
mil estudantes já foram 
assistidos pelo projeto, 
que já distribuiu carti-
lhas educativas, jogos 
da memória e quebras 
cabeças educativos. Mais 
informações através do 
telefone (83) 3241-4240 
ramal 307 e 308.

EPC investe em estagiários para
inserção no mercado de trabalho

Estagiar é a entrada para o 
mercado de trabalho. Uma opor-
tunidade de colocar em prática 
as teorias aprendidas na Uni-
versidade ou na desconstrução 
delas. A Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC) entende a 
importância de possibilitar uma 
experiência profissional ao uni-
versitário, decisiva para inserção 
no mercado de trabalho. Atual-
mente, 17 estagiários compõem 
a instituição, sendo seis atuando 
na Rádio Tabajara.

A seleção dos estagiários é 
feita pelo Centro de Integração 
Empresa-Escola (CIEE), poden-
do ter o estágio renovado por 
até dois anos. A EPC possui es-
tagiários dos cursos de Jornalis-
mo, Rádio e TV, Mídias Digitais, 
Design Gráfico, Contabilidade, 
Marketing e Gestão Pública, de 
diferentes instituições de ensi-
no como Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), Faculdade 
Maurício de Nassau, Instituto 
Federal da Paraíba (IFPB), cam-
pis Cabedelo.

A presidente da Empre-
sa Paraibana de Comunicação 
(EPC), Naná Garcez, ressalta a 
importância de manter a tra-
dição tanto da Rádio Tabajara 
quanto do Jornal A União de 
serem escolas do jornalismo. 
“Quando uma empresa abre as 
portas para os estagiários, para 
terem o primeiro contato com o 
mercado de trabalho, está sendo 
valorizada é a própria profissão 
que os estudantes estão abra-
çando, no sentido de oferecer 
perspectiva de futuro através do 
contato de profissionais expe-
rientes. Para nós é muito gratifi-
cante ter uma mão de obra ávida 
por aprendizado, pois renova a 
energia da empresa”, enfatizou.

Juliana Cavalcanti, estagiá-

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com 

ria de Jornalismo na redação do 
Jornal A União, estagiou em um 
portal de notícias e tem contato 
com a web jornalismo. Ela conta 
ainda que o contato com o jor-
nalismo impresso possibilitou 
uma maior contextualização e 
apuração dos fatos diante de 
uma época de superficialida-
de e fake news da notícia. “Eu 
me sinto acolhida aqui, tenho o 
incentivo de profissionais mais 
experientes que valorizam meu 
trabalho, um ambiente saudá-
vel de trabalho. Meu sentimento 
pela EPC hoje é de gratidão por 
acreditar em mim e no meu tra-
balho. Sinto que cresço muito a 
cada dia neste lugar. Pude exer-
citar também talentos textuais”, 
agradeceu.

Já Victor Eloi, estagiário 
da gráfica do Jornal A União é 
estudante do 6º período de De-
sign Gráfico do IFPB Cabedelo e 
revela estar no local certo para 
estágio porque a área de maior 

interesse é ilustração. “No se-
tor de artes da gráfica aprendo 
mais sobre impressão do que 
no curso. Porque lá na parte 
de impressão ficamos muito 
presos à teoria. Impressão 
agrega ao que gosto de fazer 
que é ilustração. Em agência 
publicitária acabamos sendo 
sobrecarregados e recebendo 
salário de estagiário”, afirmou.

O gerente operacional de 
Artes Gráficas, Naudimilson Ri-
carte afirma que os estagiários 
são criativos, mas falta o domí-
nio dos programas e pôr a ideia 
em prática. “Com a prática eles 
vão desenvolvendo habilidades 
e adaptam a parte de design grá-
fico, aplicada a diagramação e 
ilustração dos livros. Victor é 
um estagiário bem interessa-
do”, afirmou.

Josélio Costa, chefe de com-
pras e patrimônio do Jornal A 
União explica que toda aquisição 
seja na Rádio Tabajara seja no 

Jornal A União passa pelo setor 
de compras. A função do setor é 
pesquisar preços, avaliar a qua-
lidade do produto, limitações no 
fornecimento da empresa, para 
escolher o melhor fornecedor. 
“Ter um estagiário de gestão 
pública é importante porque é 
um curso mais abrangente, pois 
dialoga com o público, entende 
de contabilidade”, disse

Tayonara de Oliveira, esta-
giária do setor de compras conta 
que não há muitas oportunida-
des de estágio para gestão públi-
ca por ser um curso novo e que 
esse estágio tem proporcionado 
muito aprendizado. “Tem vaga 
mais para administração em em-
presas privadas, o legal daqui é 
porque adquiro experiência em 
instituição pública. Trabalho na 
licitação, averiguo as empresas, 
aqui trabalhamos de acordo 
com a liberação do orçamento 
e a nossa área de atuação é mais 
abrangente”, comparou.

Foto: Divulgação

Projeto será realizado de 8 a 10 de outubro em vários horários

Foto: Evandro Pereira

Juliana Cavalcanti, estagiária de A União, se sente acolhida e com incentivo de profissionais mais experientes 

Mabel Dias
Especial para A União
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O Governo do Estado da Paraíba está concluindo 
as obras do novo Teatro Santa Catarina, no município 
de Cabedelo. No último sábado (14), a equipe de Ar-
quitetura da Superintendência de Obras do Plano de 

Desenvolvimento do Estado (Suplan) iniciou o projeto de 
paisagismo da área externa, que compreende a fase final 
dos serviços. Na nova estrutura, estão sendo investidos 
R$ 4,9 milhões, sendo esta a primeira grande interven-

ção, desde a sua fundação, em 1987. A área de reforma 
do Teatro Santa Catarina compreende 483m² e com 
a ampliação o prédio ganhou mais 50,63m². Com as 

melhorias, o teatro passa a ser totalmente acessível, com 
circulação vertical, plataforma elevatória, escada em “U”, 
banheiros acessíveis, camarim, refeitório e aumento da 

capacidade da plateia de 154 para 161 assentos

Princesa Isabel Cabedelo

Belém

A 3ª edição da Rota Cultural 
Raízes do Brejo vai ser aber-
ta oficialmente hoje (20), a 
partir das 19h, na cidade de 
Belém, a 123 km de João Pes-
soa. O evento de abertura é 
um musical e também estão 
confirmadas apresentações 
culturais em praça pública. 
As atividades culturais e eco-
lógicas se prolongam até o 
próximo domingo (22) com 
uma  programação que contempla visitas a engenho e restaurante rural, caminhada 
ecológica, exposições de arte, eventos esportivos, shows musicais, oficinas artísticas e 
gastronômicas. A rota cultural reúne nove municípios do Brejo paraibano que bus-
cam incrementar o turismo regionalizado, incentivando o empreendorismo nas áreas 
da gastronomia e da cultura, elevando assim a autoestima e a renda dos moradores. 
“São nove municípios irmãos que têm em comum não apenas a parte geográfica, mas 
também a cultura e a história. O ‘Raízes do Brejo’ será realizado no período de 20 de 
setembro até 1 de dezembro, passando pelos municípios de Belém (20 a 22 de setem-
bro), Alagoinha (27 a 29 de setembro), Duas Estradas (11 a 13 de outubro), Lagoa de 
Dentro (18 a 20 de outubro), Serra da Raiz (25 a 27 de outubro), Borborema (8 a 10 de 
novembro), Dona Inês (15 a 17 de novembro), Pirpirituba (22 a 24 denovembro) e Pi-
lõezinhos (29 a 01 de dezembro), ele é uma realização do Fórum de Turismo do Brejo 
e das prefeituras integrantes da rota, com apoio do Sebrae-PB e do Governo da Paraíba, 
por intermédio da Empresa Paraibana de Turismo (PBTur) Veja a programação no site: 
www.brejoparaibano.com.br/raizes-do-brejo

monteiro
nnn A Laje das Mo-
ças, em Monteiro, é um 
local com uma visão 
privilegiada e com 
grandes histórias; está 
incrustado no Comple-
xo Turístico Zabé da 
Loca, na comunidade 
de Santa Catarina, na 
zona rural da cidade. 
Amanhã, a partir das 
18h, o local será palco 
do Circuito Som nas 
Pedras. A apresentação 
de abertura vai ser do 
Grupo Black Art, que 
tem 30 componentes e 
coreografias de ritmos 
como xaxado, ciranda 
e forró entre outros. O 
Projeto Prima também 
está inserido na aber-
tura do evento, além 
das apresentações da 
Orquestra Sanfônica da 
UEPB, Campus VI, do 
músico Pinto de Mon-

Foto: DivulgaçãoFotos: Teresa Duarte
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A partir de hoje até o próximo domingo, o povoado de Lagoa de 
São João, situado no município de Princesa Isabel, recebe pessoas de 
diversos estados por conta da realização da XVII Festa da Mandioca 
e X Cavalgada, e é nesse período quando ocorre um incremento nos 
produtos de toda cadeia produtiva da mandioca. O evento, que já é reco-
nhecido nacionalmente, é organizado pela Associação Comunitária dos 
Pequenos Produtores de Lagoa de São João, participação do Governo do 
Estado, por meio da Empresa Paraibana de Pesquisa, Extensão Rural e 
Regularização Fundiária (Empaer) vinculada à Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento da Agropecuária e da Pesca (Sedap). A festa foi criada 
com o objetivo de fortalecer a cadeia produtiva da mandioca, resgatar as 
culturas tradicionais. Entre as atrações que vão se apresentar no palco 
montado na Praça de Alimentação de Lagoa de São João estará Ranieri, 
Seu Marquinhos, Everton Lima, Boy Vaqueiro e Cristiano Aboiador, além 
dos artistas locais. O evento conta com a parceria do Sebrae, do IFPB 
(Instituto Federal da Paraíba) e CDL (Câmara de Dirigentes Lojistas).

Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

teiro, o Grupo de Mazur-
ca, Pife Perfumado, Bibi 
Sax e a Filarmônica 
Sebastião de Oliveira 
Brito. O Circuito Som 
nas Pedras é uma rea-
lização de empreende-
dores do setor turístico 
local, juntamente com 
a prefeitura municipal, 
com a correalização do 
Governo do Estado da 

Paraíba, por meio da 
Secretaria de Estado 
da Cultura, em parce-
ria com o Sebrae-PB, a 
Secretaria de Estado da 
Comunicação Institucio-
nal, a Empresa Paraiba-
na de Turismo (PBTur) e 
a Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC), por 
meio da Rádio Tabajara 
e do Jornal A União.

Com gramados, canteiros de flores, calçadas e bancos, o ‘Jardins do Baobá’ estará aberto à visitação a partir de amanhã

A abertura do território 
cênico ‘Jardins do Baobá’ vai 
acontecer a partir das 16h, 
no próximo sábado (21), 
quando também se come-
mora o Dia da Árvore. O es-
paço fica no Centro Cultural 
Piollin. Na mesma data estão 
sendo comemorados tam-
bém os seis anos da primei-
ra muda da espécie plantada 
no local. Para o evento foram 
convidados artistas e pensa-
dores. Nessa mesma tarde, 
será ainda criada a Socieda-
de dos Amigos dos Jardins do 
Baobá, considerada a guar-
diã do local.

A muda foi trazida pelo 
ator paraibano Luiz Carlos 
Vasconcelos em 2012, quan-
do ele visitava a República 
do Cabo Verde, que é um 
país formado por ilhas loca-
lizadas na África Ocidental. 
“Eu costumo sempre per-
guntar pelas grande árvores, 
representativas das regiões 
onde visito e trago uma 
muda, em reverência à pre-
servação”, afirmou. “E foi em 
uma viagem ao Cabo Verde, 
que vi o baobá, uma árvore 
gigante. E trouxe uma muda 
para o Brasil. Elas chegam 
a viver de 3 mil a ate 6 mil 
anos”, completou.

Um ano depois da muda 
trazida por Luiz Carlos Vas-
concelos chegar ao Brasil, ela 
foi plantada em 21 de setem-
bro de 2013, pelas crianças 
da Piollin e do Coral Vozes 
da Infância em uma ampla 
área entre a casa grande e o 
antigo Engenho Paul, no Cen-
tro Cultural Piollin, ao lado 
do Parque Arruda Câmara (a 
Bica). 

Desde que o baobá foi 
plantado, mesmo sem pla-
nejamento prévio específi-
co, foram sendo desenhadas 
geometrias em torno da ár-
vore. Assim, a partir dos ca-
nais circulares, feitos para a 
irrigação, foram instalados 
gramados, canteiros com 
flores, calçadas e bancos, for-
mando o contorno externo 
da pequena praça. 

A muda, que tinha cerca 
de 40 centímetros quando foi 
plantada, hoje está medindo 
dez metros de altura, apro-
ximadamente. A base do seu 
tronco tem em torno de 1,83 
metros. Embora essa dimen-
são seja de uma árvore adul-
ta, na verdade o baobá ainda 
está na primeira infância. Só 
depois de 50 anos, por volta 
de 2063, é que ele chegará à 
maturidade e mostrará sua 
primeira florada. 

A proposta dos ‘Jardins 
do Baobá’ é ser um territó-

Cecília Noronha
cecilianoronha2@gmail.com 

Piollin oferecerá espaço para 
contemplação da natureza

editoração: Joaquim Ideãoedição: Rogéria Araújo

rio cênico e de contemplação, 
aberto à visitação. O espaço 
está dentro de uma área de 
preservação ambiental. Par-
te é um pedaço restante da 
mata atlântica, praticamente, 
no centro da cidade. É cons-
tituído pelas áreas do Centro 
Cultural Piollin (sede da an-
tiga fazenda Simões Lopes, 
onde estão a casa grande e 
o engenho da fazenda)  e do 
Parque Zoobotânico Arruda 
Câmara, a Bica (área verde, 
restante da antiga fazenda, e 

onde está a Fonte de Tambiá, 
edificada em 1782).

Toda essa região é um 
convite à contemplação visual 
e sonora da natureza. Cores, 
flores, árvores e cantos de inú-
meros pássaros e outros ani-
mais que vivem  lá podem ser 
percebidos pelo visitante. O 
baobá, plantado na área, é uma 
espécie considerada de grande 
porte e tida como árvore-mãe 
do continente africano. 

Além de viver até 6 mil 
anos, como bem disse o ator, 

a semente do baobá demora 
dez anos para germinar. Uma 
das características dessa es-
pécie é o tronco oco. Dentro 
dele, a planta acumula até 
120.000 litros de água, muito 
importante para os africanos 
em períodos de estiagem. 
Quando a água seca, o inte-
rior da planta fica oco e pode 
servir como casa para ani-
mais e pessoas.

Originário da África, o 
baobá é sagrado nessa re-
gião e representa também a 

preservação da natureza. Co-
nhecido nos meios científicos 
com o nome de Adansonia 
Digitata, é considerada a es-
pécie que tem o tronco mais 
grosso do mundo, chegando 
a medir 20 metros de diâme-
tro. Essa árvore carrega tam-
bém a simbologia da resis-
tência africana. No Brasil, o 
baobá também tem uma rela-
ção forte com a religiosidade 
do povo. Isso pode ser perce-
bido, especialmente, nas reli-
giões de matriz africana.

No dia da abertura, também será comemorado o Dia da Árvore. O baobá, plantado há seis anos, terminou sendo um símbolo adotado pelo Centro

Foto: Divulgação
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2o Caderno
Novo álbum
Antes de seu retorno à Paraíba com a turnê “Ao vivo 
pra caramba”, Humberto Gessinger anuncia novo disco 
repleto de canções inéditas e autorais.  Página 10
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Música autoral

Projeto Cambada apresenta ‘Gênese’, em Campina Grande
Da colaboração entre 

os compositores Hugo Cé-
sar e Lucas Barreto surgiu 
o show ‘Gênese – Um Show 
em Parceria’, atração de se-
tembro do projeto Camba-
da em Campina Grande. A 
apresentação ocorre na sex-
ta-feira (27), às 20h, no Cine 
Teatro São José. Os ingres-
sos custam R$ 20 (inteira) e 
R$ 10 (meia-entrada) e a bi-
lheteria abre com uma hora 
de antecedência. 

O primeiro contato dos 
compositores aconteceu 
no ano passado, quando se 
conheceram no programa 
‘Dom’, exibido pela TV Ita-
raré. Desde então, Lucas 
Barreto, que também é can-
tor e integrante do Coro de 
Câmara de Campina Grande 
e Hugo César vêm desenvol-
vendo um trabalho inédito 
de composição.

No projeto Cambada, os 
artistas dão voz às primei-

ras canções fruto desse tra-
balho feito a quatro mãos. 
Músicas de compositores 
parceiros também fazem 
parte do repertório, como 
Pedro Miguel, Caio César, 
Everton Avelino, Fernando 
Satana e Bertrand Moraes e 
Bruno Ferreira, além de Sa-
vanna Aires e Carlos Perê. O 
show conta com Fernando 
Santanna (bandolim, cava-
quinho e violão), Waldenor 
Fonseca (contrabaixo), Melk 

Duarte (bateria), Ralmon 
Souza (piano), Lucas Barre-
to (voz, roteiro) e Hugo Cé-
sar (leitura e roteiro).

Projeto
O Cambada foi lançado 

em janeiro de 2016, com a 
ideia inicial de se realizar 
uma temporada anualmen-
te. Com o nome que faz re-
ferência ao coletivo de ca-
ranguejos, virou sucesso de 
público, e a frequência de 

shows passou a ser mensal.
A proposta consiste em 

realizar uma série de sho-
ws onde artistas da terra 
ou radicados na Paraíba se 
apresentam com repertório 
construído com músicas de 
compositores paraibanos. 
Além da qualidade das atra-
ções, outro atrativo do pro-
jeto é o preço popular, uma 
forma de estimular o públi-
co a consumir e apreciar os 
artistas locais.

SERVIÇO 
n Evento: Projeto 
Cambada apresenta 
show ‘Gênese – Um Show 
em Parceria’, com Hugo 
César e Lucas Barreto
n Data: 27/9, às 20h
n Local: Cine Teatro São 
José, Campina Grande
n Ingressos: 
R$ 20 (inteira) e 
R$ 10 (meia- entrada)

Milton Marques Júnior publica carta aberta anunciando a sua candidatura e listando suas credenciais

O escritor e professor  
universitário Milton Marques 
Júnior tornou público ontem  
que vai ser candidato nas pró-
ximas eleições da Academia 
Paraibana de Letras, quando 
vai ser escolhido o novo ocu-
pante da cadeira 40, vaga des-
de 8 de agosto deste ano após 
a morte do ex-reitor da UFPB 
Antônio de Sousa Sobrinho.

Ele é o primeiro nome 
já posto nas disputas, mas é 
dado como certo que outros 
candidatos deverão surgir ao 
longo do processo, que deve 
se estender até o início de 
dezembro.

Em carta aberta, Milton 
enumera as credenciais que 
segundo ele lhe fazem mere-
cedor de ocupar uma cadeira 
na APL, discorrendo sobre 

seus 42 anos de dedicação à 
sala de aula (período em que, 
ainda de acordo com ele, aju-
dou a formar inúmeros profis-
sionais de Letras na Paraíba e 
ainda 113 mestres e doutores) 
e sobre sua contribuição aos 
estudos em Letras Clássicas.

Autor de ao menos dez 
livros sobre o tema, ele pon-
dera que são contribuições 
modestas, mas inéditas, so-
bretudo na Paraíba. “Estas 
são as minhas credenciais, 
este é o cacife que disponho 
para pleitear uma vaga na 
Academia Paraibana de Le-
tras”, arrematou na carta. 

Depois, por telefone, Mil-
ton falou de como surgiu a sua 
candidatura. “Um grupo de 
amigos quis me lançar candi-
dato na última eleição, para 
a cadeira de Carlos Romero, 
mas naquela época eu não 
quis ser candidato porque es-

tava me recuperando de duas 
cirurgias e tinha projetos aca-
dêmicos em andamento que 
não poderiam esperar. Confes-
so, inclusive, que não esperava 
que uma nova eleição surgisse 
tão cedo. Mas estou bem e me-
nos ocupado. Assim, percebi 
que era a minha oportunida-
de”, comentou.

No melhor estilo de um 
estudioso da cultura grega, 
aliás, ele fez uso de um adá-
gio grego para falar do que 
ele considera ser o “momento 
ideal” para a sua candidatu-
ra: “A fortuna é cabeluda na 
frente e calva atrás. Quan-
do ela estiver de frente para 
você, agarre-a pelos cabelos. 
Porque se ela passar, não tem 
como pegar mais”.

Sem citar nomes, nem 
números, ele disse que já 
tem o apoio de “alguns ami-
gos” da Academia, com quem 

já conversou sobre o pleito 
que se aproxima, mas disse 
que vai esperar o edital da 
eleição ser publicado oficial-
mente para poder iniciar de 
fato a campanha.

“Só depois que eu regis-
trar a minha candidatura é 
que eu pretendo fazer cam-
panha. Realizar uma primei-
ra rodada de telefonemas 
aos imortais e fazer algumas 
visitas”, pontuou.

Escritor e professor da UFPB é o 
1o nome para nova eleição da APL

A Fundação Casa de 
José Américo vem regis-
trando movimentação in-
tensa, nos finais de semana 
e feriados. O espaço está 
aberto para visitação aos 
seus jardins, pomar, museu, 
mausoléu de José Américo 
e Arquivos dos Governado-
res.  O horário de visitação 
é das 8h30 às 16h.

Quem visitar a Fun-
dação Casa de José Amé-
rico encontra um impor-
tante centro histórico, 
artístico-cultural e de la-
zer, em localização privi-
legiada, de onde se vê a 
Ponta do Seixas, o ponto 
mais oriental das Améri-
cas. A FCJA é um recanto 
aprazível, que tem como 
missão preservar, pes-
quisar e divulgar a vida 
e obra do escritor José 
Américo de Almeida e a 
cultura paraibana, para o 
engrandecimento da so-
ciedade. Todo cenário ao 
redor, na Praia de Cabo 
Branco, onde ali viveu 
seus últimos 27 anos e 
que serviu de inspiração 
para seu patrono, soma-
se à riqueza cultural que 
abriga as dependências.

Museu Casa de 
José Américo
Foi neste local onde 

José Américo viveu os úl-
timos anos de sua vida. 
A casa foi transformada 
em museu, preservando 
sua originalidade, guar-
dando as características 
de quando ele nela re-
sidia. Abriga mobiliário 
original da época, obras 
de arte, objetos de uso 
pessoal, comendas, assim 
como a biblioteca e o ar-
quivo fotográfico.

Dentre os atrativos, 
uma escultura de corpo 
inteiro de José Américo, 
vestindo o fardão e em-
punhando a espada da 
Academia Brasileira de 
Letras – ABL. Também 
é imortal da Academia 
Paraibana de Letras. No 
terraço, José Américo 

recebia amigos, intelec-
tuais, jornalistas e au-
toridades, e nele estão 
as mesmas cadeiras, sa-
mambaia e fotos de quan-
do foi visitado por inte-
lectuais, escritores, onde 
se destacam Jorge Amado 
e Câmara Cascudo.

 Memorial
Um dos destaques 

da Fundação Casa de José 
Américo são os Arquivos 
dos Governadores e perso-
nalidades paraibanas, que 
abrigam rico acervo com 
milhares de documentos, 
entre manuscritos e im-
pressos em geral, fotos e 
peças de áudio e vídeo, da 
vida política paraibana. 
Tem também o Memorial 
Ricardo Coutinho.

 
Mausoléu
O monumento, que 

guarda os restos mortais 
de José Américo de Al-
meida e sua esposa, dona 
Alice, é um dos cartões 
de visita e ponto alto que 
atrai a atenção dos visi-
tantes. Foi revitalizado 
respeitando a configura-
ção original do projeto 
de autoria do arquiteto 
indiano Bahram Khor-
ramchachi. 

Instalado no pomar, 
segundo a ex-secretária 
particular, Maria de Lour-
des Lemos, José Américo 
sempre manifestava o 
desejo de ser sepultado 
no local onde, segun-
do ele, teria vivido bons 
momentos de sua vida. 
O monumento mede 11 
metros de comprimento 
por 7 metros de largura, 
com 55 centímetros de 
profundidade. Tem como 
destaque uma base trian-
gular, onde está erguido 
um obelisco, com escul-
tura em bronze da face 
do escritor José Américo. 
Ele se encontra comple-
tamente restaurado,. A 
FCJA está situada na Ave-
nida Cabo Branco, 3336, 
em João Pessoa.

Movimento é intenso nos 
fins de semana da FCJA

Milton Marques Júnior foi convidado a disputar as eleições de junho, mas acabou declinando da ideia de se candidatar. Agora, acredita ser a vez dele

Foto: Arquivo Pessoal

A cadeira 40
Antônio de Sousa Sobrinho foi 

professor e reitor da Universidade 
Federal da Paraíba. Nascido em 
23 de agosto de 1939, foi autor de 
vários livros na área de Ciências 
Sociais e morreu poucos dias antes 
de completar 80 anos de idade.

Milton Marques, o pleitean-
te a substituí-lo na APL, disse 
que recebeu a notícia da morte 
do escritor com extrema surpre-
sa, visto que ele estava bem e 
saudável pouco tempo antes.

“Dois meses antes, no dia 

da eleição para a cadeira dei-
xada por Carlos Romero, eu 
dei um abraço caloroso em 
Sobrinho, que estava animado 
e bem. Foi uma surpresa ele 
ter morrido tão de repente”, 
finalizou.

A APL deve passar até 
o fim do ano pela sua 
segunda eleição em 

apenas seis meses de 
intervalo uma da outra.

Phelipe Caldas
phcaldas1982@gmail.com
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Trabalho marca a carreira solo do cantor com 11 músicas autorais inéditas; artista volta à Paraíba em outubro

Após seis anos, o cantor, 
compositor e multi-instru-
mentista Humberto Gessin-
ger lança o primeiro álbum 
solo, “Não vejo a hora”. O 
novo trabalho traz 11 mú-
sicas autorias inéditas e 
ilustrações do artista Felipe 
Constant na capa e na con-
tracapa. O álbum é o quarto 
na carreira solo do artista 
e será lançado em outubro 
pela gravadora Deck em CD, 
LP e fita cassete.

Entre os novos singles, 
estão “Partiu”, “Um Dia de 
Cada Vez”, “Bem a Fim” e “Fe-
tiche Estranho”. Com Felipe 
Rotta e Rafa Bisogno, para o 
novo trabalho, Gessinger for-
mou power trio elétrico de 
baixo, guitarra e bateria para 
dar forma a oito músicas. As 
outras três foram gravadas 
com trio acústico formado 
por Gessinger (na viola cai-
pira) com os músicos Nando 
Peters (no baixo) e Paulinho 
Goulart (no acordeom).

Shows na Paraíba
O show “Ao Vivo pra Ca-

ramba”, do cantor e composi-
tor Humberto Gessinger, des-
pede-se dos palcos nacionais 
em duas apresentações na 
Paraíba, no mês de outubro: 
uma em Campina Grande 
(dia 25) e outra em João Pes-
soa (dia 26).

Acostumado a se re-
inventar, mudar letras e 
arranjos, para os últimos 
shows da turnê, Humberto 
Gessinger traz um repertó-
rio que agrada e surpreen-
de fãs de todas as gerações, 
como “Infinita highway”, 
“Pra ser sincero” e “Somos 
quem podemos ser”, e as 
canções do seu novo álbum 
“Não Vejo a Hora”. A abertu-
ra do show ficará a cargo de 
Val Donato (em CG) e Victor 
Brizeno (em JP). As apre-
sentações são realizadas 
pela Colônia Produções, 
com apoio da Vivass Asses-
soria e Comunicação.

Humberto Gessinger anuncia 
novo álbum: ‘Não Vejo a Hora’

Edição: Felipe Gesteira

“Fim de Papo”

Confirmado: Benito Di Paula vai se 
apresentar em JP no dia 5 de outubro

Com uma trajetória consagrada na 
música brasileira, mais de 35 discos 
gravados e mais de 45 milhões de có-
pias físicas vendidas ao redor do mun-
do, Benito Di Paula invade os palcos 

em 2019 para começar sua última 
turnê “Fim de Papo”. Nesta últi-

ma grande turnê, o artista pas-
sará por mais de 120 cidades 

entre Brasil, Itália, Portugal, 
França e Estados Unidos 

- e também na Paraíba. 
Em uma realização da 

Colônia Produções e 
Planeta Promoções, 

o último show do 
artista na capi-

tal paraibana acontece no dia 5 de ou-
tubro, no Teatro a Pedra do Reino, às 
20h. Os ingressos estão sendo vendidos 
na Avatim, no Mag Shopping.

A turnê marca a trajetória de qua-
se 50 anos de um dos grandes ícones da 
música brasileira. “Pensei neste nome, 
Fim de Papo, por ser de fato o fim de um 
longo e delicioso papo que venho tendo 
com meus fãs, de forma ininterrupta, 
há quase 50 anos. Rodarei o Brasil no-
vamente, retornarei a cidades que visito 
quase que anualmente e outras tantas 
que pedem meu show há muito tempo 
e, neste tour, estarão no roteiro, incluin-
do o exterior. Após, um novo papo co-
meça. Um papo mais calmo, em shows 

pontuais e alguns projetos que quero 
colocar em prática, já há algum tem-
po”, declara Benito Di Paula. Entre seus 
maiores sucessos do artista, destacam-
se “Charlie Brown”, “Mulher Brasileira”, 
“Retalhos de Cetim”, “Do Jeito Que A 
Vida Quer”, “Ah, Como Eu Amei” e “Ami-
go do Sol, Amigo da Lua”.

Ingressos
Os ingressos estão sendo vendidos 

na Avatim, no Mag Shopping, no tér-
reo, e via www.ingressonacional.com.
br.  Para acompanhar as novidades do 
show, basta seguir os perfis @colonia-
producoes, @planetapromo e @vivass-
comunicacao .

SERVIÇO 
n Evento: Humberto 
Gessinger – Ao Vivo Pra 
Caramba
Quando: 25 de outubro
Local: Clube Campestre - 
Campina Grande
Abertura: 21h
Show de abertura: Val 
Donato / part. DJ Saulo 
Pacheco
26 de outubro – João 
Pessoa
Local: Clube Cabo 
Branco
Abertura: 21h
Shows de Abertura: 
Victor Brizeno / part. DL 

Cris L
Ingressos:
Inteira (pista) e Área VIP – 
R$ 102,00
Meia entrada (pista) –
 R$ 52,00
Social (pista) – R$ 62,00 
+ 2 kg de alimentos não 
perecíveis

Vendas:
Lojas Avatim (Shopping 
Partage, em Campina 
Grande, e Mag 
Shopping, em João Pes-
soa)
Informações: 
(83) 99961-0607

CONfIRa OS ValORES  
n 10 lote
Plateia a
Ingresso Inteira plateia a
R$ 182,00
Ingresso Meia Plateia a
R$ 92,00
Ingresso Social Plateia a
R$ 102,00 + 2kg de Alimentos
Plateia B
Ingresso Inteira Plateia B
R$ 162,00

Ingresso Meia Plateia B
R$ 82,00
Ingresso Social Plateia B
R$ 92,00 + 2kg de Alimentos
Plateia Balcão
Ingresso Inteira Balcão
R$ 142,00
Ingresso Meia Balcão
R$ 72,00
Ingresso Social Balcão
R$ 82,00 + 2kg de Alimentos  

n Serviço:
Benito Di Paula em “Fim de 
Papo”
n Data: 5 de outubro (sábado)
n Horário: 20h
n local:  Teatro A Pedra do Rei-
no
n Vendas: Avatim Mag Sho-
pping – térreo
n Informações: (83) 9 
9961.0607

Próxima apresentação 
de Gessinger na Paraíba 
faz parte da turnê “Ao 
vivo pra caramba”

Show na capital 
faz parte da 
última turnê 
da carreira do 
artista

fotos: Daryan Dornelles _ Divulgação



“Basinho”

Recentes pontapés desferidos na canela do bom 
senso pelo presidente da República e seus mentores e 
seguidores resultaram em larga arenga sobre a sobe-
rania nacional. Palpitam dois corações no corpo des-
se caso polêmico: um bate para animar o machismo 
tóxico professado por Bolsonaro ao acolher e ampliar 
a manifestação de preconceito misógino contra a mu-
lher do presidente da França, a professora Brigitte 
Macron. O outro palpita ao ritmo da querela histórica 
sobre a cobiçada posse da Amazônia brasileira.

Na raia da ofensa à companheira do presidente 
francês, está, na origem do fato, uma declaração do 
próprio Emmanuel Macron sobre o que ele acha, ao 
nível internacional, que precisa ser feito para de-
fender a Amazônia. Isso gerou argumentos contra a 
França, como se uma declaração infeliz, inapropria-
da, equivocada do presidente de lá representasse o 
que pensa e o que quer na atualidade o conjunto da 
população francesa cuja origem é uma das mais di-
versificadas de que se tem notícia na história da civi-
lização.  É como se um desses absurdos que são ditos 
por Bolsonaro, a defesa da tortura, por exemplo, ou 
dizer que usa o dinheiro público para comer gente, 
tivesse o poder de sintetizar o que é o povo brasileiro. 

Não somos um país de torturadores apesar de o 
presidente, seus filhos e principais parceiros e par-
ceiros considerarem o torturador Brilhante Ustra um 
herói nacional. Da mesma forma que a declaração de 
Macron, sobre a criação de um estatuto internacional 
para a defesa da Amazônica caso um país soberano 
(no caso o Brasil bolsonarista) tome medidas claras 
que favoreçam a destruição da floresta (como no caso 
das queimadas) não faz da França atual uma ameaça 
à soberania brasileira.

Sobre a França, gostaria de lembrar a diversida-
de étnica que fez de Paris a capital mundial da liber-
dade por mais de 300 anos, França, espaço acolhedor, 
para onde fugiram os perseguidos políticos e exilados 
de todas as nações. Não é à-toa que a célebre estátua 
da liberdade que simboliza a disposição democrática 
dos EUA foi um presente dos franceses.

Se o Brasil é esse caldeirão diverso culturalmen-
te em decorrência da liga étnica que uniu a ferro e 
fogo europeus, africanos e autóctones, a França atual 
decorre também de liga étnica que uniu celtas gau-
leses,petrocórios, bitúriges cubos, cadurcos, rutenos, 
gabales, latinos e germânicos, o núcleo principal, ao 
qual também foram acrescidos, a esse caldeirão à 
brasileira, os aquitanos (bascos), normandos, lígures, 
bagúndios e visigodos, entre outros povos, da mesma 
forma que italianos, sírios, libaneses, palestinos en-
grossaram o caldo da nossa diversidade. 

Atento para essa característica numa pretensão 
tosca, certamente, de justificar o fato de que tal diver-
sidade, no contexto das afirmações empreendedoras 
de grupos sociais, como no caso da Guerra das La-
gostas (1961-2, pesqueiros franceses depredando em 
nossas águas territoriais os viveiros naturais), esta-
ria na origem das “invasões” francesas. 

No caso de ataques injustificados à França nes-
se episódio da Amazônia, o general Eduardo Villas 
Boas, ex-comandante do Exército, puxou o cordão 
argumentando em postagens nas redes sociais que o 
presidente francês estaria fazendo ameaças militares 
ao Brasil, inclusive com insinuações do uso de armas 
nucleares. No quesito ameaça à soberania, acredito 
que o atual Governo brasileiro, cujo líder se exibiu 
prestando continência à bandeira dos EUA, país usei-
ro e vezeiro na espionagem do que se passa por aqui, 
é que mais contribui para reduzi-la. 

Se é da nossa tradição diplomática identificar a 
defesa dos recursos naturais, como no caso da Guer-
ra da Lagosta com os franceses, como fundamento 
da nossa soberania, o que dizer dessa tentativa de 
vender a Petrobrás? Isso num país sem ferrovias que 
possam amenizar uma crise de abastecimento de 
combustível.  Os 30% da BR Distribuidora já vendi-
dos significam um duro golpe na distribuição de ali-
mentos que se agrava com a pretendida privatização 
de 39 armazéns da Conab. Têm razão os que gritam 
contra essa agressão à segurança alimentar do país 
inteiro. Também estão nos planos de privatização 
a Eletrobrás, o que significa privatizar rios e lagos, 
além de envolver no mesmo processo Furnas, Eletro-
norte, Chesf, Eletrosul e CGTE. 

Petrobras, Banco do Brasil, Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico e Social (BNDES), Caixa 
Econômica Federal, BB Seguridade, BB DVTM, Banco 
do Nordeste, Ceitec, Empresa de Pesquisa Energética 
(EPE), Serpro, Trensurb e Grupo Hospitalar Concei-
ção também fazem parte das privatizações. Além dis-
so, temos a base de Alcântara praticamente nas mãos 
dos EUA, a Casa da Moeda também está à venda, as-
sim como o pré-sal, bem como a pretendida abertura 
do espaço aéreo às empresas estrangeiras e ainda a 
venda sem limites de terras a grupos estrangeiros. A 
França nada tem a ver com tudo isso. 

Soberania

em destaque
Artigo
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Sebastião Gerbase lança hoje livro
com 13 anos de produção literária

O auditor fiscal aposentado, advo-
gado e poeta Sebastião Gerbase lança 
hoje, a partir das 19h, no Centro Cul-
tural Fênix, em Mamanguape, o livro 
“Homenagens, Crônicas e Rimas”, um 
apanhado de 180 páginas que come-
çaram a ser preenchidas há 13 anos e 
que, no começo deste semestre, termi-
naram reunidas e impressas na Editora 
Estampa, em João Pessoa.

Como o próprio nome já diz, são 
poesias ao estilo de cordel, crônicas 
que vão das feiras livres aos palácios e 
tribunais e homenagens, muitas home-
nagens, a começar pela que ele faz ao 
saudoso filho que tinha o seu mesmo 
nome e que morreu prematuramente 
em 2006, inspirando e transformando 
o livro num compromisso de amor.

Contador de causos, de histórias e 
de estórias da melhor qualidade, hoje 
Sebastião Gerbase reúne amigos so-
bretudo de João Pessoa e do Vale do 
Mamanguape para contar umas. E faz 
isso no lugar certo, no centro cultural 
que é a cara do saudoso Dr. Adailton 
Coelho Costa, do Instituto Moderno e 
do Tribunal de Contas do Estado.

Necessário e merecido demais 
esse lançamento. Prefaciado pela pro-
fessora Inês Lyra Fernandes, com pro-
jeto gráfico de Ilka Regina e editado 
pela Impressão(RN), o “Livro de Basi-
nho” como já vem sendo chamado, é 
dividido em três capítulos que, quando 
a gente começa, não para mais.

Para não quebrar 
a curiosidade de nin-
guém, devo dizer so-
mente que, assim como 
nos improvisos de suas 
conversas, são demais 
as poesias e as crôni-
cas selecionadas pelo 
autor, especialmente as 
que tratam das feiras 
livres, assim também 
como a viagem musical 
que põe em seu devido 
lugar, o conhecido me-
nestrel do Vale do Ma-
manguape que nós co-
nhecemos pelo nome 
de João Preto.

Como não se tra-
ta de nenhum tratado 
científico que seja pre-
ciso esmiunçar, melhor 
parar por aqui. O autor, 
por si só, já diz demais 
do que o livro pode ser. 
Basinho, como é mais 
conhecido aqui e no 
Vale do Mamanguape, é dessas figuras 
que se comunica bem demais.

Tão bem que, quando o conheci, 
achei até que ele já fosse um escritor. 
É, porque, como bom discípulo de 
Zé Cavalcante, é dessas pessoas que 
falam pelos cotovelos e que, quando 
se encontra com a gente, tem sempre 
uma boa história, uma bela poesia ou 
ao menos uma (apimentada) anedota 
pra contar.

E essas coisas, claro, dosadas 

sempre de muito senso de humor, 
são tão naturais e espontâneas nele 
que, ao nosso ver, a novidade do lan-
çamento de hoje é só o fato de as his-
tórias serem apresentadas impres-
sas em papel.

Não acho que Basinho escreveu e 
vai lançar um livro hoje não. Acho que 
hoje, ao invés de falar, ele vai dizer umas 
coisas também em papel. Até mesmo 
porque ele não precisa disso não.

Até porque, como pessoa, um livro 
aberto ele já é.  

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Em cartaz

Editoração: Maradona

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

ServiçoServiço

Edição: Felipe Gesteira

Rambo: até o Fim (EUA): O tempo passou para Ram-
bo, que agora vive recluso em um rancho na fronteira entre 
os Estados Unidos e o México. Sua vida marcada por lutas 
violentas ficou para trás, mas deixou marcas irreparáveis. No 
entanto, quando uma jovem amiga da família é sequestra-
da, Rambo precisará confrontar seu passado e reviver suas 
habilidades de combate para enfrentar um dos mais perigo-
sos cartéis mexicanos. MAG 4 (DUB): 15: - 17:15 – 19:00; 
MAG 4 (LEG): 21:45 (segunda a sexta) / 21:45 (sábado e 
domingo). MAG 1: 19:00. (sábado e domingo). MANAÍRA 5 
(LEG): 16:00 – 18:20 – 20:30; MANAÍRA 5 (DUB): 13:30. 
MANGABEIRA 4 (DUB): 15:30 – 18:00 – 20:30.

midsommaR - o mal Não EspERa a NoitE 
(EUA): Dani e Christian formam um jovem casal americano 
com um relacionamento prestes a desmoronar. Mas depois que 
uma tragédia familiar os mantém juntos, Dani, que está de 
luto, convida-se para se juntar a Christian e seus amigos em 
uma viagem para um festival de verão único em uma remota 
vila sueca. O que começa como férias despreocupadas de verão 
em uma terra de luz eterna toma um rumo sinistro quando os 
moradores do vilarejo convidam o grupo a participar de festi-
vidades que tornam o paraíso pastoral cada vez mais preocu-
pante e visceralmente perturbador. Da mente visionária de Ari 
Aster surge um conto de fadas cinematográfico encharcado de 
pavor onde um mundo de escuridão se desdobra em plena luz 
do dia. MANAÍRA 3 (LEG): 17:00 – 20:15 (segunda a sexta) / 
13:45 – 17:00 – 20:15 (sábado e domingo).

it - Capítulo 2 (EUA): Uma promessa feita há vinte 
e sete anos chama 7 adultos para se reunirem em Derry, 
Maine, onde, enquanto adolescentes, lutaram contra uma 
criatura maligna que atacava as crianças da cidade. Não ten-
do a certeza de que seu Clube de Perdedores havia vencido a 
criatura todos aqueles anos atrás, os sete haviam jurado re-
tornar a Derry se o Pennywise reaparecesse. MAG 3 (DUB): 
17:00; MAG 3 (LEG): 20:30. MANAÍRA 10 (VIP LEG): 16:30 
– 20:00 (segunda a sexta) / 13:00 – 16:30 – 20:00 (sábado 
e domingo); MANAÍRA 2 (LEG): 18:00 – 21:40 (segunda 
a sexta) / 18:10 – 21:30 (sábado e domingo); MANAÍRA 7 
(DUB): 15:00 – 18:30 – 22:00 (segunda a sexta) / 12:00 
– 15:30 – 19:00 – 22:30 (sábado e domingo); MANAÍRA 
7 (DUB): 15:00 – 18:30 – 22:00; MANAÍRA 9 (MACRO 

XE LEG): 14:00 – 17:30 – 21:00. MANGABEIRA 1 (DUB): 
15:00 – 18:30 – 22:00; MANGABEIRA 2 (DUB): 20:00; 
MANGABEIRA 5 (DUB): 17:30 – 21:00.

baCuRau (BRA): Num futuro recente, Bacurau, um po-
voado do sertão de Pernambuco, some misteriosamente 
do mapa. Quando uma série de assassinatos inexplicáveis 
começam a acontecer, os moradores da cidade tentam re-
agir. Mas como se defender de um inimigo desconhecido e 
implacável? MAG 2: 18:00. MAG 2 (LEG): 20:45. MANAÍRA 
2: 15:45 – 18:45 – 21:45.

Vai QuE Cola 2 – O Começo (BRA): Antes de Dona Jô 
ter uma pensão. Antes de Jéssica conhecer Máicol. Assim 
que Ferdinando desembarcou ao Rio e quando Terezinha 
ainda vivia com Tiziu... era uma vez “Vai Que Cola 2 – 
O Começo”. O novo longa da franquia que nasceu como 
série no Multishow e ganhou as telas dos cinemas reúne 
toda a turma do Méier para contar como tudo começou. 
Uma feijoada no Morro do Cerol põe juntos pela primeira 
vez os personagens que conquistaram o público na TV e 
no cinema. MAG 1: 21:00. MANAÍRA 6: 14:00 – 16:50 – 
19:00 – 21:15 (segunda a sexta) /  14:30 – 16:45 – 19:00 
– 21:15 (sábado e domingo). MANGABEIRA 3: 14:45 – 
17:00 – 19:15 – 21:30.

YEstERdaY (UK): Após sofrer um acidente, um cantor-
compositor acorda numa estranha realidade, onde ele é a 
única pessoa que lembra dos Beatles. Com as músicas de 
seus ídolos, o protagonista se torna um sucesso gigante, mas 
a fama tem seu preço. MANAÍRA 8 (LEG): 17:10 – 22:10 
(segunda a sexta) / 17:00 – 22:10 (sábado e domingo).

Nada a pERdER 2 (BRA): Nada a Perder 2 é o segundo 
e último filme baseado na série de livros escrita pelo jornalis-
ta Douglas Tavolaro sobre a vida de Edir Macedo. Enquanto 
o primeiro mostrava a busca espiritual de Macedo, desde a 
infância, até o surgimento da Igreja Universal do Reino de 
Deus, essa continuação foca no crescimento da Universal 
pelo mundo e principalmente, nos casos mais polêmicos 
envolvendo denúncias e ataques ao bispo e à igreja que ele 
ajudou a fundar. MAG 1: 16:25 – 18:45 (sexta); MAG 4: 
14:00 – 16:25 – 18:45 (sábado e domingo).

CoRgi - top dog (EUA): A Rainha Elizabeth é apaixo-
nada por cães da raça Corgi e, dentre os que vivem no Pa-
lácio, Rex (João Guilherme) é o seu queridinho. Acostumado 
com as mordomias da realeza, tudo muda quando ele cai 
na armadilha de um outro cachorro que quer tomar o seu 
lugar. Preso no canil da cidade, ele agora vai precisar de toda 
a ajuda que conseguir para voltar ao Palácio e retomar seu 
lugar como o favorito da Rainha. MANAÍRA 2 (DUB): 15:30; 
MANAÍRA 2 (DUB): 13:15 - 15:30.

JoRNada da Vida (FRA, SEN): Um ator francês de 
descendência senegalesa faz uma viagem à África para pro-
mover o seu livro. No local, descobre que um de seus maiores 
fãs é Yao, um garotinho que efetuou uma longa viagem so-
zinho para vê-lo. Comovido com a história do menino, decide 
acompanhá-lo de volta à sua casa, e no percurso, confronta-
se às suas próprias raízes. MANAÍRA 8 (LEG): 14:45 – 19:40 
(segunda a sexta) / 14:45 – 19:30 (sábado e domingo).
Depois do Casamento (EUA): A gerente de um orfanato em 
Calcutá, na Índia, luta para manter o estabelecimento funcio-
nando. Desesperada por dinheiro, ela acredita ter encontra-
do a benfeitora perfeita (Julianne Moore), dona de empresa 
multimilionária. Porém, para receber o dinheiro, ela precisa 
viajar até Nova York e conhecer a mulher por trás da riqueza, 
em meio a uma pomposa celebração matrimonial. Chegan-
do ao local, a gerente não consegue disfarçar os segredos que 
a unem ao marido da empresária. MANAÍRA 11 (VIP LEG): 
15:15 – 18:00 – 20:45.

diValdo - o mENsagEiRo da paz (BRA): O filme 
“Divaldo – O Mensageiro da Paz” conta a história do líder 
humanitário brasileiro Divaldo Franco, desde sua infância no 
interior da Bahia até sua consagração como filantropo, funda-
dor da Mansão do Caminho e orador em prol da divulgação da 
doutrina espírita no Brasil e no mundo. MAG 2: 15:30. MANA-
ÍRA 3: 16:40 – 19:10 (segunda a sexta). MANAÍRA 1: 19:10 
(sábado e domingo). MANGABEIRA 2: 14:30 – 17:15.

o REi lEão (EUA): O Rei Leão, da Disney, dirigido por Jon 
Favreau, retrata uma jornada pela savana africana, onde 
nasce o futuro rei da Pedra do Reino, que precisa vencer a 
traição e a adversidade para assumir o lugar que é seu por 
direito. MAG 3 (DUB): 14:30.

Publicação de Sebastião Gerbase inclui poesias ao estilo de cordel

Foto: Ademilson José
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Formada há menos de um ano, banda paraibana vai estrear na plataforma de vídeo com o clipe “Jodele”

O solo paraibano é fértil 
e a cultura nele produzida 
é abundante e diversa. Do 
Litoral ao Sertão, as raízes 
da cultura popular estão 
mescladas com influências 

da indústria cultural inter-
nacional. A tradução dessa 
mescla de influências pode 
ser vista na obra de grandes 
mestres, como Jackson do 
Pandeiro, quando ele mis-
turou ‘Chiclete com Banana’, 
legando às gerações futuras 
um diálogo permanente en-

tre o artesanal e o tecnológi-
co, entre passado e presen-
te, regional e global.

A banda ‘Primavera 
Blue’ surge na esteira des-
se processo antropofágico 
unindo, em sua música, gê-
neros musicais e sonorida-
des diversas a textos atem-

porais. É o caso da balada 
‘Alento’, um poema do es-
critor gaúcho Caio Fernan-
do Abreu, escrito nos anos 
1960 durante o exílio do au-
tor na Europa, ou da canção 
‘Irene’, inspirada na perso-
nagem homônima do filme 
brasileiro ‘Copacabana me 

engana’, do diretor Antônio 
Carlos Fontoura, de 1968.

No próximo dia 24 de 
setembro (terça-feira), a 
‘Primavera Blue’ – formada 
há menos de um ano – lan-
çará no seu canal no You-
Tube o primeiro videoclipe 
do seu EP ‘Antídoto’, com o 

bolero rock Jodele. O video-
clipe tem produção da @
carambolafilme, direção e 
roteiro de @anadinniz,  co-
direção e fotografia de @
le_cunha_souza, edição e 
finalização @pedrinhovei-
ga e atuação de @izabella-
ricarte369.

Fábio Queiroz Medeiros 
Especial para A União

Músicos da Primavera Blue 
lançam canal no YouTube

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Canções políticas sobre amor, esperança, resistência e futuro
Foi na conturbada realidade 

brasileira de 2018, sob o forte apelo 
de lutar pela democracia, que a Pri-
mavera Blue brotou na cena musical 
paraibana entoando canções políticas 
sobre amor, esperança, resistência e 
futuro, resultando no EP independente 
‘Antídoto’, lançado em julho de 2019 
nas plataformas digitais. Já o EP físico 
pode ser encontrado na loja Música 
Urbana, localizada na praça Rio Bran-
co, no Centro de João Pessoa.

‘Antídoto’ contém sete faixas que 
atestam a diversidade musical da 
banda. O EP costura o velho e bom 
rock’n roll com retalhos de tango, 
bolero, samba, reggae, flertando 
até com elementos da música disco 
e eletrônica, representando um rea-
linhamento desses gêneros musicais 
para o tempo presente.

Esse espectro musical amplo e 
diverso da música produzida pela 
Primavera Blue se deu graças à for-
mação cultural e musical dos seus 
integrantes que também passaram 
por outros projetos musicais como: 
Projeto 50, Flávio Cavalcanti, Nails-
pop, Movimentos Involuntários e Fuga 
de Saturno, bandas que ajudaram a 
escrever parte da história recente da 
música paraibana.

Formação
A Primavera Blue é formada por 

Fábio Queiroz Medeiros (jornalista, 
vocalista, letrista, comerciante), Gui-
lherme Fechine (guitarrista, técnico de 
som, produtor musical), Fábio Jorge 

(baixista, analista/Sebrae, mestre cer-
vejeiro) e Hardman Sobrinho (bateris-
ta, servidor público do MPT).

Em 2019, a banda participou 
dos mais importantes festivais de 
música da capital paraibana, como o 
Mor_Março, Festival Grito JP, Festival 
Farpas 2019 e Festival Garagem de 
Rua em Natal/RN.

Como surgiu a banda
“A banda surgiu de forma des-

pretensiosa. Foi numa confraterniza-
ção de final de ano de 2018, onde 
musicamos algumas letras de Fabio 
Queiroz e todos os presentes ficaram 
entusiasmados com o som produzido. 
Já nos conhecíamos há muito tempo, 
mas nunca estivemos juntos, como 
banda”, contou o baterista e servidor 
público Hardman Sobrinho.

“A experiência adquirida com 
outros trabalhos musicais facilitou o 
entrosamento. A partir daí e depois 
de alguns ensaios, a banda já estava 
no palco do Café da Usina Energisa 
e tocando nos principais festivais de 
rock do Estado e até fora do Estado”, 
acrescentou Hardman.

Segundo ele, a gravação do EP 
foi muito natural e feita de forma in-
dependente. “Surgiu da necessidade 
de registro e divulgação do som. Já o 
videoclipe, tem a presença constante 
da parceria de Fábio Queiroz e Ana 
Diniz, da Carambola Filme”, informou 
Hardman Sobrinho, que acrescenta: 
“Enfim, vamos ver onde esse som irá 
nos levar!”, concluiu o músico.

SERVIÇO 
n Evento: Primavera Blue
EP ‘Antídoto’ - (2019) já disponível nas platafor-
mas digitais
Lançamento do videoclipe da faixa Jodele
n Dia: 23/9/2019
No canal da banda no YouTube
n Redes Sociais: @primaverablueoficial
Facebook/primavera blue

PLATAFORMAS DIGITAIS:
n SPOTIFY
https://open.spotify.com/album/5oqaGd6FzzLe-
3dyPTnsqWR
n ITUNES

https://music.apple.com/us/album/1476610595

n YOUTUBE
https://www.youtube.com/channel/UC3jDQtSF-
WzvQ8cg69808W3A
n DEEZER
https://www.deezer.com/br/al-
bum/107507012?deferredFl=1

CONTATOS:
contatoprimaverablue@gmail.com
n Fábio Queiroz Medeiros – (83) 9 8882- 6630 
(vocalista da banda)
n Hardman Sobrinho – (83) 9 9101-2483 (ba-
terista)

EP “Antídoto” já 
está disponível 
nas principais 

plataformas de 
áudio digital 

por streaming

Integrantes se reuniram em 2018 para formar banda a partir do apelo que pairava sobre o cenário político no Brasil por conta das eleições; som costura o velho e bom rock’n roll com retalhos de tango, bolero, samba e reggae

Fotos: Leandro Cunha/Divulgação
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Líder com problemas
Senador Fernando Bezerra (MDB-PE), líder do governo no 
Senado, e seu filho teriam recebido R$ 5,538 milhões em 
vantagens indevidas repassadas por empreiteiras. Página 14
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Gestores alegam falta de recursos e, em audiência ontem na Assembleia, pediram apoio do Legislativo e do Ministério Público

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Prefeitos querem prorrogação 
do prazo para o fim dos lixões

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

O Lyceu Paraibano foi onde eu “desarnei”.*
Aquela construção modernista, que quando entrei para o 

primeiro ano científico era pintada de cinza, e que para mim 
sempre será, foi o cenário das minhas ebulições hormonais de 
adolescência. O primeiro namoro, a descoberta da poesia com 
Dona Jane, o apaixonamento pela música popular brasileira, as 
primeiras e maravilhosas rebeldias... e foram muitas... cartei-
ra de estudante adulterada para assistir filme censura dezoito 
anos (eu tenho certeza que o porteiro do Cine Municipal sabia, 
mas fazia vista grossa); as primeiras farras na cervejaria Blitz, 
ali na Lagoa; o primeiro cigarro escondido; os sarros na quadra 
de esporte e, a pior de todas, a composição de uma música, na 
verdade uma paródia do comercial da única marca de jeans da 
época, “homenageando” a escola:

"Liberdade é um colégio velho
Cinzento e desbotado
Onde você pode “zonar”**
Do jeito que quiser
O Lycê ê eu é mesmo um cabaré 
Não zona quem não quer (coro)
O Licê ê eu... o diretor é bicha
O vice também é (coro)"
Essa parte eu conto com um tanto de vergonha, quase ar-

rependimento. A adolescência pode ser uma bomba de beleza e 
perversidade. Comigo foi assim. Mas não demorei muito para 
voltar a ser uma pessoa bacana.

Em casa eu era o menino trancado no quarto, lendo e ou-
vindo música. Quase melancólico. 

No Lyceu, era o rei das piadas e o cantor oficial das rodi-
nhas de amigos.

A parceria com Justino, que tocava violão, tornou-se um 
sucesso nas festinhas.

A primeira vez que minha mãe me ouviu cantar numa des-
sas, tomou um susto. Eu lembro da cara de surpresa dela, ten-
tando juntar, na mesma pessoa, o garoto retraído que eu sem-
pre tinha sido e aquele outro, aplaudido pela turma, cantando 
“Volver a los 17”.  Mercedes e Milton. Sim, o padrão era alto.

Eu gostava tanto do Lyceu, que achava as férias uma tor-
tura.

Adorava os professores. Hélio, dona Jane, Paulo de Tarso. 
Os colegas que ficaram na memória. Elma, Soraya, Edjane, We-
nington, Lenigia, Justino, Jerônimo, Vicente. 

Foram os melhores anos da minha vida. Os melhores ami-
gos. Digo isso poeticamente. Depois dessa “desarnada” tive 
muitos ‘melhores anos da minha vida’ e muitos ‘melhores ami-
gos’. 

Mas jamais tive de volta o Lyceu Paraibano. Aquele colégio 
velho, cinzento e desbotado, totalmente vivo e colorido nas mi-
nhas lembranças.

Diretor, vice, professores. Naquele tempo se tinha um 
certo medo deles. Eram autoridades. A gente respeitava. Secre-
tamente admirava e queria que eles gostassem da gente. Isso 
nunca fez mal a ninguém. Eu sinto que essas pessoas cuidavam 
de mim e dos outros colegas. E tenho certeza da influência que 
tiveram na formação do homem ético que acredito que sou.

A explosão de rebeldia caótica daquele momento transfor-
mou-se em irreverência. 

Hoje o que sinto é gratidão. 
E saudade.
O nosso diretor era o professor Luiz Mendes. Sério, cor-

reto, justo. E o vice a gente chamava de Bolinha. Nunca na sua 
presença, claro. Mas não lembro o seu nome verdadeiro. Brabo 
que só ele. E gente boa. Aos dois eu dedico esse texto e meu 
pedido de desculpas.

*Desarnar: palavra muito usada por aqui, cujo sentido se-
ria “deslanchar, despertar, desabrochar”.  Possivelmente vem 
de “desasnar”, deixar de ser um asno, como dizia D. Quixote ao 
seu escudeiro Sancho Pança.

**Zonar: transformar numa zona, zoar, ‘tirar onda’. Co-
nheci essa palavra aqui.

(A ilustração acima é uma aquarela da arquiteta Flávia 
Dantas da Nóbrega)

Um colégio cinza vivo 
na minha memória 

Barros
Nelson

nelsonrbarros@gmail.com

Sem recursos, sem proje-
tos prontos e, agora, também 
sem tempo, prefeitos do Lito-
ral Norte do Estado pediram 
socorro ao deputado Adriano 
Galdino e, em audiência pú-
blica realizada ontem na As-
sembleia Legislativa do Esta-
do, suplicaram ao Ministério 
Público que prorrogue o prazo 
para que eles evitem lixões im-
provisados e possam prepa-
rar locais adequados onde as 
prefeituras devem depositar 
o lixo das cidades.

O prazo estabelecido pelo 
Ministério Público para que 
as prefeituras acabem de vez 
com os lixões improvisados 
termina no próximo dia 11, 
e temendo punições, os pre-
feitos querem mais tempo 
para que o Poder Legislativo 
dialogue com o MP e encontre 
solução com ajuda também do 
Governo do Estado.

Na audiência de ontem, 
ficou definido que na próxima 
quinta-feira (26) acontecerá 
uma reunião na Secretaria 
Estadual de Desenvolvimen-
to Humano entre os prefeitos, 
Governo do Estado, Assem-
bleia e o procurador-geral do 
MPPB, Seráphico da Nóbrega, 
para tratar sobre a extensão 
do prazo e ajuda financeira 
para instalação dos aterros 
sanitários.

O presidente da Casa, 
Adriano Galdino, afirmou que 
os gestores querem ajuda do 
Estado e do Governo Federal. 
“A principal alegação deles é 
falta de dinheiro. Parabenizo o 
Ministério Público por acom-
panhar essa pauta importan-
te, pois os resíduos sólidos de 
todos os municípios precisam 
ter uma destinação certa, sem 
prejudicar o meio ambiente. 
O MPPB está abrindo esse 
diálogo para que cada cidade 
seja responsável pelo resíduo 
e encontre uma solução que 
atenda as suas limitações fi-
nanceiras”, destacou.

O promotor e coorde-
nador do Meio Ambiente do 
Ministério Público Estadual, 
Raniery Dantas, alertou que 
o lixão ainda é um problema 
grave para o Estado. Ele afir-
mou que ações precisam ser 
desenvolvidas para coletar 
de forma seletiva resíduos e, 
assim, contribuir para a reci-
clagem. “Fizemos um acordo 
com os gestores, foi dado um 
ano para eles darem uma 
destinação aos resíduos, que 
foi um prazo razoável. Nós 
queremos que eles estejam 
trabalhando para resolver de 
fato essa questão dos lixões. 
Para que esse prazo seja pro-
longado tem que existir um 
motivo bem justificável”, disse 
o promotor.

Rio Tinto quer levar lixo para o RN
O prefeito de Rio Tinto e vice-

-presidente da Associação dos Mu-
nicípios do Litoral Norte, Fernando 
Naia, se mostrou preocupado com 
a determinação do MPPB e pediu 
que o prazo estabelecido seja 
estendido. Naia ressaltou que os 
municípios do Litoral Norte não 
têm recursos para construir ater-
ros sanitários e cogitou, inclusive, 
levar os resíduos para o Estado do 
Rio Grande do Norte. No entanto, 
ele ressalta que o custo pode tor-
nar a ideia inviável.

“Eu acho que é prudente 
uma nova negociação de prazo. 
Ninguém conseguiu avançar a 
ponto de no dia 11 de outubro 
chegar com a solução. Esse é o 
motivo chave dessa audiência 
pública. É impossível manter um 
aterro sanitário com destinação 
adequada, respeitando o meio 

ambiente e as leis rigorosíssi-
mas”, destacou Naia.

O ex-secretário de Infraestru-
tura do Estado de Minas Gerais, 
Sidney Bispo, participou da audi-
ência. Ele é um dos idealizadores 
do aterro sanitário da Região Me-
tropolitana de Belo Horizonte. O 
especialista mostrou a importância 
de um aterro sanitário para o meio 
ambiente e para a saúde pública. 
“Os lixões ainda estão presentes 
em todas as regiões e afetam a 
saúde de 76 milhões de brasilei-
ros”, disse.

Alguns prefeitos da região já 
iniciaram campanhas de conscien-
tização junto à população sobre a 
importância da coleta seletiva.  A 
audiência reuniu gestores de 12 
municípios do Vale do Mamangua-
pe, além de João Pessoa, Bayeux, 
Santa Rita e Lucena.

Foto: Nill Pereira

Presidente da Assembleia Legislativa Adriano Galdino (PSB-PB), na tribuna, fez a defesa dos prefeitos

Em Bayeux

MP obriga prefeito Berg 
Lima a cumprir decisões

O Ministério Público 
da Paraíba requereu, on-
tem, a intimação pessoal 
do prefeito de Bayeux, Berg 
Lima, para que ele cum-
pra as decisões judiciais 
transitadas em julgado (a 
que não cabe mais recur-
so) e corrija os problemas 
pendentes nas Unidades 
Básicas de Saúde Brasília 
II e Jardim Aeroporto I, 
que foram apontados em 
ações civis públicas ajui-
zadas pela promotoria em 
2013 e 2014.

A Secretaria de Saúde 
de Bayeux também deverá 
apresentar, no prazo de 10 
dias úteis, esclarecimentos 
quanto às novas irregu-
laridades detectadas em 
inspeção ministerial rea-
lizada na semana passada 
nos dois serviços.

Conforme explicou a 
5ª promotora de Justiça 
de Bayeux, Fabiana Lobo, 
as 28 UBSs existentes 
no município vêm sendo 

acompanhadas pela pro-
motoria. No último mês de 
setembro, 14 delas foram 
inspecionadas, seguindo 
um modelo de formulá-
rio elaborado pelo Centro 
de Apoio Operacional às 
Promotorias da Saúde do 
MPPB.

“Para cada unidade, 
há procedimento adminis-
trativo para acompanhar 
a prestação dos serviços 
oferecidos à população, 
afora ações judiciais de 
obrigação de reforma, que 
foram interpostas ainda no 
ano de 2013. Nas últimas 
inspeções, encontramos 
irregularidades em todas 
as unidades, mas a do Jar-
dim Aeroporto I é a pior e a 
de Brasília II também está 
em situação extremamente 
crítica”, disse.

No último dia 9, o 
MPPB constatou que a UBS 
Brasília II estava com ex-
tintores de incêndio com 
prazo de validade vencido; 

que não possuía aparelhos 
para aferir pressão em pa-
cientes adultos e infantis, 
balança antropométrica 
adulta e infantil, régua 
antropométrica infantil, 
máscaras, óculos de pro-
teção, estetoscópio clínico, 
pinças e disco obstétrico, 
por exemplo.

Já no dia 10, a inspe-
ção ministerial verificou 
que a UBS Aeroporto I não 
tem acessibilidade para 
cadeirantes; que o pré-
dio apresenta infiltrações 
e mofo; além da falta de 
materiais básicos como 
pinças e negatoscópio. 
Os extintores de incêndio 
também estão com prazo 
de validade vencido; a sala 
de curativo está interdita-
da pela Vigilância Sanitária 
do Estado há quase um ano 
e o gabinete odontológico 
também está fechado por 
falta de autoclave (apare-
lho usado na esterilização 
de materiais).

A principal 
alegação deles é 
falta de dinheiro. 

Parabenizo 
o Ministério Público 

por acompanhar essa 
pauta importante 
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Mandados de busca e apreensão foram cumpridos nos gabinetes dos dois políticos, no Senado e na Câmara

O senador Fernando Be-
zerra (MDB-PE), líder do go-
verno no Senado, e seu filho, 
o deputado Fernando Bezerra 
Filho (DEM-PE), teriam rece-
bido ao todo R$ 5,538 milhões 
em vantagens indevidas repas-
sadas por quatro empreitei-
ras, segundo informações da 
Polícia Federal (PF) que foram 
citadas na decisão em que o 
ministro Luís Roberto Barroso, 
do Supremo Tribunal Federal, 
autorizou buscas e apreensões 
nos gabinetes de ambos.

Eles são investigados 
por irregularidades em obras 
da Transposição do Rio São 
Francisco no período em que 
Bezerra foi ministro da Inte-
gração Nacional, no governo da 
ex-presidente Dilma Rousseff.

Ao todo, foram 52 man-
dados de busca e apreensão. 
Além de Brasília e do Recife, 
os mandados foram cum-
pridos em Petrolina (PE), 
além dos estados de Alagoas, 
Bahia, Santa Catarina, Ceará, 
Paraíba e São Paulo. Na re-
sidência do filho de Bezerra 
Coelho, por exemplo, a PF 
encontrou R$ 5.000, mas não 
confiscou o dinheiro por con-
siderar o valor baixo.

Na mesma decisão, po-
rém, o ministro negou o se-

Felipe Pontes
Da Folhapress

Karine Melo
Da Agência Brasil  

Líder do governo no Senado e 
filho são alvos de ação da PF

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO
(Instituída pelo Ato Governamental nº 1.909/2019)

AVISO DE JULGAMENTO DE DOCUMENTAÇÃO DE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 01/2019 CEL/PAC PROCESSO SEIRHMA Nº 00010.002825/2019-3.

A COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO, designada pelo Ato Governamental nº 1.909/2019, 
torna público o resultado do julgamento da documentação de habilitação da licitação acima re-
ferenciada. Empresa HABILITADA: MMC ENGENHARIA LTDA-ME. Fica designado o dia 24 de 
setembro de 2019, às 16h00, para abertura do envelope de proposta de preços. A documentação 
está disposição na CEL PAC.  João Pessoa, 19 de setembro de 2019.

PROJETO COOPERAR
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2019

O Projeto Cooperar do Estado da Paraíba, através da Comissão Permanente de Licitação, publica 
para conhecimento dos interessados, que nos termos da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores, 
realizará licitação na modalidade Tomada de Preços, tendo por critério de classificação valor global, 
tipo de julgamento menor preço da taxa administrativa.

Objeto:
Item 1 - Fornecimento de Passagem Aérea ida e volta para quaisquer cidades dos Estados da 

Federação servidas com transporte aéreo. 
Item 2 -Fornecimento de Passagem Aérea Internacional, ida e volta.
ABERTURA: 04/10/2019, AS 10:00 horas.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital e seus anexos na sala da Comissão 

Permanente de Licitação – Projeto Cooperar situado na BR 230 – Km 14, S/N – Estrada de Cabe-
delo – Morada Nova – Cabedelo/PB, nos dias úteis, no horário de 08:00 as 16:30 horas, contato 
através do telefone (83) 3214-9294.

Cabedelo, 19 de setembro de 2019.

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIALDE LICITAÇÃO 

CONCORRÊNCIA Nº 01/2019-CEL
Registro CGE Nº 19-00694-0

COMUNICADO INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 01/2019-CEL, que no decorrer do prazo 
recursal, impetrou, tempestivamente recurso contra a decisão da Comissão, a Empresa: SIGA 
CONSTRUTORA EIRELI, através do processo nº 005770/2019. Desta forma, em atendimento aos 
parágrafos 3º e 5º do artigo 109 da Lei de Licitações e Contratos, os autos do processo ficará com 
vistas franqueadas aos interessados na sala desta comissão.

A CEL informa, ainda, que fica aberto o prazo para impugnação aos recursos a partir da data 
desta publicação.

João Pessoa, 19 de setembro de 2019.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

CONVITE
A Empresa NASA Nordeste Artefatos Indústria e Comércio Ltda, situada na BR 101 KM 2,5 no 

Bairro Distrito Industrial em João Pessoa-PB, Convoca o Funcionário AGUINALDO FELIPE DOS 
SANTOS, Portador da CTPS: 0082417 SÉRIE: 00009, A RETORNAR AO TRABALHO no Prazo de 
72 Horas, Sob Pena de ser DEMITIDO Por Justa Causa, conforme Artigo 482 Letra I do Decreto 
da Leinº 5.482 da CLT.

João Pessoa, 18 de setembro de 2019.

EDITAL DE CITAÇÃO
O DR. MANUEL MARIA ANTUNES DE MELO, Juiz de Direito em substituição na 11ª Vara Cível 

da Comarca de João Pessoa, Capital do Estado da Paraíba, em virtude da Lei, etc.
FAZ SABER a todos quantos virem o presente EDITAL ou dele conhecimento tiverem que por 

este Juízo da 11ª Vara Cível, situado no endereço constante do timbre se processam os termos 
da AÇÃO DE EXECUÇÃO 0749039-98.2007.815.2001, movida por BANCO DO NORDESTE DO 
BRASIL S/A em face de PESCA BRASIL LTDA e outros. E como não foi possível ser a executada 
encontrada, na forma do art. 256 II do NCPC, fica através deste, CITADA: FRANCISCA DUARTE 
MARINHO, portadora do CPF n.º 488.376.524-53, atualmente, residente em lugar incerto e não 
sabido, para, no prazo de 03 (três) dias efetuar o pagamento da quantia de R$ 41.289,74 (quarenta 
e um mil, duzentos e oitenta e nove reais e setenta e quatro centavos), acrescidos de juros, correção 
monetária, custas e despesas processuais, sob pena de serem penhorados tantos bens quantos  
suficientes para a garantia do débito, e caso haja o pagamento no prazo susomencionado, os 
honorários serão devidos apenas pela metade, podendo oferecer bens à penhora e EMBARGAR, 
querendo, no prazo de 15 (quinze) dias, fluindo da data de publicação (art. 257, III do NCPC), 
advertindo-os que, em caso de revelia, será nomeado curador especial (art. 257, IV do NCPC). 
E para que a notícia chegue ao conhecimento de todos e que ninguém possa alegar ignorância, 
determinou o MM. Juiz de Direito a expedição deste EDITAL, que deverá ser publicado no DJ e 
em jornal de circulação (art. 257, parágrafo único) e afixado no átrio do Fórum. CUMPRA-SE. 
Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, aos 24 dias do mês de julho do ano de 2019. Eu, 
_________________ , Analista/Técnico Judiciário, digitei e subscrevi.

Manuel Maria Antunes de Melo
Juiz da 11ª Vara Cível

Edital de Citação. Comarca de Bayeux. 4ª Vara. Edital de Citação. Prazo: 20 dias. Processo: 
0800585-47.2016.8.15.0751 – Ação: Alienação Fiduciária. O MM Juiz de Direito da Vara supra, 
em virtude da lei, etc. Faz Saber a todos quantos vierem o presente edital ou dele conhecimento 
tiverem que por este juízo tramitam os autos da ação supra em que figura como promovente 
Autor: Banco Itaucard S.A. a promovido(a) Réu: Carlos Antônio Bernardo da Silva. E, para que a 
notícia chegue ao conhecimento de todos e ninguém possa alegar ignorância, mandou o MM. Juiz 
de Direito desta 4ª Vara Mista, Dr. Francisco Antunes Batista, expedir o presente edital a fim de 
Chamar e Citar o(a) promovido(a) acima mencionado(a), atualmente em lugar incerto e não sabido, 
para, querendo, oferecer contestação no prazo de 15 (quinze) dias, sendo-lhe nomeado curador 
especial em caso de revelia nos termos de art. 257, V, do CPC. O presente edital será expedido 
nos termos do Art. 256 e segs. Do mesmo diploma legal, sendo afixada cópia no átrio do edifício 
do Fórum Juiz Inácio Machado de Souza – Bayeux/PB por 20 (vinte) dias, local de costume, tendo 
sido digitado pelo(a) servidor(a), Carla Maria arruda de Azevedo. Dado e passado nesta Comarca 
de Bayeux-PB, 9 de maio de 2018.

COMPANHIA AGROPECUÁRIA DO TRIANGULO
CNPJ N° 08.876.310/0001-86 NIRE N° 2530000194-1

EDITAL DE CONVOCAÇÃO AOS ACIONISTAS
Pelo presente EDITAL, ficam convocados os senhores acionistas da COMPANHIA AGROPE-

CUÁRIA DO TRIANGULO, para a reunião da ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDI-
NÁRIA, a ser realizada às 10 horas do dia 01/11/2019, na Rua Fenelon Bonavides, n° 51, Bairro 
Brasília, Patos/PB, CEP 58.700-340, em razão da impossibilidade de realização na sede social da 
empresa, para tratar dos seguintes assuntos: 1°) Análise e aprovação do balanço patrimonial e 
demais demonstrações financeiras do exercício de 2018; 2°) Análise e aprovação do relatório da 
administração; 3°) Eleição da diretoria para os próximos três anos; 4°) Retificação e ratificação do 
capital social, especialmente em relação ao FINOR; 5°) Outros assuntos de interesse da sociedade. 
Patos, 18 de setembro de 2019. Ass. Izabel Wanderley Gayoso. Diretora Presidente.

ASSOCIAÇÃO DE MORADORES E AMIGOS DO BAIRRO DOS ESTADOS – AMABE
EDITAL

A Associação dos Moradores e Amigos do Bairro dos Estados – AMABE está convocando sócios 
fundadores para participarem de forma democrática da nova eleição de sua Diretoria Executiva e 
Conselho Fiscal, nos próximo dia 17 de outubro do corrente ano, das 8 às 17h com quorum má-
ximo necessário na primeira convocação, depois por qualquer quórum após 30 (trinta) minutos. O 
registro das chapas concorrentes será efetuado no período de 01 a 10 de outubro de 2019, junto à 
Comissão Eleitoral. Este Edital está em conformidade ao Estatuto da AMABE em vigor no seu artigo 
4, parágrafo 1. A posse será realizada no mês de outubro, imediatamente a Eleição. 

João Pessoa, 18 de setembro de 2019
José Pereira Lopes

Presidente da Comissão Eleitoral

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Ficam convidados todos os interessados que desenvolvem atividades nas áreas administrativas, 

esportivas, culturais, educacionais e de arbitragem desportiva, para que juntos constituirmos a 
ASSOCIAÇÃO PROFISSIONAL DE ARBITRAGEM DESPORTIVA – APRADE-PB a participarem 
da Assembleia Geral de Constituição, que se realizará no dia 26 de setembro de 2019, às 16 horas 
em primeira chamada e às 17 horas em seguida e última chamada na Avenida Tertuliano Castro, 
nº 857, Cobertura do Edifício Enseada do Cajú, Bessa, João Pessoa –PB, para apreciarem e 
deliberarem sobre a seguinte Ordem do dia:

1. Discussão e Aprovação do Estatuto da Associação Profissional de Arbitragem Desportiva – 
APRADE-PB;

2. Escolha dos associados que integrarão a Diretoria Executiva, Conselho Fiscal Efetivo, Su-
plente e demais funções, da Associação Profissional de Arbitragem Desportiva – APRADE – PB;

3. Designação da sede provisória da Associação Profissional de Arbitragem Desportiva – 
APRADE – PB.

João Pessoa, 18 de Setembro de 2019
JOSILENE SALES FIDELES

Comissão Organizadora

EDITAL DE 1ª., 2ª e 3ª CONVOCAÇÃOASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINARIAEldade Luna 
da Silva Presidente da Cooperativa de Produtores e da Agricultura Familiar da Paraíba,inscrita na 
CNPJ 08.028.642/0001-00no uso de suas atribuições que lhe confere o estatuto social, convoca os 
associados para uma assembleia geral extraordinária no dia 29 de setembrode 2019, a realizar-se 
na sua sedesocialsituada a Rua Nossa Senhora da Assunção, SN, sala 21, centro Alhandra, Estado 
da Paraíba, às 13:00 para primeira convocação com a presença de 2/3 (dois terços) dos associados; 
às 14:00 horas em segunda convocação com a presença de metade mais um dos associados e 
às 15:00 horas em terceira convocação com a presença de no mínimo 10(dez) associados, para 
deliberar sobre a seguinte assunto:Reforma de estatuto social;Outros Assuntos de Interesse. 
Alhandra – PB, 18 de setembro de 2019.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DO SINDICATO DOS TRABALHADORES DE 

EMPRESAS PÚBLICAS DE SERVIÇOS HOSPITALARES NA PARAÍBA
O Sindicato Estadual dos Trabalhadores de Empresas Públicas de Serviços Hospitalares  na 

Paraíba, neste ato representado pelo subscritor Adriano Furtado Lima, CPF 076.118.777-47, PIS/
PASEP: 127.126.564-41, com endereço para correspondência naAvenida Presidente Castelo Branco 
nº 25, sala 04, Bairro: Castelo Branco/ PB, CEP: 58050-000, todos  os trabalhadores de empresas 
públicas de serviços hospitalares, contratados sob qualquer forma ou regime, cooperados e cedi-
dos, independente de serem Servidores Públicos Federais ou Estaduais, observados os termos do 
artigo 17 da Lei 12.550 de 15 de dezembro de 2011, que prestem serviços na Empresa Brasileira 
de Serviços Hospitalares na Paraíba, na base territorial do Estado da Paraíba,comunica que, após 
ultima reunião de Diretoria no dia 13 de setembro de 2019,foi instauradaComissão Eleitoral do edital 
de nº01 “Eleições Sindserh-pb 2019”, conforme artº 4  da seção I§1º, Comissão esta composta por 
ANA MARIA CARTAXO ALENCAR – CONSELHEIRA FISCAL – HUAC – CAMPINA GRANDE,inscrita 
sob CPF: 009.163.434-21 RG: 2.309.304; KELEN JUSSARA TAVARES CAMINHA - DIRETORA DE 
ASSUNTOS JURÍDICOS – HUJB – CAJAZEIRAS, inscrita sob CPF: 640.596.692-53 RG: 2.891.660 
e ADRIANO FURTADO LIMA – COORDENADOR GERAL DE OPERAÇÕES SINDICAIS – HULW 
– JOÃO PESSOA, inscrito sob CPF: 076.118.777-47 RG: 107.650.137, para o processo eleitoral 
de forma organizada nas seguintes fases e regras: inscrição das chapas nos dias 23,24,25,26 e 
27de Setembro de 2019, no horário comercial.As inscrições poderão ser feitas conforme regras 
do EstatutoSocial. Aassembleia Geral Eleitoral, posse e alteração estatutária será realizada no dia 
29/10/2019, nos seguintes endereços: HULW–Rua: Tabelião Stanislau Eloy, 585 - Castelo Branco, 
João Pessoa - PB, 58050-585, às 13h as 14 h em primeira chamada e 14 h às 15 h 30 em segunda 
e última convocação comqualquer número de presentes,HUAC– Rua:Carlos Chagas, s/n - São 

Edital de INTIMAÇÃO nº 71
A Comissão Permanente de Inquérito no uso das atribuições que lhe foram conferidas por meio da 

portaria nº 1166 de 16 de outubro de 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 02 de novembro 
de 2018, INTIMA o Sr. José Santana Sergio dos Santos, matrícula nº 184.027-4, a comparecer perante 
esta Comissão no dia 25 de setembro de 2019, às 13:30h, a fim de participar de AUDIÊNCIA  na condi-
ção de INVESTIGADO no Processo de nº 0025429-4/2018, Instrução nº 0028061-8/2018, que objetiva 
apurar omissão na prestação de conta do Programa Federal PNAE 2016 (4º PARCELA) da EEEFM 
PROFESSORA AURICELIA MARIA DA COSTA, localizada no município de Caaporã, pertencente na 
circunscrição da 1º GRE.

João Pessoa, 18 de setembro de 2019
Claudio Roberto Toledo de Santana

Presidente da CPI – SEECT/PB

EDITAL DE CITAÇÃO Nº 70
Processo Administrativo Disciplinar n° 0010378-1/2019

Processo de Instrução n° 0014202-0/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria n° 855 de 05 de julho de 2019, publica-

da no Diário Oficial do Estado em 04 de julho de 2019, nos termos do Art. 149, § 1° da Lei complementar 
nº 58/2003, resolve:

CITAR o(a) servidor(a) MARIA DO SOCORRO GARCIA DE ARAÚJO – matrícula nº 183.446-1 
para apresentar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir da 
última publicação deste, DEFESA ESCRITA em relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE 
INDICIAÇÃO presente no supracitado processo.

É assegurado ao(a) servidor(a) vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 18 de setembro de 2019.

José, Campina Grande - PB, 58400-398, às 13 h em primeira chamada e às 14 h em segunda e 
última convocação comqualquer número de presentes e HUJB- Avenida José Rodrigues Alves, s/n 
- Edmilson Cavalcante, Cajazeiras - PB, 58900-000, às 09 h em primeira chamada e às 10 h em 
segunda e última convocaçãocomqualquer número de presentes, para deliberar a seguinte ordem 
do dia: 1)composição da comissão eleitoral; 2) alteração estatutária; 3) eleição da nova diretoria; 
4) outros assuntos. João Pessoa/PB, 19 de setembro de 2019. Adriano Furtado Lima – Presidente 
da comissão eleitoral.

questro e indisponibilidade de 
bens no valor total dos supos-
tos repasses, por considerar 
as medidas “apressadas neste 
estágio da investigação”. A me-
dida também havia sido pedida 
pela PF.

A decisão de Barroso que 
autorizou as buscas foi toma-
da em um inquérito aberto 
em consequência da Operação 
Turbulência, que apurou o aci-
dente aéreo que resultou na 
morte, em 2014, de Eduardo 
Campos, então candidato do 
PSB à Presidência.

Em delação premiada, o 
empresário João Carlos Lyra 
e os operadores financeiros 
Eduardo Freire Bezerra Leite 
e Arthur Roberto Lapa Rosal 
relataram ter participado do 
repasse sistemático aos par-
lamentares de recursos das 

empreiteiras OAS S.A, Barbosa 
Mello S.A, S.A Paulista e Cons-
tremac Construções S.A.

Os repasses teriam sido 
pedidos e realizados entre 
2012 e 2014, período em que 
Bezerra chegou a ocupar o car-
go de ministro da Integração 
Nacional no governo Dilma.

Segundo a decisão de Bar-
roso, os indícios da PF mostram 
que as vantagens indevidas fo-
ram solicitadas “diretamente 
em função” do exercício político 
do senador, que tinha o poder 
de encaminhar obras públicas 
de interesse das empreiteiras 
envolvidas. Uma dessas obras 
seria o Canal do Sertão, empre-
endimento hídrico em Alagoas.

Defesa
“Causa estranheza à de-

fesa que medidas cautelares 

sejam decretadas em razão 
de fatos pretéritos que não 
guardam qualquer razão de 
contemporaneidade com o 
objeto da investigação. A úni-
ca justificativa do pedido seria 
em razão da atuação política e 
combativa do senador contra 
determinados interesses dos 
órgãos de persecução penal”, 
disse o advogado Arthur Calle-
gari, que representa o senador 
Fernando Bezerra.

O defensor ressaltou ain-
da que as medidas de busca e 
apreensão contra o senador e 
seu filho tiveram parecer con-
trário da Procuradoria-Geral 
da República (PGR), que as 
considerou desnecessárias, 
causando “estranheza” que 
Barroso tenha autorizado as 
diligências pedidas pela PF, es-
creveu o advogado.

Senador Fernando Be-
zerra e seu filho são 
acusados de receber 
R$ 5,538 milhões de 
forma ilegal da trans-
posião do São Francisco 
repassadas por quatro 
empreiteiras

Foto: Agência Brasil

Bezerra entrega cargo 

Após ter sido alvo de um mandado de bus-
ca e apreensão cumprido pela Polícia Federal 
na manhã de ontem, o líder do governo no 
Senado, Fernando Bezerra Coelho (MDB-PE), 
anunciou que colocou o cargo à disposição. Ele 
disse que quer deixar o presidente da República, 
Jair Bolsonaro, à vontade para decidir sobre a 
permanência dele na função.

“Eu já conversei, pela manhã, com o presi-
dente (do Senado) Davi Alcolumbre e com o mi-
nistro da Casa Civil da Presidência da República, 
o ministro Onyx (Lorenzoni). E tomei a inciativa 
de colocar à disposição o cargo de líder do go-
verno, para que o governo possa, ao longo dos 
próximos dias, fazer uma avaliação se não seria 
o momento de proceder a uma nova escolha, 
ou não”, disse.

O senador Bezerra Coelho disse que a ope-
ração de busca e apreensão em seus endereços 
foi um excesso.

Ainda segundo o senador, “todos” (no go-
verno) estão querendo aprofundar a análise em 
cima do que baseou essas ações da PF as quais 
ele e o filho foram alvos, para que o governo 
possa se manifestar. Bezerra disse ainda que, 
independentemente de permanecer como líder 
do governo, pretende continuar auxiliando o 
Palácio do Planalto nas pautas de interesse do 
governo na Casa, como as reformas da Previ-
dência e tributária e nas matérias que envolvem 
o pacto federativo.
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Governo iraniano subiu o tom após EUA ameaçar novas sanções contra o país, acusado de atacar a Arábia Saudita

À medida que Washington 
ameaçou impor sanções ao Irã 
pela suposta autoria do ataque 
na Arábia Saudita, Teerã su-
biu o tom ontem e cravou que 
qualquer ofensiva militar de 
Washington ou de Riad resul-
tará em “guerra total”.

A advertência aos adver-
sários foi feita pelo ministro 
das Relações Exteriores irania-
no, Javad Zarif, em entrevista 
para rede de TV americana 
CNN. Questionado sobre a con-
sequência de um ataque militar 
dos EUA ou da Arábia Saudita 
ao Irã, Zarif não hesitou: “Uma 
guerra total”.

“Não queremos guerra, 
não queremos entrar em um 
confronto militar. Mas não pis-
caremos para defender nosso 
território”, disse. 

O ataque de sábado (14) 
contra instalações da estatal 
Aramco comprometeu 50% 
da produção de petróleo da 
Arábia Saudita e fez o preço do 
combustível disparar no mer-
cado internacional.

Os houthis, grupo rebelde 
que tenta chegar ao poder no 
Iêmen com apoio do Irã, assu-
miu a autoria da ação, mas tan-
to sauditas, quanto americanos 
descartaram essa hipótese, 
apontando o dedo para Teerã.

Nessa quarta (18), o 
presidente americano, Do-
nald Trump, anunciou que 
Washington vai endurecer 
“substancialmente as sanções 
contra o Estado iraniano”, 
embora não tenha especifi-
cado quais tipos de medidas 
seriam adotadas.

Da Folhapress 

Chanceler diz que ataque ao 
Irã resultaria em ‘guerra total’

O caminho do 
meio é o maior

Torquato
Jornalista e professor da USP

Gaudêncio

As tendências parecem fortes: a polarização entre di-
reita e esquerda, mais precisamente, entre os polos extre-
mos do arco ideológico, não será atenuada. Ao contrário, a 
probabilidade é que se expanda sob a hipótese de que é do 
alto interesse do bolsonarismo manter a chama acesa como 
forma de manter permanente mobilização de exércitos sim-
patizantes do capitão.

No contraponto, os enclaves oposicionistas, divididos 
entre partidos, tentarão integrar suas forças e apostar numa 
grande frente de combate à escalada direitista no país.

A incógnita gira em torno da liderança capaz de orga-
nizar articulação dessa amplitude, havendo quem aposte no 
nome de Luiz Inácio, hoje preso, mas caminhando para even-
tual liberação, que até pode ser a prisão domiciliar, situação, 
ao que se sabe, rejeitada pelo ícone petista.

Lula tem dito que só aceita a liberdade se ela vir com o 
figurino completo, ou seja, sem adereços para incomodá-lo, 
caso de uma tornozeleira eletrônica.  Ademais, há dúvidas 
se ele, solto, continuaria a usufruir direitos políticos. A inter-
pretação vigente é a de que o ex-presidente, mesmo liberta-
do, só poderia ser candidato ao completar 89 anos. Mas teria 
condição legal para liderar uma frente oposicionista?

Enquanto seus advogados lutam por sua liberdade e re-
gate dos direitos políticos, os sinais no horizonte apontam 
para um jogo recíproco de interesses. Bolsonaro gostaria de 
ver Lula como alvo preferencial - sob o argumento de que ele 
é um demônio capaz de vestir o país de vermelho –, enquan-
to o ex-metalúrgico gostaria de mirar nesse capitão que de-
fende a ditadura, faz loas a torturadores, ameaçando fazer o 
país regredir aos idos de chumbo.

Ocorre que a política, como água, caminha sinuosa en-
tre as reentrâncias das pedras. Não depende apenas da von-
tade de seus comandantes. Depende de fatores como satis-
fação, social, segurança coletiva, sensação de que as coisas 
estão melhorando. E, que fique claro, a política navega ao 
sabor das circunstâncias.

Analisemos essa última hipótese. Podemos projetar a 
continuidade do discurso polarizado entre direita e esquer-
da, o bolsonarismo e seus contrários. Logo, é possível aduzir 
que amplos segmentos sociais - particularmente habitantes 
do meio da pirâmide - não suportarão conviver por muito 
tempo com lengalenga raivosa, tiroteios recíprocos, como se 
o país fosse puxado por um cabo de guerra. 

Mais cedo ou mais tarde, a saturação da artilharia ex-
pressiva chegará ao pensamento racional, afastando mi-
lhões de brasileiros dos conjuntos emotivos que se esgoe-
lam. Conhecendo um pouco as motivações que mexem com a 
índole nacional, pode-se enxergar o início de um processo de 
esgotamento do discurso sem eira nem beira, apenas focado 
no ataque recíproco.

A partir dessa óbvia constatação, continua-se a aduzir 
que não haverá clima para guerras violentas, ataques sui-
cidas, ressurreição da ditadura, como alguns preferem. Os 
contingentes do meio da pirâmide, como o agrupamento de 
profissionais liberais, enxergarão a melhor maneira de atra-
vessar o cabo das tormentas: as águas mais calmas que cor-
rem no meio do oceano.

A imagem é a de um mar se abrindo para dar passagem 
aos núcleos racionais, ordeiros, perfilados sob a bandeira 
do crescimento e dispostos a escolher seus dirigentes entre 
aqueles que encarnem a ordem, a harmonia, o aperfeiçoa-
mento institucional.

Dito isto, emerge nos horizontes sociais o florescimen-
to de um gigantesco corredor central, onde partidos políti-
cos, organizações não governamentais, associações de todos 
os tipos e suas lideranças, se darão as mãos em torno de um 
projeto de união nacional.

Chegar-se-á facilmente à hipótese de que a salvação 
do país não sairá dos extremos do arco ideológico, mas dos 
protagonistas do meio. Novos figurantes se mostrarão, com 
ideias, propostas e visões. Os radicalismos serão natural-
mente eliminados ou, em alguns casos, reduzidos a dimen-
sões bem menores e até previsíveis no bojo de uma demo-
cracia.

Em suma, sairemos do apartheid social para ingressar 
num espaço de convivência e ouvir um discurso menos con-
flituoso. A imagem é utópica? É possível. Mas nossa índole 
não se acostuma com a beligerância que consome energias 
e dispersa esforços.

2022 está longe. Veremos, ainda, nuvens pesadas 
sobre algumas Nações. A vitória de Trump em novembro 
de 2020 não é mais uma certeza. E se a recessão pegar 
de chofre os EUA, sentiremos por aqui os reflexos. De-
mos tempo ao tempo.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Trump, que mira na sua 
reeleição em 2020 e encara a 
possibilidade de uma recessão 
econômica, adotou postura 
cautelosa e afirmou que consi-
dera a guerra “a última opção”.

A Arábia Saudita mostrou 
nessa quarta destroços de dro-
nes e mísseis que, segundo o go-
verno, representam “evidências 
inegáveis” da agressão iraniana. 

À CNN nessa quinta, o di-
plomata iraniano responsabi-

lizou os houthis, embora não 
tenha apresentado provas.

Em sua conta em uma 
rede social, Zarif afirmou que 
Mike Pompeo, secretário de 
Estado dos EUA, tenta adiar a 
emissão de vistos para a dele-
gação iraniana que participará 
da Assembleia Geral da ONU, 
que ocorre na próxima sema-
na.“Uma lição de história, tal-
vez, para meu amigo iniciante: 
Nelson Mandela esteve na Lista 

de Observação de Terroristas 
dos EUA até 2008, 15 anos após 
receber o Prêmio Nobel da Paz”, 
escreveu o ministro iraniano.

O país persa está no cen-
tro de uma crise mundial desde 
que, em meados de junho, au-
mentou sua produção de urâ-
nio enriquecido - material que 
eventualmente pode ser usado 
em armamentos nucleares-, 
quebrando um dos termos do 
acordo internacional de 2015.

Segurança da população

Senado argentino aprova projeto de  
lei de emergência alimentar até 2022

Ataque com drones em província do 
Afeganistão deixa 30 civis mortos

O Senado da Argentina 
aprovou na quarta-feira (18) 
a lei que prorroga até dezem-
bro de 2022 a emergência 
alimentar no país, o que signi-
fica um aumento de 50% dos 
recursos destinados à segu-
rança alimentar, no valor de 
aproximadamente 8 bilhões 
de pesos (US$ 135 milhões).

O debate no Senado 
ocorreu em clima tenso, com 
milhares de manifestantes 
em frente ao prédio do Con-
gresso. A aprovação da lei foi 
resultado de uma rara con-

cordância entre parlamenta-
res apoiadores do governo e 
opositores.

Na semana passada, a 
Câmara já havia aprovado o 
projeto de lei, por unanimi-
dade, com 222 votos a favor 
e uma abstenção. Ontem, no 
Senado, não foi diferente e a 
lei foi aprovada por unani-
midade.

A emergência alimentar 
está vigente no país desde 
2002, um ano após a pior cri-
se que a Argentina enfrentou 
neste século. A lei trata das 
obrigações do Estado em re-
lação à segurança alimentar 
e nutricional da população 

e estabelece um “aumento 
emergencial de pelo menos 
50% dos créditos orçamen-
tários atuais para o ano em 
curso, correspondentes às 
políticas públicas nacionais 
de alimentação e nutrição” 
como, por exemplo, os res-
taurantes sociais.

O projeto autoriza o go-
verno, a partir de 2020, “e 
até que a emergência dure”, a 
atualizar trimestralmente os 
itens do orçamento corres-
pondentes às políticas públi-
cas nacionais de alimentação 
e nutrição. Se levará em con-
ta a variação no Índice de 
Preços ao Consumidor e a 

variação da cesta básica.
Segundo a Organização 

para Alimentação e Agricul-
tura (FAO), segurança ali-
mentar é a forma de garantir 
condições de acesso a alimen-
tos básicos e de qualidade, 
contribuindo para uma exis-
tência digna, em um contexto 
de desenvolvimento integral 
da pessoa humana. Atual-
mente, o abastecimento de 
alimentos é considerado es-
tratégico para a preservação 
dos interesses de cada país e 
o conceito passou a ser trata-
do como questão de seguran-
ça nacional, de acordo com o 
organismo.

Pelo menos 30 pessoas 
morreram na madrugada des-
sa quarta-feira (18), após um 
ataque com drones apoiado 
pela Força Aérea dos Esta-
dos Unidos. O míssil atingiu 
acidentalmente alguns agri-
cultores na província de Nan-
garhar, no Afeganistão, infor-
maram as autoridades locais.

Um ataque aéreo, feito 

pelas forças de segurança afe-
gãs, apoiadas pelos Estados 
Unidos, deixou 30 mortos e 
40 feridos.

De acordo com a TV Al Ja-
zeera, o atentado, no leste do 
Afeganistão, tinha como obje-
tivo destruir um esconderijo 
usado pelo Estado Islâmico 
do Iraque e pelos combaten-
tes do grupo Levante.

No entanto, os drones 
atingiram acidentalmente 

um conjunto de agricultores 
perto de um campo na área 
de Wazir Tangi, na província 
de Nangarhar, informaram 
três funcionários do governo 
à agência de notícias Reuters.

“Os trabalhadores acen-
deram uma fogueira e esta-
vam sentados todos juntos 
quando um drone os atingiu”, 
contou Malik Rahat Gul, um 
ancião tribal de Wazir Tangi.

O Ministério da Defesa 

em Cabul confirmou o ataque, 
mas recusou-se a fornecer 
mais detalhes.

O porta-voz do governo 
de Nangarhar, no entanto, já 
garantiu que as autoridades 
estão investigando o ataque.

“O governo investiga o 
caso. Até agora, nove corpos 
foram retirados do local do 
ataque, perto de um campo 
de nozes”, afirmou Attaullah 
Khogyani.

Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil  

Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

Governo saudita mostra provas de atentado

A Arábia Saudita revelou os destro-
ços do que afirmou ser mísseis de cru-
zeiro e drones utilizados no ataque de 
sábado a suas instalações de petróleo.

Na quarta-feira (18), o porta-voz 
do ministério da Defesa saudita, Tur-
ki al-Malki, declarou à imprensa e a 
diplomatas presentes no reino que os 
destroços eram evidências inegáveis de 
agressão iraniana. Ele disse ainda que 
gravações de câmeras de segurança e 
o dano sofrido pelos alvos indicam que 

os ataques vieram do norte, direção 
em que se localiza o Irã em relação à 
Arábia Saudita.

Al-Malki afirmou que 18 drones e 
sete mísseis de cruzeiro foram lançados 
no ataque. Ele descreveu os drones 
como modelos “delta wing” de formato 
triangular, os mesmos utilizados em um 
ataque a oleodutos sauditas em maio. O 
porta-voz também declarou que os mís-
seis de cruzeiro tinham formato similar 
àqueles revelados pelo Irã no passado.

O Irã continua a negar tais 
alegações.

Os destroços de mísseis e drones usados em ataque às petrolíferas sauditas foram apresentados

Foto: Agência Brasil
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Primeiro-ministro finlandês e o presidente francês se reuniram para discutir o futuro do Reino Unido na UE

O primeiro-ministro da 
Finlândia, Antti Rinne, reuniu-
se com o presidente francês, 
Emmanuel Macron, para dis-
cutir o futuro do Reino Unido 
na União Europeia (UE). Os 
dois líderes concordaram que 
Boris Johnson terá até o fim 
deste mês para definir por 
escrito um plano de Brexit (a 
saída do bloco).

“Concordamos que está 
na hora de Boris Johnson pro-
duzir as suas próprias propos-
tas por escrito - se é que exis-
tem. Se nenhuma proposta for 
recebida até o final de setem-
bro, acabou”, afirmou Antti 
Rinne após se ter reunido com 
o presidente francês em Paris 
nessa quarta-feira (18).

 Johnson, por sua vez, 
disse que acredita em um 
possível acordo durante a cú-
pula em Bruxelas, em 17 de 
outubro, quando estarão reu-
nidos todos os líderes da UE. 
O primeiro-ministro britânico 
insistiu que o Brexit aconte-
cerá até o dia 31 de outubro, 
independentemente de haver 
acordo.

Premiê tem até o fim do mês
para definir o plano do Brexit

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Da Agência Brasil

Desde que assumiu o cargo em julho, 
Johnson apresentou algumas propostas 
como alternativas ao recuo da fronteira 
irlandesa, a política que visa a impedir o 
retorno de uma fronteira rígida na ilha da 
Irlanda e um ponto de discórdia no acor-
do do Brexit da ex-primeira-ministra The-
resa May.

A Finlândia ocupa atualmente a presi-
dência rotativa da UE e o primeiro-ministro 
finlandês pretende discutir o novo prazo 

com o presidente do Conselho Europeu, 
Donald Tusk, e Boris Johnson nos próximos 
dias. Essa posição ainda não foi acertada 
com os outros países da UE.

“O dia 30 não é uma data precisa, dis-
cutida e acordada pelos 27 [integrantes do 
bloco]. Mas essas questões não são fáceis de 
resolver. Se querem estar devidamente pre-
parados para a cúpula [de 17 de outubro], 
o 30 de setembro já é apertado”, disse um 
diplomata da UE à Reuters.

Premiê britânico Boris Johnson 
sofre pressão de todos os 
lados para encontrar uma 
saída para o Brexit

Foto: Agência Brasil

O líder israelense Bin-
yamin Netanyahu propôs ao 
rival Benny Gantz um acor-
do nessa quinta-feira: junte-
se ao meu futuro governo, 
no qual seguirei como pri-
meiro-ministro, e teremos 
ao nosso lado os partidos 
religiosos e de direita. 

Gantz, do partido Azul 
e Branco, não achou uma 
boa ideia e propôs o con-
trário: aceita a ideia de uma 
coalizão, mas desde que ele 
seja o comandante e que os 
partidos religiosos fiquem 
de fora.

“Os israelenses querem 
um governo de unidade (...). 
Vou formar esse governo co-
migo à frente”, disse o líder 
do partido Azul e Branco, 
antes de uma reunião.

O Azul e Branco foi a 
legenda mais votada nas 

eleições de terça-feira (17), 
e somou 33 assentos. O 
Likud, de Netanyahu. veio 
em segundo lugar, com 31, 
de acordo com os dados re-
gistrados com 98% de apu-
ração. 

No entanto, para for-
mar maioria é preciso ob-
ter 61 das 120 cadeiras do 
Parlamento. Mesmo com 
suas coligações, nem Gantz 
nem Netanyahu conseguem 
chegar neste número, e pas-
saram a ter de negociar com 
outros partidos para tentar 
resolver o impasse. 

Netanyahu não gostou 
da resposta. “Estou surpre-
so e desapontado com o fato 
de que Gantz ainda rejeita 
meu chamado para uma re-
união”, disse, em uma rede 
social. “Gantz, minha oferta 
é que nós dois cheguemos a 
um acordo. É o que o públi-
co espera de nós”.

Benny Gantz rejeita
acordo de Netanyahu 
Da Folhapress
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Hanseníase
SES promoveu, na última quarta-feira, uma mobilização para 
a busca ativa de casos de hanseníase na Unidade de Saúde da 
Família Mario Andreazza I e II, em Bayeux. Página 18
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Encontro estadual do programa contou com participantes de João Pessoa, Campina Grande, Mamanguape e Guarabira
A Secretaria de Estado 

da Educação e da Ciência e 
Tecnologia (SEECT) realizou, 
ontem (19), o Encontro Es-
tadual do Programa ‘Se Sabe 
De Repente’, com a participa-
ção dos estudantes de João 
Pessoa, Campina Grande, 
Mamanguape e Guarabira, 
no Centro de Formação de 
Educadores Professora Elisa 
Bezerra, no bairro de Man-
gabeira. O Encontro é a cul-
minância das atividades de-
senvolvidas em mais de 200 
escolas estaduais da Paraíba, 
e contou com apresentações 
de grupos de dança, música, 
desfile, entre outras ativida-
des culturais trazendo alu-
são ao ano cultural Jackson 
do Pandeiro.

Os Encontros Regio-
nais começaram no mês de 
agosto nas cidades de Patos, 
Monteiro, Sousa e Itabaiana, 
finalizando ontem em João 
Pessoa com o Encontro Es-
tadual, contando, em todos 
os encontros, com a partici-
pação de mais de mil alunos 
das 14 Gerências Regional de 
Educação.

As apresentações nos 
Encontros foram baseadas 
nas temáticas que o projeto 
trabalhou em 2019, envol-
vendo estudo, discussão e 
ação em quatro módulos, um 
para cada bimestre: 1º- Ga-
rantia de Direitos, Democra-
cia e Cidadania; Educação 
Social e Emocional; 2º- Sus-
tentabilidade e Educação 
para o Consumo Sustentável 
e Trânsito; Educação Social 
e Emocional; 3º- Valorização 
da Diversidade e Respeito 
aos Direitos Humanos: Se-
xualidade e Concepção de 
Juventudes; Educação Social 
e Emocional e 4º- Educação 
para as Relações Étnico-ra-
ciais: Respeito, Valorização e 
Diversidade étnico-racial.

O Projeto de Apoio à 
Expressão Juvenil - “Se Sabe 

Estudantes participam do 
Projeto Se Sabe De Repente

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil

De Repente” é realizado nos 
contra turnos das aulas dos 
estudantes de Ensino Médio 
e dos anos finais do Ensino 
Fundamental, por meio de 
oficinas temáticas, intera-
ções culturais, implementa-
ção de grêmios estudantis e 
construção do Plano de Ação 
de Juventude, com o intuito 
de estimular o posiciona-
mento e troca de experiên-
cias dos jovens.

Conheço o compo-
sitor paraibano Bom-
binha (foto) há mais 
de 20 anos e me sa-
tisfez - e até mesmo 
me emocionou - veri-
ficar que em seu pri-
meiro disco o tempo 
não acabou com seu 
grande potencial de 
criatividade.
      De primeira, escutei 
umas cinco vezes o “Es-
pantalho fonográfico” 
e me emocionei com o 
vigor de suas faixas.
     Bombinha (de nas-
cimento, João Gomes de Araújo) é um artis-
ta-personagem da Torre, de Jaguaribe, da pe-
riferia, da densidade urbana já pós-moderna 
que encontramos no Centro e no Litoral e em 
qualquer Capital nordestina. Ele me disse 
que compõe desde os 12 anos de idade. Con-
fesso que somente vim a saber no ano que 
passou. Entretanto, o assunto que mais me 
iunteressa é que seu disco comprova que ele 
é um dos cinco melhores de sua geração nor-
destina do que podemos chamar livremente 
de pop-emepebê. Pop, sim, e por que não?

Bombinha: pop-emepebê
     Porque Bombinha 
demonstra, com in-
discutiveis talento e 
personalidade, que 
é possível ser pop 
sem fugir de algu-
mas “ginásticas” 
musicais rítmicas 
regionalistas, como 
na melhor faixa, 
“Garota ambulante”, 
e em “Teia de enor-
me cor azul” e “Pode 
crer, Zinho”. Assim, 
ensina aos novos 
como ser nordesti-
no e cosmopolita; 
que não há nenhu-

ma contradição nesse caminho estético, de-
monstrando que depois do conteúdo vem 
a forma. Afinal, é um ótimo letrista. Não é 
para qualquer um arquitetar uma frase apa-
rentemente simples como “moradia é papo 
sério, meu bem, é teto que o povo arquiteta” 
no final de “Pode crer, Zinho”.
    Tenho orgulho com o fato    dele ter me con-
vidado para escrever a apresentação do CD, 
em seu encarte. Afirmo nela que Bombinha 
construiu estrofes que poderiam ser assina-
das por alguns dos tais grandes da emepebê.

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

Pacifismo nunca foi imobilismo
Perder a própria 
sensação de tran-
sar a poesia?... A dor 
às vezes bloqueia a 
“armação” do poeta. 
Armação que não é 
limitada ou ilimita-
da. Não é de cimento, 
nem mármore. 
    A mansidão dos 
justos e belos de alma 
ainda é um dos mitos 
do poeta que perdeu 
o sossego por não ter mais medo de chorar.
     Ver um cometa a olho nu é uma aventura 
menor que atravessar o corpo e a alma do 
próximo como se o atrevimento fosse o de 
atravessar a si mesmo.
      Se houvesse uma travessia a pé, agora, até 
Júpiter, a estrada seria tão longa e oscilante 
que os pés do poeta teriam de ser revestidos 
pela mais rígida ou mais láctea pelúcia que 
algum humano conseguisse criar.
     Os olhos atravessam os outros olhos 
sempre mais que qualquer palavra por 
mais poética que cresça entre todos nós. Os 
olhos brilham, brilham, brilham e ficam no 
ar (mesmo quando corpo não mais há).
    Aprendi a ler Jorge Mautner (foto) e a dis-
cernir a geração, a estética “udigrudi”. A gera-
ção “udigrudiana” não usou os discursos da 

formalidade. Aliás, 
não usou discursos. 
Usou palavras, ges-
tos, sons, atos de 
amor e rebeldia.
     Não acabou a 
geração “udigrudi”. 
Apenas ela ocul-
ta-se por necessi-
dade, no meio de 
toda essa selvage-
ria onde campeiam 
pulhas, covardes, 

mentirosos, desagregadores, venais, adesistas. 
     Há, no dicionário, o termo adesistas com a su-
ficiência absoluta que pressupõe o verbo aderir 
em noites e dias como estes pré-eleitoreiros que o 
Brasil atravessa?...

nnnnnnnnnn

       A morte é e será a última de todas essas tena-
zes ilusões que nos circundam a e das ilusões não 
menos tenazes que costumamos criar. 
     Insisto em que o pensamento é a substância 
primitiva do Universo. O átomo já é uma criação 
do pensamento. É um conceito em torno de Deus.
       Não confundir pacifismo com imobilismo é ne-
cessário. O mundo não está para brincadeiras de fal-
so pacifismo. Basta olhar os venais, que se entregam 
por qualquer moeda e dormem em aparente paz. 

Segundo o diretor exe-
cutivo de Desenvolvimento 
Estudantil da SEECT, Tulhio 
Serrano, “o projeto foi desen-
volvido em mais de 200 esco-
las este ano, contemplando 
mais de 10 mil estudantes. 
Esse Encontro também é 
para consolidar o Se Sabe 
de Repente como projeto 
de protagonismo juvenil na 
execução de políticas públi-
cas de educação em direitos 
humanos e cidadania, que 
são os eixos que a gente vem 
trabalhando com o projeto na 
rede pública estadual”, falou.

A secretária executiva 
da Juventude, Pricilla Gomes, 
parceira do projeto, ressaltou 
a importância da realização. 
“O projeto ‘Se Sabe De Repen-
te’ vem trabalhando o prota-
gonismo juvenil na escola, fa-
zendo com que os estudantes 
façam parte da construção 

do processo escolar, traba-
lhem os temas transversais 
e possam contribuir para a 
comunidade deles. A gente 
vê como positiva as ações do 
projeto porque, além do pro-
tagonismo juvenil, trabalha a 
participação, a democracia, o 
respeito, o companheirismo, 
e o coletivismo. A Secretaria 
de Juventude sempre está 
apoiando, a fim de fortalecer 
o ‘Se Sabe De Repente’, disse.

Para a estudante Nad-
jalin Batista, da Escola Esta-
dual Indígena de Ensino Fun-
damental e Médio Pedro Poti, 
da Baía da Traição, que rea-
lizou apresentação cultural 
no evento, “o projeto trouxe 
uma experiência única por-
que resgatou a cultura, va-
lorizando quem nós somos, 
promovendo um progresso 
no meu processo educacio-
nal”, contou.

O Encontro é a 
culminância das 

atividades 
desenvolvidas em 

mais de 200 escolas 
estaduais da Paraíba

Pessoas com deficiência

Faculdades privadas 
têm que adaptar aulas

As faculdades priva-
das têm que adaptar suas 
aulas para pessoas com 
deficiência, oferecendo 
ensino em Língua Brasi-
leira de Sinais (Libras) 
e Braille. A decisão é do 
Tribunal Regional Federal 
da 4ª Região (TRF4), de 
acordo com a Advocacia-
Geral da União (AGU), que 
confirmou a obrigatorie-
dade junto ao tribunal.

A ação foi ajuizada 
pelo Sindicato dos Esta-
belecimentos de Ensino 
do Estado de Santa Catari-
na (Sinepe/SC) na 3ª Vara 
Federal de Florianópolis. 
A entidade pleiteava que 
as faculdades fossem dis-
pensadas da exigência e 
que eventual adaptação 
das aulas fosse custeada 
pelo aluno. O pedido foi 
julgado improcedente pela 
primeira instância, mas 
o Sinepe/SC recorreu ao 
TRF4, que decidiu negar 
provimento à apelação.

A Procuradoria da 
União de Santa Catari-
na, unidade da AGU que 
trabalhou no caso com 
a Procuradoria Regional 
da União na 4ª Região, 
ressaltou, que o Supremo 
Tribunal Federal (STF) 
reconheceu a constitu-
cionalidade das normas 
do Estatuto da Pessoa 
com Deficiência, Lei nº 
13.146/15, que estabele-
cem a obrigatoriedade de 
as escolas privadas pro-

moverem a inserção de 
pessoas com deficiência 
no ensino regular e pro-
ver as medidas de adapta-
ção necessárias sem que 
o ônus financeiro seja re-
passado às mensalidades, 
anuidades e matrículas.

De acordo com a lei, 
é dever das instituições 
assegurar aos estudan-
tes condições plenas de 
participação e de apren-
dizagem.

Segundo a AGU, as 
Procuradorias também 
destacaram que, sendo 
a educação um direito 
social fundamental, os 
princípios que garantem 
a qualidade desse serviço 
público devem se sobre-
por aos interesses patri-
moniais e econômicos 
das instituições de ensino 
superior.

Embora a decisão 
tenha sido tomada em 
um processo específico, a 
AGU esclarece que como 
STF reconheceu como 
constitucionais as nor-
mas do Estatuto da Pes-
soa com Deficiência, caso 
isso volte a ser questiona-
do em instâncias inferio-
res, a tendência é que as 
decisões sejam tomadas 
no mesmo sentido. 

Ou seja, todas as fa-
culdades privadas, por 
força da decisão do STF, 
devem seguir o Estatuto 
e não podem cobrar dos 
estudantes valores ex-
tras para adaptar as aulas 
para pessoas com defi-
ciência.

Evento estudantil contou com apresentações de grupos de dança, música, desfile, entre outras atividades culturais

Foto: Secom-PB
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Reunião técnica contará com representantes da rede pública e privada no auditório do Cefor-PB, na capital

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) vai reunir, 
hoje (20), às 8h30, represen-
tantes da rede de saúde pú-
blica e privada, no auditório 
do Centro Formador de Re-
cursos Humanos (Cefor-PB), 
com o objetivo de orientar 
sobre o manejo clínico do 
sarampo e alinhamento dos 
fluxos assistenciais. Cerca de 
100 profissionais de saúde 
(da 1ª, 2ª e 3ª Macrorregião) 
devem participar do even-
to, entre diretores técnicos 
de unidades hospitalares, 
profissionais da assistência 
e profissionais de vigilância 
epidemiológica.

Considerando que o 
sarampo é uma doença in-
fecciosa, transmissível e 
extremamente contagiosa, 
podendo evoluir para com-
plicações e óbitos – princi-
palmente em crianças desnu-
tridas e menores de um ano 
de idade – a SES reforça a ne-
cessidade de implementação 
de ações integradas entre a 
atenção primária, atenção 
especializada e a vigilância 
epidemiológica no manejo 
clínico e epidemiológico. É 
extremamente importante 
que seja mantida a assistên-
cia hospitalar e seguimento 
da assistência ao usuário 
suspeito de sarampo.

Sarampo
O sarampo é uma doen-

ça grave, principalmente em 
crianças menores de cinco 
anos, desnutridas e imuno-
deprimidos (pessoas que 
têm as suas defesas imuno-
lógicas fracas e são facilmen-
te contagiadas por vírus ou 
bactérias). A transmissão do 
vírus ocorre a partir de go-
tículas de pessoas doentes 
ao espirrar, tossir, falar ou 
respirar próximo de pessoas 
sem imunidade contra o ví-
rus do sarampo. O alerta de 
complicações vale, principal-
mente, para bebês e crianças 
com deficiência de vitamina 
A, desnutridos, gestantes, 

imunodeprimidos e adultos 
jovens entre 20 e 29 anos.

“Todos os casos são 
prioridade para a Paraíba. 
A intenção é que todos os 
municípios estejam com a 
vigilância ativa com os casos 
suspeitos e que notifiquem 
imediatamente, mesmo que 
esses casos sejam descarta-
dos depois. A notificação de 
caso suspeito de sarampo é 
obrigatória e deve ser feita às 
autoridades sanitárias e de 
vigilância em até 24 horas. 
Apresentando essa sintoma-
tologia, é importante ir ao 
posto de saúde mais próximo 
para receber a devida assis-
tência”, informou a gerente 
executiva de Vigilância em 
Saúde da SES, Talita Tavares.

 
Dados 
Na Paraíba, até a 36ª 

Semana Epidemiológica ter-
minada em 7 de setembro, 
foram notificados 108 casos 
suspeitos de sarampo, em 28 
dos 223 municípios. Do total 
de notificações, três casos 
foram confirmados, 26 tive-
ram resultado de sorologia 
(S1) reagente e/ou indeter-
minada para sarampo pelo 
LacenPB e foram enviadas 
ao Laboratório Fiocruz para 
retestagem e demais exames 
complementares, foram des-
cartados 51 casos e 28 se-
guem em investigação aguar-
dando exames.

Secretaria de Saúde discute 
manejo clínico do sarampo

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Atendimentos fazem parte do projeto de capacitação do Ministério da Saúde para formação dos Profissionais de Saúde no Diagnóstico e Manejo Clínico 

Foto: Secom-PB

Grande João Pessoa

Estado promove busca ativa para casos 
de hanseníase no município de Bayeux

A Secretaria de Esta-
do da Saúde (SES) promo-
veu, na última quarta-fei-
ra (18),  uma mobilização 
para a busca ativa de ca-
sos de hanseníase, na Uni-
dade de Saúde da Família 
Mario Andreazza I e II, 
no município de Bayeux. 
Os atendimentos, reali-
zados em parceria com o 
município, fazem parte 
do projeto de capacitação 
do Ministério da Saúde, 
em parceria com a Uni-
versidade Federal do Rio 
Grande do Norte (UFRN), 
para formação dos Profis-
sionais de Saúde no Diag-
nóstico e Manejo Clínico 
da Hanseníase, em locali-
dades endêmicas. Ontem 
(19) a ação chegou ao mu-
nicípio de Santa Rita, uma 
das cidades com maior ín-
dice da doença na Paraíba.

 A hanseníase é uma 

doença infecciosa crônica 
que acomete principal-
mente a pele e os nervos 
periféricos. Por conta do 
preconceito em relação à 
doença, muitos pacientes 
não procuram o atendi-
mento na Unidade Básica 
de Saúde. “Primeiro o usuá-
rio tem vergonha por conta 
da questão do preconceito. 
Então ele prefere muitas 
vezes ocultar a doença ou 
procurar um atendimento 
fora do município por ver-
gonha”, explica a diretora 
de epidemiologia do mu-
nicípio de Bayeux, Vanes-
sa Silva. A hanseníase tem 
cura em qualquer fase da 
doença e o tratamento é 
realizado por meio da as-
sociação de medicamentos 
poliquimioterapia – PQT. 

 A doença se caracteri-
za por manchas brancas ou 
avermelhadas que não co-

çam, não doem e são dor-
mentes que podem atingir: 
rosto, olhos orelhas, nariz, 
braços, mãos, pernas e pés 
A hanseníase é curável e o 
tratamento está disponível 
na rede pública de saúde, 
com acesso e acompanha-
mento feitos nas unidades 
básicas de saúde. 

O assessor do Minis-
tério da Saúde, o derma-
tologista Maurício Nobre, 
explica a importância do 
diagnóstico precoce: “As 
lesões de pele não inco-
modam, a pessoa demo-
ra muito para procurar 
o atendimento e tem um 
comprometimento dos 
nervos. Se não tratada, a 
hanseníase pode causar 
dormência, paralisia nas 
mãos e nos pés”.

Ainda de acordo com o 
assessor do Ministério da 
Saúde, é importante que o 

município faça a busca ati-
va para identificar os pos-
síveis casos e os pacientes 
em tratamento. Após uma 
análise de saúde epidemio-
lógica, foi detectado que 
Bayeux, assim como o mu-
nicípio de Santa Rita, são 
regiões hiperendêmicas.

Em 2018, a Paraíba 
registrou 463 novos ca-
sos de hanseníase. Destes, 
17 casos novos foram em 
menores de 15 anos. “É 
importante identificar as 
crianças, pois isso signifi-
ca que o vírus está ativo e 
circulando”, explica a chefe 
do Núcleo de Doenças En-
dêmicas, Ana Estella Pa-
cha. Dos casos do último 
ano, a taxa de detecção foi 
de 11,7%. Já a cura foi de 
70,8%. Este ano 387 casos 
novos casos de hansenía-
se foram registrados e ne-
nhum óbito até este mês.

A intenção é que 
todos os municípios 

estejam com a 
vigilância ativa 

com os casos suspeitos 
e que notifiquem 

imediatamente, mesmo 
que esses casos 

sejam descartados 
depois 

Os diretores adjuntos 
do Núcleo Permanente de 
Métodos Consensuais de 
Solução de Conflitos (Nupe-
mec), do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, iniciaram uma 
série de visitas aos Centros 
Judiciários de Solução de 
Conflitos e Cidadania (Cejus-
cs) das comarcas do Estado. 
As primeiras ações foram 
realizadas esta semana em 
Bananeiras e Queimadas. 
O objetivo é acompanhar a 
implantação das iniciativas 
voltadas à Conciliação. A Pa-
raíba conta, atualmente, com 
37 Cejuscs.

De acordo com o dire-
tor adjunto do Núcleo, juiz 
Antônio Carneiro de Paiva 
Júnior, as visitas também vi-
sam orientar e facilitar as ro-
tinas procedimentais, com a 
finalidade de uniformizá-las. 
“Estamos visitando todos 
os Centros como forma de 
colaborar com os coordena-
dores, sobretudo nesta fase 
de implantação. O objetivo 

do Nupemec é disseminar as 
ferramentas da Justiça Con-
sensual em todas as comar-
cas do Estado”, destacou o 
magistrado.

Em Bananeiras, o Ce-
jusc é coordenado pelo juiz 
da Vara Única da Comarca, 
Jailson Suassuna. O Centro 
está em plena atividade e 
conta com a atuação de cinco 
conciliadoras, que realizam 
sessões de Conciliação nas 
ações de Família, Relações de 
Consumo e Fazenda Pública. 
“Estamos adotando provi-
dências técnicas para remes-
sa ao Cejusc das ações crimi-
nais de pequeno potencial 
ofensivo”, afirmou o titular.

Já em Queimadas, a im-
plantação do Centro está na 
fase de conclusão. A inau-
guração está prevista para 
ocorrer nos próximos 30 
dias. O juiz da 1ª Vara Mis-
ta da Comarca, Jeremias de 
Cássio Carneiro de Melo, está 
desenvolvendo projetos a se-
rem implantados no Centro.

Juízes visitam Cejuscs 
implantados na Paraíba

O Hospital Metropolita-
no Dom José Maria Pires rea-
lizou o primeiro cateterismo 
em adolescente no Estado da 
Paraíba para tratar uma car-
diopatia congênita. A doença 
foi identificada por meio de 
exames, realizados pela equi-
pe da Caravana do Coração, 
neste ano, na cidade de Caja-
zeiras. Guiado por modernos 
equipamentos que emitem 
imagem em três dimensões 
(3D) dos vasos sanguíneos 
para o cirurgião, o procedi-
mento auxiliou na avaliação 
de uma possível hiperten-
são pulmonar. O cateteris-
mo ocorreu com sucesso e o 
paciente, de apenas 16 anos, 
evolui sem intercorrências.

De acordo com o coor-
denador médico do Centro de 
Imagem da instituição, Eduar-
do Costa, tudo ocorreu de 
maneira precisa e segura. “Foi 
utilizado o acesso pela via fe-
moral (na virilha) onde foram 
inseridos cateteres direciona-
dos ao coração do paciente, 
de forma totalmente indolor. 
Utilizando estes cateteres, 
pôde-se obter a visualização 
do coração e das artérias, por 
meio de equipamentos de 
imagens que emitem raios-X. 
Toda equipe técnica da ins-
tituição estava capacitada e 
corroborou para o sucesso do 
procedimento” pontuou.

Conforme Fabrício Perei-
ra, hemodinamicista em car-

diopatias congênitas, o proce-
dimento trouxe uma mudança 
histórica na área da saúde 
pública, e principalmente na 
vida dos paraibanos. “Fico 
muito feliz em participar des-
se momento histórico para a 
saúde da Paraíba. O cateteris-
mo realizado gera no paciente 
uma recuperação mais rápi-
da, e é recomendando devido 
aos baixos riscos de compli-
cações. Atuo há mais de dez 
anos nessa área, atendendo 
nos estados vizinhos e per-
cebia a constante presença 
de pacientes paraibanos em 
busca de tratamento. Agora, 
eles podem ser assistidos no 
Estado, numa unidade de saú-
de pública que possui capaci-

dade para realizar feitos como 
esses e até maiores”, afirmou 
o médico cirurgião.

 Para Maria da Conceição 
Silva, mãe do adolescente, a as-
sistência prestada pela equipe 
hospitalar ajudou a amenizar a 
angústia do momento da cirur-
gia. “É coisa de Deus esse hospi-
tal, que tem mudado a história 
de vida de muita gente, assim 
como mudou a nossa. Desde 
quando colocamos os nossos 
pés aqui, fomos bem atendidos 
por todos, e quando meu filho 
entrou para sala de cirurgia, eu 
recebi muito apoio e conforto. 
Eu só tenho a agradecer por 
todo bem que tem sido feito, 
e torço para que esse hospital 
cresça ainda mais” narrou.

Metropolitano realiza procedimento 
inédito no tratamento de cardiopatia 



O Pará foi o maior produtor nacional de açaí, respondendo por 147,7 mil toneladas, volume 4,1% maior que o registrado em 2017
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Governo estudava retirar da Constituição a obrigatoriedade de que o valor seja corrigido pela variação da inflação

O Ministério da Econo-
mia informou ontem (19) 
que vai manter o poder de 
compra do salário mínimo 
no país. Com isso, fica des-
cartada a ideia de congelar o 
valor do piso salarial em si-
tuações de aperto fiscal.

A declaração representa 
um recuo em relação a uma 
medida avaliada pela pasta. 
O ministério estudava retirar 
da Constituição a obrigato-
riedade de que o valor seja 
corrigido pela variação da 
inflação.

A medida seria incluída 
em uma PEC (Proposta de 
Emenda à Constituição) que 
altera regras fiscais e está em 
tramitação no Congresso.

De autoria do deputado 
Pedro Paulo (DEM-RJ), o tex-
to traz gatilhos que seriam 
acionados em situações de 
risco de descumprimento de 
regras fiscais. A versão ori-
ginal da matéria não prevê 
o congelamento do salário 
mínimo, mas o governo arti-
culava a inclusão desse novo 

gatilho no texto. A regra que 
viabilizava reajuste do salá-
rio mínimo acima da inflação 
deixou de valer neste ano. 
A nova mudança iria além, 
permitindo o congelamento 
do valor, sem reposição da 
inflação.

A Constituição define 
que o salário mínimo deve 
ter reajustes periódicos 
que lhe preservem o poder 
aquisitivo.

Com a medida que era 
estudada pelo governo, o 
congelamento seria permiti-
do para ajudar no ajuste fis-
cal por um período. Uma das 
hipóteses era que o valor fi-
casse travado por dois anos.

Como o governo tem 
gastos atrelados ao salário 
mínimo, como as aposen-
tadorias, a medida traria 
alívio ao Orçamento. Hoje, 
para cada real de reajuste do 
piso salarial do país, a União 
amplia suas despesas em R$ 
300 milhões.

Para o ano que vem, o go-
verno prevê que o reajuste le-
vará o mínimo de R$ 998 para 
R$ 1.039. O aumento leva em 
conta apenas a inflação.

Bernardo Caram 
Da Folhapress

Salário mínimo: Ministério 
recua e descarta congelamento

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Pesquisa IBGE

Valor da produção florestal no país 
em 2018 atinge R$ 20,6 bilhões

O valor da produção 
florestal registrada por 
4.897 municípios brasilei-
ros em 2018 alcançou R$ 
20,6 bilhões, aumento de 
8% na comparação com o 
ano anterior.

Desse total, o maior va-
lor de produção foi identifi-
cado na silvicultura (R$ 16,3 
bilhões), que responde por 
79,3% do total, com expan-
são de 11,1% em relação a 
2017, enquanto a extração 
vegetal apresentou valor de 
produção de R$ 4,3 bilhões, 
com retração de 2,7% na 
mesma comparação.

Segundo o Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatís-
tica – IBGE -, o valor de produ-
ção é a mesma coisa que valor 
bruto de produção, obtido 
por meio da multiplicação do 
preço livre de fretes e impos-
tos pelo total produzido.

Os dados constam da 
pesquisa Produção da Ex-
tração Vegetal e da Silvicul-
tura 2018 (PEVS), divulga-
da pelo IBGE.

A sondagem revela que 
o número de municípios que 
responderam pelo valor da 
produção florestal no ano 

passado foi ampliado em 60 
cidades em comparação a 
2017, informou à Agência 
Brasil o gerente da pesquisa, 
engenheiro agrônomo Winí-
cius Wagner.

Ele explicou que o valor 
bruto de produção florestal 
ficou R$ 1,515 bilhão acima 
do apurado em 2017, conso-
lidando o terceiro ano con-
secutivo de crescimento no-
minal do valor de produção 
do setor. Em 2016, o aumen-
to foi de 0,9% e, em 2017, de 
2,8%. Wagner disse que a 
maior participação no valor 
de produção tem origem no 
grupo de produtos madei-
reiros da floresta, atingindo 
90,2%. “Somente o valor de 
produção desse grupo de 
madeireiros foi 8,5% maior 
que em 2017”, observou.

O analista do IBGE 
informou que a queda de 
2,7% no valor da produ-
ção da extração vegetal em 
2018 constitui a terceira re-
tração consecutiva no setor 
e foi motivada, principal-
mente, pelo desempenho 
dos produtos madeireiros, 
que respondem por 62% do 
valor de produção flores-
tal do extrativismo e apre-
sentaram, no seu conjunto, 
queda de 5,2% em 2018 no 

valor de produção.
“Por eles terem um peso 

muito grande na lista dos pro-
dutos da extração, essa queda 
de 5,2% do valor de produção 
desses produtos madeireiros 
influenciou diretamente o to-
tal da extração vegetal no ano 
de 2018”, explicou.

Maior peso
Winícius Wagner des-

tacou, ainda, que o produto 
carvão vegetal da silvicultura 
teve o maior peso no cresci-
mento do valor de produção 
florestal. “Foi o produto que 
teve maior influência nesse 
aumento. Isso por conta da 
recuperação em 2017 e 2018 
do desempenho da indústria 
siderúrgica, que é o maior 
mercado consumidor des-
ses produtos, utilizados para 
consumo energético dessas 
indústrias”, afirmou.

O valor da produção do 
carvão vegetal da silvicultura 
foi R$ 4,1 bilhões em 2018, 
crescimento de 50,5% na 
comparação com 2017. O 
carvão vegetal experimentou 
expansão da produção anual 
de 18,9%.

Wagner afirmou que, 
com o incremento da deman-
da pelo setor siderúrgico, “a 
gente percebeu um significa-

tivo aumento, o que se refle-
tiu também no preço médio 
praticado no mercado. Em 
consequência, houve maior 
incentivo ao produtor”.

O Estado de Minas Ge-
rais concentrou 84,1% da 
produção nacional de carvão 
vegetal da silvicultura e mos-
trou o maior valor de produ-
ção da silvicultura (R$ 4,6 
bilhões), aumento de 45,7%.

Açaí 
O Pará foi o maior pro-

dutor nacional de açaí, res-
pondendo por 147,7 mil to-
neladas, volume 4,1% maior 
que o registrado em 2017. 
Na lista dos dez municípios 
que apresentaram os maio-
res volumes de produção 
em 2018, oito são do Pará, 
liderados por Limoeiro do 
Ajuru, que respondeu por 
18,5% do total nacional de 
açaí extrativo, com produ-
ção de 41 mil toneladas.

O segundo maior valor 
de produção entre os pro-
dutos não madeireiros, com 
R$ 468,4 milhões, revelando 
queda de 0,8% em relação ao 
ano anterior, foi a erva-mate, 
concentrada na região Sul do 
país. A produção somou 393 
mil toneladas, aumento de 
2,4% sobre 2017.

Alana Gandra
Da Agência Brasil

O Índice de Confian-
ça do Empresário Indus-
trial (ICEI) ficou estável 
de agosto para setembro 
em 59,4 pontos, informou 
ontem (19) a Confedera-
ção Nacional da Indús-
tria (CNI). Essa estabili-
dade interrompeu uma 
sequência de três meses 
consecutivos de alta.

Segundo a CNI, os 
números mostram que, 
com a estabilidade, a 
confiança do empresário 
brasileiro segue elevada: 
o ICEI segue 4,8 pontos 
acima de sua média his-
tórica (54,5) e 6,6 pontos 
acima do registrado em 
setembro de 2018 (52,8).

Os indicadores da 
pesquisa variam de zero 
a 100 pontos. Quando es-
tão acima dos 50 pontos 
mostram que os empre-
sários estão confiantes.

“A confiança se man-
tém elevada por uma 
combinação de perspec-
tivas futuras otimistas, 
entre elas a de aprovação 
da reforma da Previdên-

cia e avanços na discus-
são da reforma tributá-
ria, e em função de uma 
percepção de melhora 
na atividade corrente 
das próprias empresas”, 
afirma o economista da 
CNI Marcelo Azevedo.

Segundo a CNI, a es-
tabilidade do ICEI em se-
tembro se deve à varia-
ção em sentidos opostos 
de seus dois componen-
tes. Um deles, o Índi-
ce de Condições Atuais 
cresceu 0,8 ponto na 
comparação com agosto 
e alcançou 51,9 pontos 
em setembro. É a segun-
da variação positiva con-
secutiva do índice, que 
havia subido 4,1 pontos 
no mês anterior.

O segundo, o Índice 
de Expectativas, regis-
trou leve queda em se-
tembro, de 0,4 ponto. A 
redução interrompe uma 
sequência de três meses 
de alta e deve-se, exclu-
sivamente, ao que se es-
pera da economia bra-
sileira, uma vez que as 
expectativas relativas à 
própria empresa se man-
tiveram estáveis no mês.

Confiança da indústria 
fica estável em setembro
Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Porte de empresa
Os empresários de empresas de 

médio porte registram melhora de sua 
confiança em setembro. Para eles, o 
índice aumentou 0,7 ponto e chegou a 
60,2 pontos. O de empresas de pequeno 
porte registrou queda de 0,2 ponto, para 
58,6 pontos. Para os empresários de 
empresas de grande porte, o indicador 
também caiu: redução de 0,3 ponto, 
para 59,4 pontos.

BB desembolsa R$ 538,7 milhões em 
crédito para pessoas com deficiência

O Banco do Brasil (BB) 
desembolsou R$ 538,7 mi-
lhões em linha de crédito 
para pessoas com deficiên-
cia, desde fevereiro de 2012, 
quando foi criada a linha. Se-
gundo o banco, foram aten-
didas 73 mil pessoas com 
deficiência, em todo o país.

Essa linha de crédito é 
destinada ao financiamento de 
bens e serviços de tecnologia 
assistiva, ou seja, é possível fi-
nanciar, por exemplo, cadeiras 
de rodas, aparelhos auditivos, 
órteses, próteses, andadores 
e, adaptações em imóvel re-
sidencial. O público-alvo são 
correntistas pessoa física com 
limite de crédito disponível e 
renda mensal bruta até 10 sa-

lários mínimos. Os juros vão 
de 5% a 5,5% ao ano.

O valor do financiamen-
to é de R$ 70 a R$ 30 mil e 
pode ser pago de 4 a 60 me-
ses, com prestações debi-
tadas automaticamente na 
conta corrente.

Para ter acesso ao finan-
ciamento, é preciso apresen-
tar nota fiscal da compra, 
em nome do cliente, com a 

descrição do produto e data 
de emissão de no máximo 30 
dias antes da contratação.

Segundo o BB, é neces-
sário apresentar documen-
tação complementar no caso 
de projeto arquitetônico, 
serviço de execução de pro-
jeto ou material para execu-
ção de projeto de adaptação 
de imóvel residencial para 
adequação de acessibilidade.
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Diversidade

Alexandre Targino, Ana Luiza 
Mendonça, Belinha Cabral, 
Carlos Neves da Franca Neto, 
CarolMachado, Cristiane 
Loureiro, Edmilson Pereira, 
Elvina Gurgel Dutra, Fabiano 
Churchill César, Fátima Melo 
Pessoa, Felipe Macedo Rocha, 
Fernando Franca Carvalho, Irene 
Ribeiro, José Valdir Gomes, Júlio 
Minervino Neto, Karla Carvalho, 
Maria José Cunha Maroja, 
Mirian de Lima Fernandes, 
Nicole de Paula Galvão Madruga 
e Priscila Holanda.

. ‘4 Amigos’ chega a João 
Pessoa para única apresentação, 
dia 29 próximo, às 19h, no 
Domus Theatre. O quarteto 
de comediantes se reveza no 
palco, por cerca de 20 minutos 
cada, e mostra ao público 
uma visão bem-humorada dos 
acontecimentos do dia a dia. 
Bilhetes no site Ingresso Digital.
. O especialista em vinhos Luiz 
Júnior anunciando mais uma turma 
para o Curso de Sommelier, agora 
em outubro. Maiores informações 
pelo telefone (83)9 8115 0077
. O segundo lote de ingressos para 
os shows de Iza, Skank, Lagum e 
Os Gonzagas, do Campus Festival 
estão disponíveis na UrbanArts, 
na Avenida Edson Ramalho, em 
Manaíra, ou no Sympla: bit.ly/
campusfestival2019. Parabéns

Wills Leal com Nice Guedes, Astrid Bakke e Thereza Madalena

Figura

Aplausos

Maomé e o 
Islamismo

Miss

Por onde passa

Foi emocionante a homenagem (fotos) 
feita a Wills Leal por seus amigos e familiares 
na última quarta-feira, 18, capitaneada pela 
jornalista Messina Palmeira, presidente da 
Abrajet PB – Associação Brasileira dos Jorna-
listas de Turismo. Apesar da saúde bastante 
abalada,Wills queria também homenagear 
algumas pessoas, e foi o que fez, no restau-
rante do Hotel NordClass Cabo Branco. Por lá 
estiveram Sonia Yost, Ivan y PLá, Thereza Ma-
dalena, José Vieira Neto, Michel Targino, Re-
nata Arruda, Clóvis Jr, Lúcio Vilar, entre tantos 
outros admiradores do combativo Wills Leal.

A Primeira Seção Especializada Cível do TJPB, através de moção do desembar-
gador José Ricardo Porto encaminhada em sessão aprovou, por unanimidade, voto 
de aplauso para o advogado Cleanto Gomes Pereira, em virtude do lançamento do 
seu novo livro intitulado “Na Tribuna – Discursos Escolhidos”. Ao apresentar a pro-
posição, Porto destacou que “o advogado Cleanto Gomes Pereira é um profissional 
admirado com expressiva militância na atividade profissional que abraçou, além de 
muito admirado ”

Mais uma vez a  professora Zarinha foi 
aplaudida de pé, na noite dessa quinta-fei-
ra, 19, ao final  da palestra: “Maomé  e o 
Islamismo” . Ela abordou a vida do profeta, 
o início e a difusão do Islamismo, seus pre-
ceitos, sua transformação após a morte de 
Maomé, e sua situação atual.  Foi no Zari-
nha Centro de Cultura, em Tambaú. Mesmo 
com 1,6 bilhão de seguidores no mundo, o 
Islamismo e seu profeta Maomé são desco-
nhecidos para grande número de pessoas, 
e a absoluta maioria das escolas europeias 
e americanas não dedica nem uma aula ao 
Islã, apesar de, na mídia, as reportagens so-
bre essa religião serem constantes.

Na próxima terça-feira, 24, 
às 19h, no Hotel Tambaú, ado-
lescentes de vários municípios 
da Paraíba participam do con-
curso “MissTeen Paraíba” que 
vai escolher a representante do 
Estado, a adolescente mais bo-
nita, para seguir para a dispu-
ta nacional do maior concurso 
de beleza adolescente do país. 
Nesta etapa estadual se inscre-
veram 29 candidatas que vão 
desfilar usando roupas esporti-
vas, moda praia e trajes de gala.

Os ingressos são limita-
dos e estão sendo vendidos na 
CatfishStore, em Manaíra, por 
R$ 20 (preço único).

O atual secretário de Cultura do Esta-
do, professor Damião Ramos Cavalcanti é 
excelente administrador, preocupado com 
a participação popular nas instituições. Foi 
assim desde que assumiu a presidência da 
Academia Paraibana de Letras e transfor-
mou o lugar num atrativo, com a instala-
ção da escultura de Augusto dos Anjos e 
a excelente manutenção das instalações 
históricas da APL. Aconteceu o mesmo na 
Fundação Casa de José Américo, quando 
esteve presidente, e hoje a casa colhe os 
frutos registrando grande movimentação. 
Parabéns também para Viviane Vieira Cou-
tinho, que continua o trabalho com ino-
vações,provando a sede de conhecimento 
sobre o escritor José Américo de Almeida.

Michel Targino, da Rede Nord,  com Messina Palmeira

Renata Arruda foi prestigiar Wills Leal

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Rosa Aguiar

Na Paraíba

Show de laNçameNto

CrítiCa

Curtas A multinacional brasileira de tecnologia 
Vtex, especializada em comércio eletrôni-
co, e que está presente em 28 países, está 
planejando abrir um escritório na Paraíba, 
no início do próximo ano. Será a primeira 
unidade fora do Rio de Janeiro. A Vtex foi 
uma das primeiras empresas brasileiras a 
investir em e-commerce, lançou uma pla-
taforma de gerenciamento tão boa que se 
tornou referência pela agilidade e seguran-
ça, atendendo varejistas de todos os seg-
mentos.  Entre os mais de 2,5 mil clientes 
estão corporações como Sony, Coca-Cola, 
O Boticário, Nestlé, Ambev e Whirpool. 

Dona de uma voz mar-
cante, a soprano paraibana 
Marina Pereira Cavalcanti 
vai lançar seu segundo CD 
“Romance”, em show no 
Clube Cabo Branco, no dia 
11 de outubro, às 21h. O 
disco foi produzido por ela e 
o filho Fábio Pereira Caval-
canti, gravado e mixado no 
Estúdio Photogramma Áudio 
e Arte. Marina estará acom-
panhada da banda formada 
por seu filho Lula Nicácio-
na bateria e percussão, Au-
gusto Maropono bandolim, 
Fábio Geriznos teclados e 
acordeon, Poty Lucena, cbx, 
Toti Cavalcanti no sax, Tatá 
Vaz, cbx, Adriano Ismael no 
contrabaixo acústico, José-
lia Viera no teclado, Mam-
bo Jambo na bateria, Léo 
Santos na  percussão e Fá-
bio Cavalcanti  nos arran-
jos, programação eletrônica, 
violões e guitarras.

Na abertura do Fórum Nordeste, que 
aconteceu esta semana, o presidente do 
Sindaçúcar, Renato Cunha, criticou a am-
pliação da cota de importação do álcool 
de milho dos EUA, de 600 milhões de litros 
para 750 milhões, recentemente autoriza-
do pelo Governo Federal. “Essa medida foi 
injusta com a indústria nacional e nós não 
entendemos como o governo autoriza uma 
operação onde só há desvantagens para o 
Brasil”, disse Renato, que está em Brasília, 
junto com representantes do setor, tentan-
do uma saída e alternativas que possam 
minimizar os danos que essa decisão pode 
provocar, caso não haja medidas compen-
satórias para os produtores brasileiros. 

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Foto: Rosa Aguiar

Jornalistas Onaldo Mendes e José Vieira Neto
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Santos e Márcio
Dois atletas nascidos na Paraíba foram consagrados na última 
quarta-feira ao se tornarem campeões da Copa do Brasil de 2019 
pelo Athletico-PR, que derrotou o Internacional. Página 24
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4a edição do Open acontece próximo ao Busto de 
Tamandaré e reúne cerca de 700 participantes

A quarta edição do Open de Beach 
Tennis em João Pessoa começou on-
tem e segue até o próximo domingo 
(22) no complexo esportivo mon-
tado no Busto de Tamandaré. Esse 
ano, além da competição de Tênis de 
Praia que compõe o Circuito Mundial 
da modalidade e que é homologado 
pela Federação Internacional de Tê-
nis (ITF em Inglês), no mesmo espa-
ço ocorrerá o Beach Games – sába-
do e domingo -, disputa que reunirá 
outras seis modalidades (Frescobol, 
Handebol de Areia, Stay Triathlon, 
Futmesa, Redinha e Kitesurf). 

O evento é aberto ao público e 
contará além dos esportes, com área 
gastronômica, bares e programação 
cultural durante o período da noite. A 

organização estima a participação de 
cerca de 700 competidores entre as 
sete modalidades. A disputa do Tênis 
de Praia somará pontos no ranking 
mundial do esporte e distribuirá prê-
mios de U$ 10 mil.

O carioca Josir Ferreira, mais 
conhecido como Kibe, é natural do 
Rio de Janeiro e é ex-atleta profissio-
nal de Handebol, ao se aposentar da 
modalidade olímpica em 2013, ele 
conheceu o Beach Tennis e no ano 
seguinte veio morar em João Pessoa 
onde passou a auxiliar a implemen-
tação da modalidade junto à Fede-
ração Paraibana de Tênis. A partir 
disso com a evolução do esporte, em 
2016, surgiu o Open de Beach Tennis 
em João Pessoa, evento idealizado 
por ele e que hoje é considerado um 
dos cinco maiores do Brasil e com-
põe o Circuito Mundial do esporte. 

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Beach Tennis  
agita a orla
da capital

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Modalidade tem crescido bastante entre paraibanos

Segundo Kibe Ferreira, a modalidade 
tem crescido muito rapidamente na cidade 
e também se expandido para o estado. Em 
2016, eram apenas 60 praticantes, já na 
última etapa do estadual da modalidade, 
participaram 286 atletas, sendo que a esti-
mativa de praticantes é ainda maior, cerca de 
400 divididos na capital e em cidades como 
Campina Grande.

“João Pessoa possui uma orla extensa, 
muito urbanizada e próxima de toda a cida-
de, então isso favorece a prática dos esportes 
de praia. Aqui é um celeiro de diversas mo-
dalidades, todas com grandes referências. 
Aqui já existe uma cultura da cidade em re-
lação aos esportes de praia, com isso o Beach 
Tennis tem crescido muito e se expandido 
também no estado, em Campina Grande, 
por exemplo, já existe uma prática regular 
no Clube Campestre”, explicou o idealizador 
e organizador do evento.

Simone Donata, pessoense e atleta de 
Handebol de Praia, competirá no Beach 
Games a partir deste sábado, mas como 

também é praticante do Beach Tennis, já está 
no evento acompanhando os jogos, ela acre-
dita que o esporte chegou para ficar e que o 
Open de João Pessoa tem uma contribuição 
importante nesse sentido.

“É um jogo dinâmico, bonito e similar ao 
Frescobol que é algo muito comum em João 
Pessoa, isso facilita bastante o crescimento 
da modalidade, especialmente pelo desafio 
extra que é a necessidade de pontuar. Para 
nós daqui é algo muito importante ter um 
evento dessa magnitude na cidade, pois 
fortalece a prática de esportes de areia de 
um modo geral, movimenta a orla e trás óti-
mas oportunidades no esporte e fora dele”, 
comentou Simone.

Segundo Jeferson Pinto, coordenador 
de Beach Tênis da Confederação Brasileira 
de Tênis (CBT), a modalidade é a que mais 
cresce dentro da CBT. Hoje o Brasil detém três 
títulos mundiais da modalidade (2013, 2018 
e 2019) e mais de 50 mil praticantes no país. 
Ele acredita que um evento como esse que 
ocorre em João Pessoa demonstra o claro 
potencial da modalidade, especialmente na 
região Nordeste. Para Jeferson, a grande 
característica que atrai as pessoas para a 

modalidade é o caráter desportivo, amigável 
e familiar que o esporte possui, além de ser 
uma prática ao ar livre, que ocorre na praia 
com música e diversão.

“Esse é um esporte que reúne uma 
série de características positivas de outras 
modalidades aliando isso com uma prática 
saudável e que de certo modo é simples 
para se iniciar a prática. O Beach Tennis é 
também uma modalidade agregadora, para 
todas as modalidades, gêneros e idades, 
atraindo assim diversas famílias”, explicou 
o dirigente da CBT.

Já a venezuelana Iosune Roncale, de 
apenas 16 anos, veio de Caracas para par-
ticipar do Open de João Pessoa. Ela se disse 
surpreendida com a estrutura encontrada 
e empolgada com a chance de disputar no 
circuito mundial jogando em João Pessoa.

“Estou gostando bastante, fiquei impres-
sionada com a estrutura quando cheguei. 
Sem dúvida é um evento grandioso e muito 
bom, a cidade é maravilhosa e está de pa-
rabéns. Espero ter tempo para chegar até 
a reta final da disputa, quem sabe vencer 
e também conhecer melhor João Pessoa”, 
comentou animada a jovem atleta. 

O evento é aberto ao público 
e, além dos esportes, conta 

com área gastronômica, 
bares e programação 

cultural durante o 
período da noite

Foto: Roberto Guedes

Foto: Roberto Guedes

O carioca Kibe Ferreira é o organizador do evento
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Equipe pessoense de futebol americano joga no dia 29, na Arena Pernambuco, com o Recife Mariners-PE

Mesmo com campanha 
arrasadora na Brasil Fute-
bol Americano (BFA), ainda 
restam desafios importantes 
na primeira fase para o João 
Pessoa Espectros. A equipe 
após vencer seus cinco jogos 
disputados até o momento, 
precisa agora garantir a li-
derança e a primeira posição 
geral dentro da Conferência 
Nordeste. Para isso, será ne-
cessário vencer novamente, 
agora na última rodada do 
chaveamento classificatório, 
diante do grande rival regio-
nal, o Recife Mariners-PE - 
também com 100% de apro-
veitamento - e que jogará 
em casa. A partida que será 
realizada no domingo (29) 
na Arena Pernambuco em 
São Lorenzo da Mata, região 
metropolitana da capital 
pernambucana.

O João Pessoa Espec-
tros segue invicto e esma-

gou mais um rival dentro 
da Conferência Nordeste 
de Futebol Americano no 
último domingo (15). A ví-
tima dessa vez foi o Bulls 
Potiguares-RN que assistiu 
dentro de campo mais uma 
grande exibição da equipe 
paraibana vitoriosa ao final 
do último quarto por 65 a 7. 
Com o triunfo, o time fantas-
ma manteve sua liderança 
na região e garantiu a clas-
sificação antecipada para os 
Playoffs – fase mata-mata -. 

Detentora da quinta 
melhor defesa de toda a 
competição (Conferências 
Nordeste, Centro-Oeste, Su-
deste e Sul) e do segundo 
melhor ataque, a equipe pa-
raibana fará, ao longo des-
ta semana e da próxima, a 
preparação para o jogo final 
desta primeira fase diante 
dos rivais pernambucanos. 
Ao final do próximo con-
fronto, apenas um invicto 
restará na Conferência, este, 
garantirá a primeira colo-

cação e terá a vantagem de 
disputar os jogos eliminató-
rios em seus domínios. 

O cruzamento nos Pla-
yoffs este ano será contra 
a Conferência Sudeste que 
deve colocar a Portuguesa 
FA-SP ou o Galo FA-MG – se 
ocorrer,  será a reedição da 
final do ano passado, vencida 
pelos mineiros - como adver-
sários na próxima fase. Este 
chaveamento é o mais difícil, 
já que se tratam das duas 
conferências de maior nível 
técnico, nesse sentido, a van-
tagem do mando de campo é 
tida como chave para a conti-
nuidade da campanha rumo 
ao título nacional.

Técnico principal dos 
Espectros, Robson Sena 
acredita que o jogo con-
tra os Mariners será muito 
complicado, especialmente 
por ser fora de casa e contra 
um rival. Por isso, a equipe 
retomou os treinos e prepa-
ração com reuniões, vídeos, 
trabalhos em academia e 

campo desde ontem. Segun-
do o treinador, a vitória será 
fundamental para fortalecer 
a equipe para os Playoffs e 
principalmente para garan-
tir que os jogos eliminatórios 
ocorram em João Pessoa, 
diante da apaixonada e ba-
rulhenta torcida fantasma.

“A expectativa é que seja 
um grande jogo, o mais difí-
cil da temporada até aqui. 
Enfrentamos adversários 
duros e temos conseguido 
graças ao nosso trabalho, 
dentro e fora de campo, 
vencer muito bem. Contudo, 
seremos testados em um 
nível muito elevado nesse 
confronto e para isso esta-
mos fazendo o melhor em 
nossa preparação. Vamos 
lutar muito por essa vitória, 
pois além de derrotar um ri-
val, com ela garantiremos o 
direito de decidir os playoffs 
em casa, algo que tem sido 
muito importante dentro da 
BFA ao longo dos anos”, ex-
plicou o treinador.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Espectros terá pela frente o
seu maior rival no Nordeste

Tão certo quanto a venda dos ovos de páscoa 
logo após o Carnaval é a chegada no mês de se-
tembro de mais uma edição do Fifa, o mais popu-
lar jogo de futebol para os videogames. É sempre 
questionável a necessidade de uma nova edição 
a cada ano, pois alguns games se sustentam por 
anos com a venda de uma única edição seguida 
por atualizações, o que demonstra respeito ao 
público. Mas se há clientes dispostos a desem-
bolsar ano após ano o valor de um jogo novo, lá 
estará a Eletronic Arts, desenvolvedora do Fifa, 
para vender.

Com lançamento previsto para a próxima 
semana (edição básica no dia 27 e edições espe-
ciais no dia 24) o jogo da EA já tem movimentado 
e muito o mercado da bola. Por ter a maior parte 
das principais ligas do futebol internacional li-
cenciadas, o jogo bebe da fonte do futebol real 
como base de dados. No seu modo mais popular 
e exclusivo, o Fifa Ultimate Team, o jogador pode 
mesclar atletas de equipes, ligas e nacionalida-
des diferentes para formar seu próprio time, e 
os atributos destes atletas são computados no 
jogo com base em seu desempenho real na últi-
ma temporada. 

É aí que onde começa a treta. 
Todo ano é a mesma coisa. Sai uma nova edi-

ção do Fifa, atualização dos atletas no Ultimate 
Team, e a imensa lista do choro de quem se viu 
injustiçado com atributos supostamente abaixo 
do que consideram representar em campo com as 
camisas de seus times. 

Para quem é fã de um ou outro atleta e con-
corda que o jogo de futebol eletrônico foi injusto, 
há um alento, pois o atleta pode se redimir ao 
longo do ano. São duas as formas de modificação 
dos atributos: uma atualização geral no meio da 
temporada e as cartas - como são representados 
os atletas - de melhores da semana. Sempre que 
um jogador entra em campo e destrói tudo, de-
cide o jogo, marca um hat-trick, carrega o time 
nas costas e coisas do tipo ele entra para a “Sele-
ção da Semana” numa carta especial, rara, e com 
atributos maiores que sua carta ‘base’. Se con-
tinuar jogando acima da média ao longo do ano 
sua carta inicial é modificada, e se arrebentar 
em muitas partidas pode entrar para a Seleção 
da Temporada. 

Foi o caso, por exemplo, de Jamie Vardy e Ri-
yad Mahrez, na incrível temporada do Leicester 
ao longo do ano e suas evoluções representadas 
no Fifa 16. Eles começaram a temporada com atri-
butos gerais, numa escala de 0 a 100, de 71 e 73, 
respectivamente. Sofreram atualizações para 75 
e 76, e após o título da Premier League ganharam 
cartas especiais com médias 91 e 93! 

Ainda sobre os atletas reais representados 
no modo Ultimate Team, uma reportagem do Glo-
boesporte.com escalou a Seleção Brasileira com 
base somente nas cartas deste modo de jogo es-
pecífico, considerando pela ordem de importân-
cia a média dos jogadores, da mais alta para a 
mais baixa, e foram muitas as diferenças do time 
Canarinho ideal representado no jogo para aque-
le escalado por Tite nas últimas partidas. 

Algumas figurinhas foram mantidas. O go-
leiro Alisson, do Liverpool, e o atacante Neymar, 
do PSG, são titulares absolutos. No entanto, além 
das surpresas, como Gabriel Jesus, do Manchester 
City, de fora, a falta de meias de criação entre os 
brasileiros mais bem ranqueados reflete uma rea-
lidade que nos assombra desde a Copa do Mundo 
de 2010. Não temos mais um camisa 10 clássico, 
o cérebro da equipe, que cadencia e dá ritmo ao 
jogo. Nosso meio de campo ideal é composto por 
três volantes: Casemiro, Fabinho e Fernandinho, 
e não dá pra negar que a arte tem imitado a vida. 
A retranca foi parar nos gramados virtuais. 

Mais um Fifa

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Corrida do Bem

Inscrições já estão abertas para a
prova que homenageia Gabriel Diniz

João Pessoa será palco 
da 3ª edição da “Corrida do 
Bem” no próximo dia 20 de 
novembro. Este ano, o artista 
paraibano Gabriel Diniz será 
o homenageado da prova, que 
terá percursos de 3, 5 e 10 
km. O cantor, que faleceu no 
último mês de maio, em um 
acidente de avião, colaborava 
mensalmente com o Hospital 
Napoleão Laureano, unidade 
hospitalar que atende pacien-
tes acometidos com câncer de 
todo o Estado, e beneficiada 
com a arrecadação dos recur-
sos da atividade. As vendas 
das camisas já iniciaram.

 Gabrial Dinz foi um dos 
artistas paraibanos que abra-

çou a “Corrida do Bem” desde 
a primeira edição, marcando 
presença tanto na capital como 
em Campina Grande. Conhe-
cido pelo seu jeito irreverente, 
trajes coloridos e, claro, pela 
sua música, Gabriel Diniz, fazia 
questão de convidar a popu-
lação, por meio de suas redes 
sociais para adquirir os kits 
da corrida e contribuir com o 
hospital que há 56 anos atende 
pessoas com câncer de toda a 
Paraíba e até de outros estados.

 Na última edição, em 
João Pessoa, além de comprar 
o kit, o cantor Gabriel Diniz 
vestiu, literalmente a cami-
sa, e foi para Orla da Capital 
correr. Após a prova, o artista 
subiu ao palco e cantou para 
o público presente. “Os gestos 
de solidariedade de Gabriel 

foram muitos, alguns anôni-
mos. Por isso, ele é o home-
nageado da prova desse ano”, 
comentou Carneiro Arnault, 
diretor da unidade.

 “Corrida do Bem” é or-
ganizada pelo Hospital Na-
poleão Laureano e tem como 
idealizador o ex-deputado 
estadual e autor do Estatuto 
da Pessoa com Câncer, Bruno 
Cunha Lima.

Programada para o dia 
20 de novembro, no Busto 
de Tamandaré, a atividade 
vai arrecadar recursos para o 
Hospital Napoleão Laureano, 
que vem enfrentando proble-
mas financeiros. As inscrições 
para as provas de 3, 5 e 10 km 
podem ser realizada através 
do endereço www.hlaureano.
org.br e custam R$ 70.

 O Napoleão Laureano 
possui 140 leitos e é respon-
sável por 94% dos atendi-
mentos realizados pelo SUS. 
Em 2018, a unidade fechou o 
ano com saldo negativo de R$ 
2.650.785,70.

Por dia, na Paraíba, 25 
pessoas descobrem que tem 
câncer. São 9.430 novos ca-
sos por ano, sendo 4.780 
entre homens e 4.650 entre 
mulheres, segundo dados do 
Instituto Nacional do Câncer 
(INCA). O Brasil deve regis-
trar cerca de 600 mil novos 
casos de câncer por ano. O 
câncer de pele não melano-
ma é o mais frequente no 
país, e a segunda posição 
é ocupada pelo câncer de 
próstata, para homens, e de 
mama, para mulheres.  

O João Pessoa Espectros segue invicto na Conferência Nordeste de Futebol Americano e venceu no último domingo (15) o Bulls Potiguares-RN por 65 a 7

Foto: Anderson Silva

Da Redação
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São Paulo volta a ter desfalque no Campeonato Brasileiro e busca reabilitação na caça aos líderes do Campeonato

Estiramento tira Pato do jogo
diante do Botafogo amanhã

Folhapress

Fifa news

Alexandre Pato não 
estará com a delegação do 
São Paulo no Rio de Janeiro 
neste sábado (21), quan-
do time tricolor enfrenta o 
Botafogo, pelo Brasileiro. 
O atacante foi diagnosti-
cado com um estiramento 
na coxa direita e volta a ser 
desfalque.

No treino da manhã 
desta quinta (19), Pato fi-
cou na parte interna do CT 
da Barra Funda para dar 
sequência ao tratamento 
que faz desde o dia ante-
rior. Apenas os primeiros 
minutos da atividade tive-
ram a presença da impren-
sa, para Cuca fazer ajustes 
na equipe e definir o subs-
tituto de Pato.

A opção mais natural 
seria Everton, que também 
atua na ponta esquerda, 
mas o desfalque de Pato 
pode permitir ao treinador 
rearranjar o meio-campo, 
com Daniel Alves e Her-
nanes na armação.

O atacante poderia vol-

tar a ser titular neste final 
de semana não fosse a nova 
lesão. Ele se recuperou de 
um edema na mesma coxa 
direita na semana passa-
da e jogou 45 minutos no 
empate por 1 a 1 contra o 
CSA. Após perder cinco jo-
gos seguidos pela última 
contusão, Pato é baixa mais 
uma vez.

O desfalque mantém 
uma espécie de tabu no 
elenco são-paulino: Cuca 
nunca teve a força total em 
um jogo sequer desde que 
assumiu o time, no início 
de abril. Teria nesta sema-
na, pois Pablo e Hernanes 
também voltaram recente-
mente de lesão, mas agora 
Pato já não fica à disposi-
ção.

O duelo contra o Bota-
fogo, a partir das 11h des-
te sábado, será válido pela 
20ª rodada do Brasileiro. 
Será a sétima partida do 
torneio que Pato perde por 
lesão: ele já foi ausência em 
um jogo por uma pequena 
lesão cervical e perdeu ou-
tros cinco pelo edema na 
coxa.

Cirino tenta explicar o drible fatal

Torcida quer a volta de José Mourinho

Semifinais da 2a

Divisão no dia 29

Dia de convocação de seleções hoje na sede da CBF

Marcelo Cirino saiu do banco de 
reservas para entrar na história da 
Copa do Brasil. O atacante entrou no 
lugar de Marco Ruben, no segundo 
tempo, quando a final contra o Inter 
estava empatada em 1 a 1 – resul-
tado que já dava o título ao Furacão 
por causa da vitória no duelo de ida 
-, e no último lance da partida deu 
um drible espetacular antes de tocar 
para o gol de Rony sacramentar a 

vitória por 2 a 1 e título inédito.
Já em meio às comemorações, Cirino 
explicou o lance. Ou melhor, tentou: 
“uma jogada inexplicável, onde eu 
sabia que estava atacando e levei 
a bola pro fundo, mas vieram dois 
jogadores e tive que tirar uma car-
ta da manga, e graças a Deus deu 
tudo certo”, disse aos microfones do 
SporTV para depois comemorar com 
os demais companheiros.

A estreia do Real Madrid na Liga dos 
Campeões se tornou um pesadelo. A 
derrota por 3 a 0 para o PSG foi mais 
que suficiente para que a torcida me-
rengue pedisse a volta de José Mouri-
nho ao comando do time. Em poucos 
minutos após o apito final, Mourinho 
era um dos assuntos mais comentados 
nas redes sociais. Muitas das mensa-
gens pediam a volta do português, o 
que neste momento parece algo im-

provável. Antes da volta de Zinedine Zi-
dane, na temporada passada, o nome 
de Mourinho foi cogitado. Mas o francês 
parece ainda ter a confiança da diretoria 
para melhorar o péssimo desempenho 
neste início. Levando-se em considera-
ção a temporada passada, tudo pode 
acontecer, já que os merengues tiveram 
três treinadores (Zidane, Solari e Lope-
tegui). E não há como o Real Madrid 
ignorar a pressão da torcida.

A Comissão de Prevenção e Combate 
a Violência nos Estádios da Paraíba 
decidiu, em reunião na manhã des-
sa quarta-feira, 18, marcar para os 
dias 29 deste mês e 6 de outubro os 
jogos das semifinais do Campeonato 
Paraibano da Segunda Divisão, edi-
ção 2019 e liberar com restrições o 
Estádio Tadeuzão, em Sapé. Segundo 
o tenente-coronel Otávio Ferreira de 
Melo, comandante do Batalhão de 
Policiamento Especial – BOPE foi de-
cidido também que a partida será com 
torcida única e a capacidade do está-
dio foi reduzida para 700 torcedores. 
Para o dia 29 estão marcados os jogos 
Queimadense e São Paulo Crystal, 
enquanto que o Confiança enfrenta o 
Sport-PB. No dia 6 de outubro aconte-
cem os jogos de volta, quando será de-
cidido os dois finalistas da competição 
que vão jogar com vagas garantidas 
na elite do futebol paraibano

Todos os holofotes da imprensa nesta sexta-feira estarão direcionados para a sede da CBF, onde a partir das 10h30, no auditório 
da entidade, serão realizadas três convocações da Seleção Brasileira: Principal, Olímpica e Sub-17. O técnico Tite divulgará a lista 
de convocados para os amistosos contra Senegal e Nigéria, marcados para os dias 10 e 13 de outubro, respectivamente. Os dois 
jogos serão disputados no Estádio Nacional de Singapura. Já André Jardine,  da Seleção Olímpica, convocará os atletas nascidos 
até 1997 para duelos amistosos contra Venezuela e Japão para os dias 10 e 14 de outubro em Recife. Guilherme Dalla, técnico 
da Seleção Sub-17,  vai divulgar a última lista de convocados antes do início do Mundial que será no Brasil.

Curtas Foto: Lucas Figueiredo/CBF

Bélgica segue líder na Fifa 
e Brasil cai para 2a posição

A Bélgica continua no 
topo do ranking mundial da 
FIFA após um número de 
semanas repleto de ação no 
futebol internacional, com 78 
amistosos, 74 qualificatórias 
continentais e 60 elimina-
tórias da Copa do Mundo da 
FIFA Qatar 2022.

Embora as equipes en-
tre os dez melhores perma-
neçam inalteradas, houve 
algum movimento. A França 
(2º lugar) e o Brasil (3º) ne-
gociaram posições, enquanto 
a Espanha (7º) são os maio-
res impulsionadores dos dez 
primeiros.

As Ilhas Cayman (193º) e 

Granada (160º,) são os maio-
res escaladores por pontos, 
colhendo as recompensas 
após sua bem-sucedida exibi-
ção na Liga das Nações Con-
cacaf. De fato, o aumento de 
13 lugares em Granada signi-
fica que eles são os maiores 
escaladores de setembro.

Outras nações notáveis   
em ascensão móvel incluem 
Jamaica (47º), que ficou en-
tre as 50 melhores, Repúbli-
ca da Irlanda (28º), Rússia 
(42º), Guatemala (133º), 
Suriname (142º) , subiu 9), 
Montserrat (187º, subiu 9) e 
Djibouti (186 subiu 9), que 
recentemente superou Eswa-
tini (150 descendo 11) por 
duas pernas para avançar 
para a segunda rodada da 

Copa do Mundo africana se 
classificando pela segunda 
vez. Enquanto isso, o Kosovo 
(119) foi recompensado por 
sua exibição valiosa na qua-
lificação para o UEFA EURO 
2020, alcançando a melhor 
posição de sempre no Ran-
king da FIFA.

As Ilhas Cook não es-
tão classificadas nas últimas 
classificações por não joga-
rem uma partida internacio-
nal "A" nos últimos quatro 
anos. Após a próxima partida 
internacional "A", eles serão 
incluídos na tabela de clas-
sificação novamente com o 
total de pontos a partir de ju-
lho de 2019 mais / menos os 
pontos ganhos ou perdidos 
na nova partida.

Após perder cinco jogos seguidos pela última contusão, Alexandre Pato é baixa mais uma vez e Cuca segue sem escalar a força máxima no Tricolor

A seleção belga segue na frente do ranking da Fifa, enquanto a França, atual campeã, aparece em segundo lugar

Foto: Rubens Chiri/saopaulofc.net/Divulgação

Foto: FIFA/Getty Images
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O goleiro Santos, de Cabaceiras, e o lateral esquerdo Márcio Azevedo, de Guarabira, foram destaques no Athletico

Dois paraibanos estão 
entre os campeões da Copa 
do Brasil pelo Clube Athe-
tico Paranaense. O goleiro 
Santos e o lateral esquerdo 
Márcio Azevedo, respectiva-
mente de Campina Grande e 
Guarabira. Ambos defende-
ram o Furacão na grande de-
cisão contra o Internacional, 
nessa quarta-feira, 18, no 
Estádio Beira Rio, em Porto 
Alegre (RS), quando a equi-
pe do Paraná venceu por 2 a 
1 e conquistou uma das va-
gas da Taça Libertadores de 
2020.

Márcio Gonzaga de Aze-
vedo nasceu no dia 5 de fe-
vereiro de 1986. Com 33 
anos, já passou por várias 
equipes, sendo que no Brasil 
jogou no Juventude, Fortale-
za, Atlético-PR e Botafogo. 
Pelo Furacão paranaense, 
além da Copa do Brasil de 
2019, já conquistou a Copa 
Sul-Americana de 2018 e 
Campeonato Paranaense 
2009. Um campeonato gre-
go, em 2018; dois títulos 
na Ucrânia; a Taça Rio, em 
2012, pelo Botafogo-RJ; 
Campeonato Cearense pelo 
Fortaleza, em 2007 e 2008 
e ainda dois títulos do Cam-
peonato Gaúcho, pelo Juven-
tude, em 2006 e 2007.

Na noite dessa quar-
ta-feira, a cidade de Caba-
ceiras, no Cariri paraibano, 
parou para assistir ao jogo 
entre Internacional e Athle-
tico do Paraná. Na principal 
da “Roliúde nordestina” foi 
fechada e instalado um te-
lão. Com exceção da mãe do 
jogador, senhora Márcia que 
não teve coragem de assistir 
ao jogo, os demais parentes, 
inclusive o pai de Santos. 
Seu Severino (Biu) Felicia-
no acompanhou a partida e 
depois foi comemorar junto 
com a esposa.

O jogador comemorou 
o título com os demais e de-
pois concedeu entrevista, 
quando agradeceu a Deus, 
afirmando que: “Esse é mais 
um presente de Deus, glo-
rificar o nome do Sr. Jesus 
por mais essa oportunidade, 
mais essa benção e, princi-
palmente por mais essa con-
quista. Esse grupo merece, 
lutamos demais, muitos não 
acreditavam. Nós sabemos a 
força que nosso grupo, nos-
so dia a dia e está ai a prova 
que nosso time tem muito 
potencial”, afirmou.

Aderbal dos Santos, único 
jogador do Athlético com três 
títulos consecutivos – Copa 
Sulamericana, Estadual e um 
nacional (Copa do Brasil), nas-
ceu em Campina Grande, mas 
se criou em Cabaceiras, onde 

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Paraibanos estão entre os
campeões da Copa do Brasil

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

jogava em um campo impro-
visado na beira de um rio, até 
sair da cidade para treinar no 
Treze, de Campina Grande, de 
onde saiu para o Porto de Ca-
ruaru. Pela equipe do interior 
pernambucano se destacou na 
Copa São Paulo de Futebol Jú-
nior, sendo encaminhado para 

as categorias de base da equi-
pe do Paraná, onde, somente 
dez anos depois de estar no 
clube, conseguiu ser titular e 
não mais largou a posição.

No Furacão, Santos era 
o terceiro goleiro e somente 
assumiu a titularidade após 
a saída do Weverton, que se 

transferiu para o Palmeiras 
e de Rodolfo, que no fim da 
temporada de 2017, após 
encerrar o seu contrato se 
transferido para o Fluminen-
se. A partir de então o parai-
bano, de 1,88m assumiu a 
posição e não mais largou. 

Somente este ano, o go-

leiro Santos defendendo pê-
naltis, conseguiu eliminar 
Flamengo e Grêmio, respec-
tivamente no Maracanã e 
Arena da Baixada, em Curiti-
ba, credenciando sua equipe 
a disputar a final, em duas 
partidas, contra o Interna-
cional.

Crianças, adolescen-
tes e jovens vão estar, 
neste sábado (21), a par-
tir das 8h, na Vila Olím-
pica Parahyba, em João 
Pessoa, para praticar mo-
dalidades paradesporti-
vas, em comemoração ao 
Dia do Atleta Paralímpi-
co. O evento, denominado 
de Festival Paralímpico 
é promovido pelo Comi-

tê Paralímpico Brasileiro 
(CPD) em 70 cidades do 
país e a Paraíba teve duas 
cidades inseridas na pro-
gramação, que é João Pes-
soa e Campina Grande.

 A faixa etária dos 
participantes vai de 10 a 
17 anos, e as modalidades 
disponibilizadas são: bo-
cha, atletismo, vôlei sen-
tado e taekwondo. A ex-
pectativa da organização 
é que, só na Vila Olímpica, 
reúna cerca de 150 parti-

cipantes. “Há essa expec-
tativa que, aqui em João 
Pessoa, possa contar com 
a presença de 150 ins-
critos nas mais diversas 
modalidades. A Paraíba 
possui uma excelente po-
lítica pública voltada ao 
paradesporto”, observou 
Gilmar Araújo, coordena-
dor do evento.

 O gerente executivo 
do paradesporto da Se-
cretaria de Estado da Ju-
ventude, Esporte e Lazer, 

Jean Azevedo, destacou 
o quantitativo de even-
tos na Paraíba voltados 
ao segmento. “O Governo 
do Estado disponibiliza, 
de forma gratuita, o pro-
grama Paraíba Paralím-
pica, que são escolinhas 
gratuitas em 13 cidades; 
os Jogos Escolares e Pa-
raescolares, os Jogos Pa-
ralímpicos da Paraíba 
e ainda apoia de outras 
formas, contemplando o 
paradesporto”, frisou. Os 

medalhistas no Parapan 
de Lima, que se encer-
rou há 16 dias, Phelipe 
Rodrigues (natação), Lu-
cas  Manoel (halterofi-
lismo), Leomon Moreno 
(goalball), Tuany Barbosa 
(atletismo), Vitor Tavares 
(parabadminton), Joana 
Neves (natação) marca-
rão presença nos núcleos 
de suas cidades. Quem es-
tará em João Pessoa será 
Phelipe Rodrigues, da na-
tação.

Vila Olímpica Parahyba recebe o Festival Paralímpico 
Secom/PB

Jogadores do Athletico celebram o grande feito no estádio Beira Rio após a vitória de 2 a 1 sobre o Internacional que garantiu R$ 52 milhões ao campeão

O goleiro Santos foi de suma importância para o título, principalmente nas decisões por pênaltis contra Flamengo e Grêmio. O lateral Márcio Azevedo (E) foi outro destaque do “Furacão” na grande conquista da Copa do Brasil 2019

Foto: Albari RosaFoto: Reprodução/Instagram

Foto: Nelson Almeida

Phelipe Rodrigues, da natação
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Foi diretor do extinto 
jornal ‘O Norte’ e diretor 
dos Diários Associados na 
Paraíba nas décadas de 1970 
e 1980; comandava os jornais 
O Norte (em João Pessoa) 
e Diário da Borborema 
(Campina Grande), além de 

rádios e tevês (O Norte e Borborema). 
Morreu aos 80 anos

José Marcolino Alves nasceu em 
Sumé (PB), a 28 de junho de 1930; 

Foi parceiro de Luiz Gonzaga 
dando frutos a várias canções 
de grande sucesso na carreira 

do “Rei do Baião”, a exemplo 
das cações ‘Cacimba Nova’ 

(toada, de 1964), ‘Numa Sala 
de Reboco’ (xote, de 1964) e ‘Cantiga do Vem-Vem’ 

(baião, de 1964). Morreu aos 57 anos

1804 — Pierre Mechain, 
astrônomo e geógrafo francês

1987 — Zé Marcolino, 
poeta e compositor (PB)

2016 — Marconi Goes de
 Albuquerque, jornalista e

 empresário (PB)
(Deepak Chopra)

“Embora as pessoas sintam uma 
mágoa e sentimento de perda
genuínos pela morte dos entes

queridos, esta dor está relacionada 
com o apego ou uma falsa

identificação da mente, e não com o 
amor. Para além disso, uma vida de 

isolamento e solidão não salva
ninguém do apego e do sofrimento.”

Aforismo
Foto:  Paraíba TotalFoto: Foto Arquivo

História - MoRTes nA dATA de hoJe

Espaço gratuito destinado a famílias carentes oferece até água mineral, chá, café e bolo, além de serviços de enfermagem

Vereador cria “velório 0800” 
em bairro de Campina Grande

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Antônia Cariré do
Nascimento (Nice)
17/9/2019 – Aos 41 anos, em 
Fortaleza (CE). Comerciante 
foi assassinada a golpes de 
faca pelo ex-namorado. Assas-
sinato ocorreu dentro da resi-
dência da vítima. O homem de 35 anos cometeu 
suicídio em seguida. Ele não aceitava o fim do rela-
cionamento. Vítima era natural de Independência 
(CE) e tinha uma lojinha de confecções. Casal na-
morava há pouco tempo e Nice já havia revelado 
para familiares que o namorado era muito agres-
sivo. O agressor utilizou três facas diferentes, sen-
do duas de mesa e uma peixeira.

Aldeone Antunes Moreira
15/9/2019 (corpo encontra-
do em 17/9/2019) – Aos 39 
anos, em João Pessoa (PB). 
Empresário natural da cidade 
de Sousa, no Sertão paraiba-
no. Foi encontrado morto com 
uma perfuração de arma de fogo na cabeça, den-
tro do seu apartamento. Laudo da morte sairá em 
30 dias. A Polícia Civil está investigando o caso.

Jessica Jaymes
17/9/2019 – Aos 43 anos, 
em San Fernando Valley, 
na Califórnia, Estados Uni-
dos, de causa desconheci-
da. Atriz de filmes pornôs 
conhecida por ter entrado 
para o hall da fama da indústria de filmes 
adultos. Foi encontrada inconsciente em 
casa. Os paramédicos chegaram, mas a atriz 
foi declarada morta no local. Ela tinha um 
histórico de convulsões. Nasceu em Ancho-
rage, no Alasca.

Robson Azevedo
17/9/2019 – Aos 51 anos, 
no Conde (PB). Médico vete-
rinário que se formou pela 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB), Campus Patos 
(atual Universidade Federal 
de Campina Grande – UFCG) em 1995. Natural 
de Alagoas, atuava na região de João Pessoa. 
Foi encontrado morto em sua chácara, no lito-
ral sul paraibano.

Severino Batista 
(Cobra Coral)
18/9/2019 – Aos 73 anos, 
em Caratinga (MG). Ex-
morador de rua que ficou 
conhecido e ganhou o noti-
ciário pela amizade com o 
cantor Zeca Pagodinho. O artista conheceu Co-
bra Coral, como era conhecido, no tempo em 
que o ex-morador de rua dormia próximo ao 
quiosque frequentado pelo sambista, em fren-
te ao seu apartamento na Barra, Zona Oeste do 
Rio. O cantor então passou a ajudá-lo.

Feminicídio

Obituário
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Uma Central de Velórios 
gratuita destinada a famí-
lias carentes para velar seus 
entes queridos, num espaço 
amplo e confortável. No lo-
cal, além de assentos, as pes-
soas podem dispor de água 
mineral, chá, café e bolo; e 
ainda, de uma auxiliar de en-
fermagem, caso algum dos 
presentes venha a passar 
mal e precise de cuidados. 
As pessoas interessadas nos 
serviços da Central de Veló-
rio Comunitária Teresinha 
Garcia Ribeiro, em Campina 
Grande, podem recorrer ao 
telefone (83) 98842-7222. 
Essa é a iniciativa tomada 
pelo vereador campinense 
Saulo Germano (DC).

A Central de Velórios 
está funcionando na Avenida 
Elpídio de Almeida, 348, no 
Bairro do Catolé. No local, já 
funcionou uma funerária. O 
espaço foi alugado por Saulo 
Germano, que já tem projeto 
para uma segunda unidade, 
com o mesmo objetivo, no 
Conjunto Severino Cabral, no 
Bairro de Bodocongó.

Ele explica porque teve a 
ideia de instalar o “empreen-
dimento” gratuito: “Tenho 
frequentado muitos veló-
rios e em muitos lugares vi 
que muitos entes queridos 
estavam sendo velados num 
terraço, numa pequena sala. 
Quando a pessoa é muito 
conhecida, às vezes entram 
duas ou três pessoas e o res-
tante fica do lado de fora. 
Não tinha um lugar adequa-

Chico José 
chicodocrato@gmail.com

Morto há 215 anos

astrônomo descobriu onze cometas e 
ajudou a popularizar o sistema métrico

O astrônomo francês Pier-
re François André Mechain 
nasceu em Laon, a 16 de agos-
to de 1744 e morreu há exatos 
215 anos, em Castello de la Pla-
na, Espanha, a 20 de setembro 
de 1804. Ficou famoso por ter 
descoberto onze cometas e 26 
objetos celestes, assim como 
por ter feito parte em nume-
rosas expedições. Sua maior 
contribuição foi a medida do 
metro, juntamente com Jean 
Baptiste Joseph Delambre.

Ele estudou matemática 
em Paris, mas devido a pro-
blemas econômicos teve que 

deixar seus estudos e trabalhar 
como tutor. Desde muito jovem 
dedicou-se a estudar astrono-
mia e geografia. Dedicou-se a 
fazer observações astronômi-
cas detalhadas, tendo morrido 
quando trabalhava na medida 
detalhada do Meridiano na 
Espanha. Uma morte devida à 
febre amarela que contraiu em 
Castelló de la Plana.

Em 1774 estava com Char-
les Messier e ambos trabalha-
ram no Hotel de Cluny catalo-
gando estrelas. Nesse período 
de colaboração, descobriram 
muitos objetos que Messier 

comprovou posteriormente 
sua posição. Alguns dos obje-
tos catalogados por Messier fo-
ram descobertos por Mechain, 
a exemplo do M104, M105, 
M106 e M107.

O astrônomo participou 
de várias expedições pela costa 
francesa e, em 1774, observou 
a ocultação de Aldebarã pela 
lua; após isto apresentou uma 
memória à Academia de Ciên-
cias de Paris.

Ele descobriu cometas e 
seus primeiros foram em 1781. 
Por meio de seu conhecimento 
matemático, trabalhou em cal-

cular suas órbitas. Algumas de 
suas descobertas foram atri-
buídas a outros astrônomos, 
assim como o descobrimento 
de 2P/Encke (redescoberto 
anos mais tarde por Johann 
Franz Encke).

Em 1787, Mechain cola-
borou com Jean Dominique 
Cassini e Adrien-Marie Le-
gendre na medida precisa da 
longitude entre Paris e Green-
wich. Nesse ano, os três visita-
ram em numerosas ocasiões 
William Herschel em seu ob-
servatório astronômico em 
Slough (Inglaterra).

do para velar com dignidade, 
com respeito, com uma assistên-
cia maior. Isso me levou a colo-
car à disposição das pessoas da 
comunidade, um local adequa-
do”, disse Saulo Germano, acres-
centando que muitas  pessoas 
não têm condições financeiras 
para o velório dos seus mortos 
em espaços disponibilizados pe-
los planos funerários de Campi-
na Grande.

“São coisas da nossa vida 
que nós iremos ter que passar. 
Nós não somos imortais. Tem 
gente que até me criticou, mas 
é porque ainda não passou por 
uma situação de dificuldade 
com sua família”, frisou Saulo 
Germano. O próximo passo ago-
ra, de acordo com ele, é insta-

lar outra Central de Velórios na 
zona oeste de Campina Grande.

Saulo diz que o prédio onde 
funciona a primeira Central de 
Velórios gratuita foi alugado 
e reformado por ele para esta 
finalidade, mantida com recur-
sos próprios. Já no Bairro de 
Bodocongó, ele, ressalta que o 
terreno é de sua propriedade e 
nele será construída a segunda 
unidade.

Estratégia eleitoral
Apesar da proximidade de 

mais uma campanha eleitoral 
para a escolha de prefeitos e ve-
readores em 2020, Saulo Germa-
no deixa claro que não teme que 
sua iniciativa seja apontada por 
adversários como uma estraté-

O vereador Saulo Germano 
diz que sua intenção é somente 
fazer o bem e não teme que  sua 
iniciativa seja apontada como 
uma estratégia eleitoral
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gia para conseguir a reeleição à 
Câmara Municipal de Campina 
Grande (CMCG).

“De forma alguma, até por-
que é um projeto de bem antes 
da minha eleição em 2008. Eu 
tenho os panfletos guardados 
e já tinha a intenção de fazer 
algo para as pessoas dessa 
forma. Não tenho receio, até 
porque eu faço de coração, eu 
não vivo literalmente da políti-
ca, tenho outros afazeres, mas 
graças a Deus eu gosto de fa-
zer o bem”, argumentou Saulo 
Germano.

Ouvido a respeito da pro-
babilidade da iniciativa do 
vereador Saulo Germano ser 
apontada como tentativa de 
compra de voto, o juiz Barto-
lomeu Lima Filho, da 17ª Zona 
Eleitoral, preferiu não emitir 
opinião. Ele disse apenas que 
só se pronunciaria a respei-
to do assunto quando receber 
uma reclamação por escrito.



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Francisco Braga, S/N - Centro - Algodão de Jandaira - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Outubro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE BRIN-
QUEDOS DIDÁTICOS PARA AS ESCOLAS DA EDUCAÇÃO INFANTIL DA REDE MUNICIPAL DE 
ENSINO DO MUNICÍPIO DE ALGODÃO DE JANDAIRA. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 991242633. Edital: 
algodaodejandaira.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Algodão de Jandaira - PB, 19 de Setembro de 2019
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Francisco Braga, S/N - Centro - Algodão de Jandaira - PB, às 14:00 horas do dia 02 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL ELETRICO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA PREFEITURA. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº.. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 991242633. Edital: algodaodejandaira.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Algodão de Jandaira - PB, 19 de Setembro de 2019
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE LIMPEZA DESTINADO PARA SECRETARIAS DO MU-

NICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Algodão de Jandaira: 02.010-GABINETE DO PREFEITO 02010.04.122.1001.2002 
- MANUTENCAO DO GABINETE DO PREFEITO 02.020-SECRETARIA DE ADMINISTRACAO 
02020.04.122.1002.2003 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DA SEC. DE ADMINISTRACAO 
02020.06.181.1003.2005 - ENCARGOS COM POLICIAMENTO CIVIL 02.030-SECRETARIA DE 
FINANCAS 02030.04.122.1005.2008 - MANUTENCAO DO DEPTº DE FINANCAS E TESOURA-
RIA 02.040-SECRETARIA DE EDUCACAO, CULTURA E ESPORTES 02040.12.361.1006.2018 
- MANUT. DAS ATIV. DA SEC. DE EDUCACAO E CULTURA 02040.12.361.1006.2116 - MA-
NUTENCAO DO PROGRAMA BRASIL CARINHOSO 02040.12.361.2002.2013 - PAGAMENTO 
DE DESPESAS COM RECURSOS DO PDDE 02040.12.361.2002.2016 - MANUT. DAS ATIV. 
DO ENSINO FUNDAMENTAL-FUNDEB 40% 02040.12.361.2002.2017 - MANUT. DAS ATIVI-
DADES DO ENSINO FUNDAMENTAL - MDE 02040.12.361.2002.2022 - MANUTENCAO DAS 
ATIVIDADES DO TRANSPORTE ESCOLAR 02040.12.361.2002.2089 - CAPACITAÇÃO DE 
PROFISSIONAIS DA EDUCAÇÃO 02040.12.361.2002.2090 - MANUTENÇÃO DO PROGRAMA 
BRASIL ALFABETIZADO 02040.12.361.2002.2092 - MANUTENÇÃO DO PROGRAMA PRO-
JOVEM CAMPO 02040.12.361.2002.2118 - PAGAMENTO DE DESPESAS COM RECURSO 
DO FNDE 02040.12.364.1006.2095 - MANUTENCAO DE TRANSPORTE UNIVERSITA-
RIO 02040.12.365.2003.2019 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DO ENSINO INFANTIL 
02040.12.365.2003.2053 - MANUTENCAO DE CRECHES 02040.12.366.2002.2091 - MANUT. 
DO PROG. DE JOVENS E ADULTOS - EJA 02040.13.392.2005.2028 - MANUTENCAO DAS 
ATIVIDADES CULTURAIS 02040.12.392.2005.2093 - REALIZ. DE EVENTOS SOCIAIS, CULT. 
ESPORTIV. E TURIS 02040.13.392.2005.2096 - IMPLANTAR O MEMORIAL �CASA DE JOSÉ 
AMERICO DE ALME� 02040.27.812.2005.2097 - IMPLANTAÇÃO E MANUT. DO PROJETO 
ESPORTE PARA TODOS 02.050-SECRETARIA DE SAUDE 02050.10.301.1007.2039 - MANU-
TENCAO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAUDE 02.060-SECRETARIA DE ASSISTEN-
CIA SOCIAL 02060.08.122.1008.2054 - MANUT.DAS ATIVIDADES DA SEC. DE ASSISTENCIA 
SOCIAL 02060.08.122.1008.2087 - PRODUÇÃO MULTI MISTURA 02060.08.122.1008.2088 
- MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DO CONSELHO TUTELAR 02.070-SECRETARIA DE 
INFRA-ESTRUTURA E ECONOMIA 02070.15.122.1009.2055 - MANUTENCAO DAS ATIV. DA 
SEC. DE INFRAESTRUTURA 02070.15.122.1009.2056 - MANUT. DO DEPTº DE OBRAS, VIAS 
URBANAS E RURAIS 02070.15.451.1009.2110 - MANUTENÇÃO DO CEMITERIO PUBLICO 
02070.15.452.2012.2059 - MANUTENCAO DO DEPARTAMENTO DE LIMPEZA PUBLICA 
02070.20.122.1009.2057 - MANUT. DO DEPTº DE AGRIC.,REC.HID. E ABASTECIMENTO 
02.080 - INST. PREV. DOS SERV. MUNIC. DE ALG. JANDAIRA 02080.09.272.2019.2068 - MA-
NUT. DOS SERV. DE SUPERV. E COORD. DO IPSAJ 02.090-FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 
02090.10.301.1007.2038 - CAPACITAÇÃO DE PROFISSIONAIS 02090.10.301.2006.2029 - MANUT. 
DAS ATIV. DOS SERV. DE SAUDE E ENFERMAGEM 02090.10.301.2006.2030 - MANUT. DAS 
ATIVID. DO PROG. SAUDE DA FAMILIA-PSF 02090.10.301.2006.2032 - PROGRAMA SAUDE 
BUCAL 02090.10.301.2006.2037 - MANUTENCAO DAS UNIDADES BASICAS DE SAUDE 
02090.10.301.2006.2101 - MANUTENCAO DA FARMACIA BASICA 02090.10.301.2006.2103 
- IMP. E MANUT. DO CENTRO ESPECIAL. ODONTOL. CEO 02090.10.301.2006.2105 - MANU-
TENCAO DO PROGRAMA NASF 02090.10.301.2006.2106 - MANUTENCAO DO PROGRAMA 
BRASIL SORRIDENTE 02090.10.301.2006.2108 - MANUT. DAS ATIVID. DO PROG. SAUDE NA 
ESCOLA-PSE 02090.10.304.2006.2034 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DA VIGILANCIA SA-
NITARIA 02090.10.305.2006.2035 - MANUT.DAS ATIV. DA VIG. EPIDEMIOLOGICA E AMBIENTAL 
02.100-FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 02100.08.243.2008.2051 - MANUTENCAO 
DAS ATIVIDADES DO CONSELHO TUTELAR 02100.08.243.2008.2075 - MANUT. DOS SERVICOS 
CONVIV. E FORTAL. DE VINCULOS 02100.08.243.2008.2076 - MANUTENCAO DO PROGRAMA 
CRIANCA FELIZ 02100.08.243.2008.2119 - MANUTENCAO DO PETI 02100.08.244.2007.2047 - 
IMPLANTAÇÃO E MANUTENÇÃO DO PAIF 02100.08.244.2007.2077 - MANUTENCAO DO CRAS 
02100.08.244.2007.2078 - MANUTENCAO DO IGD-SUAS 02100.08.244.2007.2079 - MANUTEN-
CAO DO FEAS 02100.08.244.2007.2080 - MANUTENCAO DO CREAS 02100.08.244.2007.2081 
- MANUTENÇÃO DO IGD/BOLSA FAMILIA-IGDBF 02100.08.244.2007.2086 - MANUT. DO FUNDO 
MUNICP. DE ASSIST. SOCIAL-FMAS 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Algodão 
de Jandaíra e: CT Nº 00123/2019 - 17.09.19 - J.T.A. COMERCIO DE ARTIGOS DESCARTAVEIS 
LTDA - R$ 1.935,00;CT Nº 00125/2019 - 17.09.19 - MEDIC MANUTENCAO E REPARACAO DE 
EQUIPAMENTOS - R$ 657,00; CT Nº 00126/2019 - 17.09.19 - OLIVEIRA & EULALIO PRODUTOS 
DE LIMPEZA LTDA - R$ 17.103,90.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2019, que objetiva: Aquisição de 
Materiais Médico Hospitalar, destinados as Unidades de Saúde; ADJUDICO o seu objeto a: K.C.R. 
INDUSTRIA E COMERCIO DE EQUIPAMENTOS EIRELI - R$ 5.760,00.

Arara - PB, 29 de Agosto de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2019, que objetiva: Aquisição de Materiais 
Médico Hospitalar, destinados as Unidades de Saúde; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: K.C.R. INDUSTRIA E COMERCIO DE EQUIPAMENTOS EIRELI - R$ 5.760,00.

Arara - PB, 30 de Agosto de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 GESTOR E FISCAL DO CONTRATO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

Aquisição de Materiais Médico Hospitalar, destinados as Unidades de Saúde; DESIGNO os ser-
vidores Josinelma Lázaro da Silva Costa, Secretaria, como Gestora; e Ramon Felipe de Oliveira 
da Costa, Surpervisor de Compras, para Fiscal, do contrato decorrente da licitação, modalidade 
Pregão Presencial nº 00029/2019, especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do 
referido contrato, respectivamente.

Arara - PB, 30 de Agosto de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00029/2019. OBJETO: Aquisição de Materiais Médico Hos-

pitalar, Destinados as Unidades de Saúde. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para 
no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto 
a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de 
incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: 
K.c.r. Industria e Comercio de Equipamentos Eireli - CNPJ 09.251.627/0001-90. INFORMAÇÕES: 
na sede da CPL, Rua Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (083) 3369-1037.

Arara - PB, 20 de Setembro de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 10:00 hs do dia 20 de 
Setembro de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 
00021/2019, que objetiva: Aquisição de 03 (três) motocicletas 0km, destinadas atender as neces-
sidades da Secretaria de Educação deste Município. Justificativa: Razões de interesse público. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Dom 
Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB. Telefone: (083) 99308-7720. 

Baia da Traição - PB, 19 de Setembro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, às 14:00 horas do dia 03 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa técnica especializada 
para locação do Sistema de Gestão de infrações de Trânsito e Transporte. Conforme Especificações 
no termo de referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 8.666/93. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33411278. E-mail: sttpcampina.licita@gmail.com. 
Edital: http://sttpcg.com.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 18 de setembro de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS - Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS- PROCON - CG
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIALNº 01.006/2019

O Coordenador Executivo do Fundo Municipal de Defesa dos Direitos Difusos- PROCON –CG, 
nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assessoria 
Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 01.006/2019,que objetiva:Contratação de empresa 
para aquisição de material de expediente para atender as necessidades do PROCON de Campina 
Grande-PB; ADJUDICO e HOMOLOGOo correspondente procedimento licitatório em favor de: SU-
PRIMAIS COMERCIO E SERVICOS DE INFORMATICA EIRELI, CNPJ 09.004.901/0001-26. Valor 
R$ 95.819,00 e ANDERTON CAVALCANTE SOUTO – ME,(FABULA), CNPJ 32.056.101/0001-70. 
Valor R$ 10.571,60, Campina Grande - PB, 19/09/2019. RIVALDO RODRIGUES CAVALCANTE 
JR - Coordenador Executivo do Fundo Municipal de Defesa dos Direitos Difusos - PROCON - CG.

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS- PROCON - CG
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIALNº 01.009/2019

O Coordenador Executivo do Fundo Municipal de Defesa dos Direitos Difusos- PROCON –CG, 
nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assessoria 
Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 01.009/2019,que objetiva:locação de veículos automoto-
res, para atender as necessidades do Fundo Municipal de Defesa dos Direitos Difusos - PROCON 
- Campina Grande – PB; ADJUDICO e HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: AUTOCAR SERVIÇOS DE LOCAÇÃO E TURISMO – LTDA, CNPJ02.212.119/0001-53.
Valor R$ 66.600,00, Campina Grande - PB, 19/09/2019. RIVALDO RODRIGUES CAVALCANTE 
JR - Coordenador Executivo do Fundo Municipal de Defesa dos Direitos Difusos - PROCON - CG.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para apresentação Artística Musical do Artista Luan Pakerô, no 

dia 31 de Outubro de 2019, no município de Curral Velho-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
de Licitação nº IN00004/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Curral Velho: 11.000 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, CULTURA E ESPORTES, 12 368 1018 2054 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, 300 3390.39 00 111 OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 13 392 1011 2056 PROMOÇÃO DE FESTAS E EVENTOS TRA-
DICIONAIS, 312 3390.39 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Curral 
Velho e: CT Nº 00025/2019 - 19.09.19 - B C M - PRODUCOES ARTISTICAS LTDA - R$ 5.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:30 
horas do dia 10 de Outubro de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, 
para: Contratação de empresa especializada para construção de uma Unidade Básica de Saúde - 
UBS (Porte I), localizado na Avenida Sólon de Lucena, no Município de Conceição/PB, conforme nº. 
Proposta 05497.410000/1190-02. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3453-2486. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 19 de Setembro de 2019.
OSVALDO CIRILO FERREIRA

Presidente da Comissão

CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE LICITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
A Câmara Municipal de Conde CNPJ: 11.993.466/0001-51, através do seu Presidente da C.P.L, 

torna público que fará realizar Licitação na modalidade Tomada de Preço, do tipo menor preço global, 
às 08:30hs(horário local) do dia 07 de Outubro de 2019, objetivando a Contratação dos serviços 
técnicos especializados de engenharia para execução de obras para ampliação da Câmara Municipal 
de Conde-PB.  A sessão pública será realizada na sede da Câmara Municipal de Conde, situada 
na Rodovia PB 018 KM 3,5 – S/N – Centro – Conde/PB, CEP: 58322-000.Cópia do Edital e seus 
anexos poderão ser obtidos, in loco, no endereço acima, das 08:00 às 13:00hs e (horário local), a 
partir da publicação deste aviso. Informações pelo Fone: (083) 3298-1083

Conde - PB, 19 de Setembro de 2019.
MARIA DA PENHA FERREIRA GOMES

PRESIDENTE DA COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA DE ESPERANÇA

EXTRATO DE CONTRATO Nº 00230/2019
Partes Contratantes: PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA e MATRIX CONSTRUTORA 

EIRELI EPP - CNPJ 18.920.924/0001-71.
Objeto: EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DA UBSF NA LOCALIDADE 

LOGRADOURO, MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB.
Fundamento legal: TOMADA DE PREÇOS 00006/2019.
Dotação: Recursos Federais: MINISTÉRIO DA SAÚDE - PROGRAMA REQUALIFICA UBS
Proposta nº 120119840001/15-006 - UBSF Logradouro / Recursos Próprios do Município de Espe-

rança/Contrapartida: 09.009 - Fundo Municipal de Saúde; 09009.10.301.1017.1017 - CONST/REF E 
AMPLIAÇÃO DE UNIDADES DE SAÚDE; 4.4.90.51.00.00 Obras e Instalações 211; 4.4.90.51.00.00 
Obras e Instalações 212; 4.4.90.51.00.00 Obras e Instalações 220.

Vigência: 19/09/2019 a 15/04/2020
Valor: R$ 146.598,99

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA DE ESPERANÇA

EXTRATO DE CONTRATO Nº 00221/2019
Partes Contratantes: PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA e MATRIX CONSTRUTORA 

EIRELI EPP - CNPJ 18.920.924/0001-71.
Objeto: EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE AMPLIAÇÃO E REFORMA DA EMEF SEVERINO ALVES 

BARBOSA, NA LOCALIDADE LAGOA DE PEDRA, MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB.
Fundamento legal: TOMADA DE PREÇOS 00005/2019.
Dotação: Recursos Próprios do Município de Esperança: 02.007 - Secretaria de Educa-

ção; 02007.12.361.1003.1008 - CONST REFORMA E AMPLIAC DE UNID EDUCACIONAIS; 
4.4.90.51.00.00 - OBRAS E INSTALAÇÕES 111.

Vigência: 18/09/2019 a 14/02/2020
Valor: R$ 210.239,98

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: A Contratação de INSTITUIÇÃO FINANCEIRA, para a prestação de serviços de 

pagamento, com exclusividade, de salários, proventos e vencimentos, de servidores públicos 
efetivos, comissionados, contratados e eletivos. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00043/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Igaracy: VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e: CT Nº 
00084/2019 - 19.09.19 - BANCO BRADESCO S.A. - R$ 86.320,20.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

De acordo com o relatório final do Pregoeiro, ADJUDICO o procedimento do Pregão Presencial 
n° 00022/2019, aquisição de equipamentos de informática, mobiliario e eletrodomestico destinado a 
secretaria de educação e HOMOLOGO o seu objeto as empresas: a empresa XAVIER AFREU DE 
ASSIS, cadastrada no CNPJ n° 03.808.036/0001-94, foi declarada vencedora de vários itens com 
o valor global de R$ 74.363,00 (setenta e quatro mil trezentos e sessenta e três reais), a empresa 
CARLOS ANTONIO LACERDA, cadastrada no CNPJ nº 13.508.356/0001-82, foi declarada vence-
dora do item 13, com o valor global de R$ 280,00 (duzentos e oitenta reais) e a empresa ANDIVA 
COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS LTDA, cadastrada no CNPJ nº 26.873.236/0001-26, 
foi declarada vencedora dos itens 10 e 17 perfazendo o valor global de R$ 6.170,00 (seis mil cento 
e setenta reais), conforme resultado de julgamento e carta proposta das licitantes.  

Ibiara - PB, 12 DE SETEMBRO DE 2019.
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

De acordo com o relatório final do Pregoeiro, ADJUDICO o procedimento do Pregão Presencial 
n° 00023/2019, para aquisição de equipamentos e matérias permanentes, aquisição de um veículo 
o KM destinado a secretaria de saúde do município de Ibiara-PB e HOMOLOGO o seu objeto as 
empresas: XAVIER AFREU DE ASSIS, cadastrada no CNPJ nº 03.808.036/0001-94, foi declarado 
vencedora com o valor global de R$ 1.599,00 (hum mil quinhentos e noventa e nove reais), MK DE 
AZEVEDO ARAUJO DUTRA DANTAS, cadastrada no CNPJ nº 21.062.777/0001-50, foi declarado 
vencedora com o valor global de R$ 280,00 (duzentos e oitenta reais), ELOHIM COMERCIAL E 
SERVIÇOS EIRELI, cadastrada no CNPJ nº 20.934.278/00001-43, foi declarado vencedora com 
o valor global de R$ 2.968,00 (dois mil novecentos e sessenta e oito reais), CARLOS ANTONIO 
LACERDA, cadastrada no CNPJ nº 13.508.356/0001-82, foi declarado vencedora com o valor global 
de R$ 1.300,00 (hum mil e trezentos reais), CAVALCANTI & PRIMO VEICULOS LTDA, cadastrada 
no CNPJ nº08.791.659/0001-15, foi declarado vencedora com o valor global de R$ 54.950,00 (cin-
qüenta e quatro mil novecentos e cinqüenta reais), EDILANE CARVALHO ARAUJO, cadastrada no 
CNPJ nº 12.710.916/0001-14, foi declarado vencedora com o valor global de R$ 6.050,00 (seis mil 
e cinqüenta reais) e  ODONTOMED COMERCIO E PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA, 
cadastrada no CNPJ nº 09.478.023/0001-80, foi declarado vencedora com o valor global de (nove 
mil quatrocentos e noventa e oito reais e cinqüenta centavos), conforme resultado de julgamento 
e carta proposta das licitantes.  

Ibiara - PB, 11 de Setembro de 2019.
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contratação de empresa para execução dos serviços de construção de um 
campo de futebol na comunidade de Varzea Redonda no município de Ibiara, de acordo com o 
processo de Licitação Tomada de Preços nº 00004/2019.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
CONTRATADA: MOTIVA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, cadastrada no CNPJ nº 

31.381.604/0001-59.
OBJETO: Contratação de empresa para execução dos serviços de construção de um campo de 

futebol na comunidade de Varzea Redonda no município de Ibiara.  
VALOR GLOBAL R$: R$ 224.036,44 (duzentos e vinte e quatro mil trinta e seis reais e quarenta 

e quatro centavos).
VIGÊNCIA: 31.12.2019.

Ibiara - PB, 11 De Setembro de 2019.
Francisco Nenivaldo de SousaPrefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

OBJETO: Contratação de empresa de construção civil para os serviços de construção da Secreta-
ria municipal de Educação na sede do Município. Licitantes Habilitados: B2 CONSTRUCOES EIRELI; 
CONSTRUTORA J. GALDINO EIRELI; JMSV CONSTRUCOES EIRELI; MARTINS CONSTRUÇÕES 
EIRELI; MENDONCA E SILVA CONSTRUCOES E LOCACOES LTDA; SILVACON CONSTRUCOES 
E SERVICOS EIRELI; TORRES E ANDRADE CONSTRUÇÕES, PRÉ-MOLDADOS E SERVIÇOS 
LTDA. Licitante Inabilitado: SETHA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 
e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 27/09/2019, às 14:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Antônio Caetano, 92 Centro Imaculada-PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis.

Imaculada-PB, 19 de setembro de 2019.
GLEITON CARMO SILVESTRE

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
RESULTADO DE HABILITAÇÃO E AVISO DE SESSÃO PARA ABERTURA DAS PROPOSTAS

RESPOSTA A INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS DA EMPRESA COPEVA CONSTRUTORA 
PEREIRA VIEIRA EIRELI-ME, CNPJ: 26.743.338/0001-27

MODALIDADE: TOMADA DE PREÇO Nº 001/2019
OBJETO:Contratação de empresa para a execução de serviço de pavimentação em paralele-

pípedo de diversas ruas no município de Joca Claudio-PB, CR n° 1061245-97/2018. A CPL torna 
público a quem interessar para todos os efeitos legais o resultado da habilitação do processe em 
epigrafo. Empresa habilitada: AMPLA CONSULTORIA, PROJETOS, OBRAS E SERVIÇOS LTDA, 
CNPJ:12.402.703/0001-25,FREITAS SERVIÇOS DE ENGENHARIA LTDA, CNPJ: 26.743.365/0001-
08,A CASA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ: 20.256.412/0001-02, COPEVA 
CONSTRUTORA PEREIRA VIEIRA EIRELI-ME, CNPJ: 26.743.338/0001-27, MACIEL E ROLIM 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA-ME, CNPJ: 26.520.926/0001-00. Empresa Inabilitada:COVALE 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ: 11.170.603/0001-58,por não cumprir o item 
6.1.6 do edital, F E TAVARES ENGEFRANCE ADMINISTRAÇÃO DE OBRAS EIRELI, CNPJ: 
21.211.907/0001-70, por não cumprir o item 6.1.12 do edital, a empresa CONSTRUTORA DOIS 
IRMÃO LTDA, CNPJ: 11.150.150/0001-06, por não cumprir o item 6.1.5.1 do editalapresentou o termo 
de abertura sem autenticidade, empresa B2 CONSTRUÇÕES EIRELI-ME, CNPJ: 27.944.573/0001-
20, por não cumprir o item 6.1.2.5, 6.1.1.5 do edital. Desta forma a comissão convoca as empresas 
habilitadaspara abertura das propostas no dia 25 de setembro de 2019 as 08h00min, no mesmo 
endereço abaixo descrito. O processo estáa disposição de todos na sede da Prefeitura Municipal, 
em todos os dias uteis, das 08h00min às 12h00min, Situada a Rua Francisca Claudino Fernandes, 
001, Centro de Joca Claudino-PB, CEP:58928-000

Joca Claudino- PB, 17 de setembrode 2019.
JUCELINO ANDRADE FREITAS

PRESIDENTE DA CPL/PMJC
PUBLICAÇÃO POR INCORREÇÃO (publicidade do dia 18 de setembro de 2019)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Outubro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: SERVIÇOS TÉCNICOS 
E DE SUPORTE AS ATIVIDADES DE COMUNICAÇÃO E ASSESSORIA DE IMPRENSA DA PRE-
FEITURA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 005-A/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3382-1234. E-mail: licitajuazeirinho@gmail.com. 
Edital: www.juazeirinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Juazeirinho - PB, 18 de Setembro de 2019.
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO Nº 128/2019 - SMS

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria de Administração, no uso de suas 
atribuições, torna público o presente EDITAL DE CONVOCAÇÃO, conforme DECISÃO LIMINAR 
– PROCESSO Nº 0029460-98.213.8.15.2001, no cargo de ASSISTENTE SOCIAL EM SAÚDE, da 
candidata ROSICLEIDE DIAS LOPES, inscrição nº. 0045708-6, classificada em 35 lugar, do Concurso 
Público Edital nº 01/2010, homologado através da portaria nº 258 de 29 de julho de 2010, para posse 
do referido cargo, no prazo de 30 (trinta) dias contados da publicação deste Edital, (artigo 36 da Lei 
2380/79 – Estatuto dos Funcionários Publico do Município)  com o que segue:

1 -  Realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional
Na Junta Médica Municipal, situada na rua Francisca Moura, 395, Centro, das 8:00 às 12:00 

horas,  dentro do prazo dos 30 (trinta) dias acima referido, mediante agendamento, através do 
fone 3214-3710 ou “in loco”, para realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional 
munido dos resultados dos exames abaixo relacionados, os quais poderão ser realizados em 
serviços públicos ou privados: 

a) Hemograma;
b) Glicemia;
c) ECG, acompanhado de laudo médico;
d) Avaliação Cardiologica, realizado por médico cardiologista;
e) Raio X do Torax PA, acompanhado de laudo médico;
f) Audiometria;
g) Exame oftomológico, realizado por médico oftomologista;
h) Sanidade Fisíca, realizado por medico de qualquer especialidade;
i) Sanidade Mental, realizado por médico psiquiatra.
2 -  De posse do exame médico pré-admissional fornecido pela Junta Médica Municipal o Profis-

sional da Saúde deverá se apresentar na Divisão de Posse – DIPOC da Secretaria da Administração 
- SEAD, situada na Avenida Diógenes Chianca, n° 1777, Água Fria, Centro de Administração Muni-
cipal – CAM, telefone (83) 98645-8717, das 8:00 às 12:00 e 13:00 as 17:00 horas,  para investidura 
no cargo público, munido dos seguintes documentos, (original e cópia): 

a) Registro de Identidade – RG;
b) Cadastro de Pessoa Física – CPF;
c) Título de Eleitor com comprovante de votação da última eleição;
d) Documentos militar para o sexo masculino;
e) Carteira do PIS ou PASEP (se já teve emprego anterior);
f) Carteira de Trabalho (CTPS);
g) Comprovante de residência;
h) Diploma;
i) Registro no Conselho da Classe
j) Certificado da Especialização 
k) Certidão de Casamento;
l) Registro de nascimento de filhos (s) menor (es) de 14 anos e/ou portadores de deficiência ;
m) Duas ( 2) foto 3x4 recente, uma para Junta Médica;
n) Conta bancária – BANCO BRADECO ;
o) Declaração de Bens ou Declaração de Importo de Renda;
p) Certidões dos setores de distribuição dos foruns criminais das Justiças Federal e Estadual do 

Estado em que o candidato houver residido nos últimos cinco anos expedidas, no máximo, há seis 
(6) meses, respeitado o prazo de validade descrito na própria certidão, quando houver;

q) Certificado de antecedentes da Polícia Federal e da Policia  dos Estados em que o candidato 
houver residido nos últimos cinco anos, expedidas, no máximo, há seis (6) meses, respeitado o 
prazo de validade descrito na própria certidão, quando houver;

r) As demais declarações exigidas no Edital do Concurso Publico nº 01/2013 serão assinadas 
no ato da posse;

s) Declaração , caso possua outro cargo, emprego ou função publica,  especificando a natureza 
do vinculo e carga horária. 

3- Após a posse o servidor tem 8 (oito) dias para entrar em exercício (Lei 2.380, art. 40, item II)
.João Pessoa, 09 de setembro de 2019

LAURO MONTENEGRO SARMENTO DE SÁ
Secretário da Administração

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00064/2019, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da empresaALZIRA EGINA ANGELO DANTAS 
- ME – CNPJ nº 31.252.627/0001-63, com o valor mensal de R$ 3.450,00 (três mil quatrocentos 
e cinquenta reais), e Valor Global R$ 10.350,00 (dez mil trezentos e cinquenta reais), com objeto 
aContratação de empresa para prestação dos serviços de ODONTÓLOGO para atendimento no 
Programa de Saúde da Família (PSF), referente a Chamada Pública 00002/2019.

Piancó-PB, 19 de Setembrode 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 00063/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA: PERIVALDO ALVES SOUZA EIRELI- ME - CNPJ nº 20.514.305/0001-29
OBJETIVO:Contratação de empresa para prestação dos serviços de médico para o atendimento 

no Programa de Saúde da Família (PSF), referente a chamada pública 00002/2019.
VALOR MENSAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 15.000,00 (quinze milreais).
VALOR GLOBAL ANUAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 45.000,00 (quarenta e cinco mil reais).

Piancó-PB, 19 de setembro de 2019. 
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
SUPERINTENDÊNCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS DE PATOS-PB - STTRANS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 006/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 012/2019
A Superintendência de Transito e Transportes Públicos de Patos - STTRANS, estado da Paraíba, 

por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, para conhecimento dos interessados, que fará 
realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.

OBJETO: Registro de Preços visando a Possível Contratação de empresa especializada para 
prestação de serviços gráficos diversos, destinados para atender as necessidades da Superin-
tendência de Trânsito e Transportes Públicos de Patos - STTRANS, conforme especificações e 
quantidades discriminadas no Termo de Referência Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 08 de outubro de 2019 – HORÁRIO: 09:00 HORAS
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Rua Horácio Nóbrega, S/N, Belo Horizonte, Patos/PB, de segunda a sexta, das 

08:00 as 12:00 horas ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link “Avisos de licitações”. Contatos: 
e-mail: licitacao@patos.pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 18 de setembro de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 14:00 horas do dia 02 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições Parceladas de verduras e 
frutas para atender a Merenda Escolar, Creche Municipal e aos Programas Federais deste Município. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 006/2009. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3277-1108. Edital: http://www.pirpirituba.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pirpirituba - PB, 16 de setembro de 2019
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA 
TOMADA DE PREÇO 14/2019

A Comissão Permanente de Licitação torna público para conhecimento dos interessados, que 
não o comparecimento de nenhum licitante interessado na sessão objeto da Tomada de Preço 
em epigrafe.

Com o escoamento do prazo de tolerância e o não comparecimento de interessados em sessão 
declarou-se a reunião DESERTA. Devido à grande relevância social do objeto, a importância de 
sua contratação pela Administração, o Presidente da CPL, no uso de suas atribuições, determinou 
a prorrogação do certame, estipulando nova data para a entrega e abertura dos envelopes das 
empresas interessadas em participar do certame, dia 10 de Outubro de 2019 as 09h00minh no 
mesmo local, na sala de reuniões da Prefeitura Municipal de Sousa, Situada a Rua Cel. José Gomes 
de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB.

Objeto: Contratação de empresa especializada, cujo critério de seleção da proposta mais vanta-
josa será a de menor preço global, para Conclusão da Construção de uma Quadra Escolar coberta 
com vestiário no bairro Jardim Brasília, no Município de Sousa-PB, discriminados e quantificados nos 
anexos do edital. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital na sala da CPL no horário 
de expediente das 08h00min ás 12h00min horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado 
ou pelo site www.sousa.pb.gov.br.

Sousa, PB 16 de Setembro de 2019.
JOÃO BOSCO DE QUEIROGA JÚNIOR

Presidente da CPL/PMS

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PUBLICAÇÃO

Pregão Presencial Nº 061/2019
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 04de 

outubrode 2019, às 08:30 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, situada 
à Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial. Objeto da presente licitação consiste em:Contratação de empresa especializada 
no fornecimento de buffet, cujo item foi fracassado no pregão 41/2019,  destinado à eventos e 
similares das diversas secretarias deste município.Interessados poderão baixar o edital no portal 
da transparência em http://www.sousa.pb.gov.br/, ou fazer sua retirada no horário de expediente 
das 08:00 às 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado com taxa de R$ 10 (dez) 
reais pela reprodução impressa deste edital, através de boleto emitido no setor de tributos. O valor 
cobrado é unicamente empregado à reprodução do mesmo.

Sousa, 19 de setrmbrode 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 024/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 10:00 horas do dia 02 de OUTUBROde 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por lote, com objetivo para:CONTRATAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA TÉCNICA NOS  ,PROGRAMAS, PROJETOS E TREINAMENTOS 
EM ATENDIMENTO A SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL .Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 004/2009. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33994081. E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.br. Edital: www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-
-transparencia ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 19de Setembrode 2019
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00004/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
para fornecimento de forma parcelada de Material de Limpeza, para atender as necessidades das 
secretarias do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça; HOMOLOGO o correspondente pro-
cedimento licitatório em favor de: AERLISON CABRAL DE LIMA - ME - R$ 1.137,50; ALEXSANDRA 
DINIZ FERNANDES - R$ 530,00; CIRURGICA OLIVEIRA PRODUTOS CIRURGICOS LTDA - ME 
- R$ 36.625,00; J.T.A. COMERCIO DE ARTIGOS DESCARTAVEIS LTDA - R$ 9.082,00; JOSE 
CARLOS DE SOUZA PEREIRA 04648613490 - R$ 1.425,00; OLIVEIRA & EULALIO PRODUTOS 
DE LIMPEZA LTDA - R$ 27.182,00; XAND’S COMERCIAL DE ALIMENTOS EIRELI - R$ 5.078,20.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 19 de Setembro de 2019
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2019, que objetiva: Aquisição parcelada 
de Materiais Odontológicos; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
APOGEU CENTER COM.DE PROD. HOSPITALARES E MEDICAMENTOS LTDA. - R$ 15.915,00; 
DENTALMED COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA. - R$ 43.730,55.

Serra da Raiz - PB, 16 de Setembro de 2019.
ADAILMA FERNANDES DA SILVA LIMA

Prefeita

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SEXTA-FEIRA, 20 de setembro de 2019      26
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